
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
48-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области

17 ноября 2021 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 17.11.2021 Время: 10:07:00- 11:51:25 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А. А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
14. Кондрашов В.И.
15. Красношта- 

нов А.Н.
16. Крывовязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф.
18. Курбайлов М.М.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Некипелов Д.Б.
23. Носенко О.Н.

24. Обухов А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат'Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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25. Перетолчин В.В.

26. Петрук С.М.
27. Побойкин В.Л.

28. Сагдеев Т.Р.

29. Сарсенбаев Е.С.
30. Синцова И.А.

31. Сумароков И.А.
32. Сумароков П.И.
33. Терентьев А.Н.
34. Труфанов Н.С.

35. Тютрин Д.Г.

36. Франтенко С.С.

37. Хайдуков В.В.

38. Чекотова Н.А.
39. Шпаков В.Ю.

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Белов А.С.

2. Левченко А.С.
3. Попов О.Н.
4. Романов А.В.
5. Шевченко С.П.

6. Шершнев Д.П.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 10
1. Басов М. В.

2. Борисова О.А.

3. Бояринова Н.В.
4. Буянов Р.В.

5. Градобоев Е.В.

6. Зайцев К.Б.

7. Ленынина И.В.

начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако
нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления 
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области
директор Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области
первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель 
Правительства Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об-
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ласти
8. Макушенко Е.А. прокурор Байкальской межрегиональной природоохранной проку

ратуры
9. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области

10. Соковиков А.Э. федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномочно
го представителя Президента Российской Федерации в Сибирском 
федеральном округе

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:01. Речь 4 мин 15 сек

Уважаемые депутаты, приглашенные, прошу занять свои места. Для 
регистрации присутствия установите в ложемент вашу карточку, зареги
стрируйтесь. Обратите внимание на экран, из 45 депутатов присутствуют 
37. Все зарегистрировались? (Павел Ильич, вставляйте в соседнюю. Да-да- 
да, бывает. Можете даже пересаживаться, если вам удобно). Прошу заре
гистрироваться. Итак, из 45 депутатов в зале присутствуют 39.

В сегодняшнем заседании принимают участие: федеральный ин
спектор в Иркутской области аппарата полномочного представителя Пре
зидента Соковиков Андрей Эдуардович, Байкальский межрегиональный 
прокурор Макушенко Елена Александровна, заместитель прокурора Ир
кутской области Бабенко Вячеслав Владимирович в режиме ВКС, предсе
датель Избирательной комиссии Иркутской области Дмитриев Илья Вла
димирович в режиме ВКС, заместитель начальника Управления Мини
стерства юстиции Российской Федерации по Иркутской области Меринов 
Михаил Николаевич в режиме ВКС, председатель Контрольно-счетной па
латы Иркутской области Морохоева Ирина Петровна, Уполномоченный по 
правам человека в Иркутской области Семенова Светлана Николаевна в 
режиме ВКС, Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области 
Афанасьева Татьяна Витальевна в режиме ВКС, Уполномоченный по за
щите прав предпринимателей в Иркутской области Лабыгин Андрей Ни
колаевич в режиме ВКС, полномочный представитель Губернатора Иркут
ской области в Законодательном Собрании Буянов Роман Викторович, за
местители Председателя Правительства Иркутской области, министры Ир
кутской области, президент Союза "Торгово-промышленная палата Во
сточной Сибири" Соболь Алексей Иванович, председатель Иркутского об
ластного объединения организаций профсоюзов Коротких Александр 
Александрович. Кворум для работы имеется. 48-я сессия Законодательного 
Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Уважаемые коллеги, для ведения заседания необходимо избрать ра
бочие органы. Секретариат предлагается избрать в количестве трех чело
век. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, 
прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Избрать секретариат в составе трех человек
ЛИ: Время: 10:11:16
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(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:16. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Персонально: Лобков Артем Валентинович, Некипелов Денис Бо

рисович, Крывовязый Иван Викторович. Будут ли другие предложения по 
кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:11:36
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:36. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех чело

век. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, 
прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:11:57
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:57. Речь 0 мин 36 сек 

Решение принято.
Персонально: Бакуров Евгений Викторович, Петрук Светлана Пет

ровна, Светлана Михайловна. (У меня написано здесь так. Обратите вни
мание на ошибку). Извините, Светлана Михайловна. Побойкин Виктор
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

Леонидович. Будут ли другие предложения по кандидатурам? Предлагает
ся голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:12:32
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:33. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Рабочие органы избраны.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:49. Речь 0 мин 6 сек

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки был 
рассмотрен на заседании коллегии. Предлагаю принять проект повестки за 
основу. Голосуем.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:12:55
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:12:55. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Пожалуйста, коллеги, какие есть предложения, дополнения в по

вестку?
Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:13:13. Речь 0 мин 25 сек

Коллеги, прошу включить в проект повестки 48-й сессии Законода
тельного Собрания после вопроса № 24 вопрос о проекте закона Иркут-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ской области ПЗ-861 «Об ограничении розничной продажи товаров, со
держащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области».

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:38. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем предложение Труфанова Николая Степановича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:13:44
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:13:44. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.
Других предложений я не вижу, тогда предлагаю проголосовать за 

повестку дня с учетом предложений в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:14:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:06. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Повестка сессии утверждена. Переходим к рабо
те по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должность мирового судьи Иркутской обла
сти».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Маничевой С.С».
3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Скрыпаль Г.И.».
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4. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Худяковой Ж.И.».
5. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного Собрания 
Иркутской области».
6. Проект постановления «Об утверждении Положения об удостоверении председателя 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области, заместителя председателя Контрольно
счетной палаты Иркутской области, аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти».
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-933 «О внесении изменения в статью 3 Закона 
Иркутской области «Об особенностях налогообложения при применении упрощенной си
стемы налогообложения» (первое чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-932 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области» (первое чтение).
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-935 «О бюджете Территориального фонда обя
зательного медицинского страхования Иркутской области на 2022 год и на плановый пе
риод 2023 и 2024 годов» (первое чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-934 «Об областном бюджете на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов» (первое чтение).
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-775 «Об утверждении стратегии социально- 
экономического развития Иркутской области на период до 2036 года» (первое чтение).
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-910 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления 
детей в Иркутской области» (первое чтение).
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-921 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Иркутской области» (первое 
чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-899 «О внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области в связи с совершенствованием положений об индексации соци
альных выплат» (второе чтение).
15. Депутатский час «О реализации полномочий в сфере обращения с животными без вла
дельцев в Иркутской области».
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-880 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской области» 
(третье чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-916 «О внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области» (первое чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-913 «О внесении изменения в пункт 8 части 2 
статьи 6 Закона Иркутской области «О статусе административного центра Иркутской об
ласти» (первое чтение).
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-912 «О внесении изменения в пункт 3 части 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об объектах культурного наследия (памятниках ис
тории и культуры) народов Российской Федерации в Иркутской области» (первое чтение)
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-896 «О наделении органов местного само
управления муниципальных районов Иркутской области государственными полномочия
ми по расчету и предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 
поселений, входящих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам по
селений за счет средств областного бюджета (О наделении органов местного самоуправле
ния муниципальных районов Иркутской области государственными полномочиями по 
расчету и предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселе
ний, входящих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам поселений 
за счет средств областного бюджета) (второе чтение).
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-911 «О внесении изменений в Закон Иркут
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ской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граж
дан» (первое чтение).
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-923 «О внесении изменения в часть 4 статьи 3 
Закона Иркутской области «О представлении гражданами, претендующими на замещение 
муниципальной должности, лицами, замещающими муниципальные должности, сведений 
о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и провер
ке достоверности и полноты представленных ими сведений о доходах, расходах, об иму
ществе и обязательствах имущественного характера» (первое чтение).
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-922 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О наделении органов местного самоуправления областными государствен
ными полномочиями по обеспечению бесплатным двухразовым питанием детей- 
инвалидов» (первое чтение).
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-924 «О внесении изменения в статью 10 Зако
на Иркутской области «Об отдельных вопросах осуществления стратегического планиро
вания в Иркутской области» (первое чтение).
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-914 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской области» 
(первое чтение).
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-915 «О внесении изменений в статьи 6 и 16(1) 
Закона Иркутской области «Об особо охраняемых природных территориях и иных особо 
охраняемых территориях в Иркутской области» (первое чтение).
27. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе «От
дельные проблемные аспекты жилищно-коммунального обслуживания в Иркутской обла
сти».
28. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области».
29. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области».
30. Проект постановления «О составе рабочей группы по рассмотрению вопросов, связан
ных со строительством радиологического корпуса Восточно-Сибирского онкологического 
центра в г. Иркутске».
31. Информация об исполнении протокольного поручения от 20 октября 2021 года № 17 
(без доклада).
32. Информация об исполнении протокольного поручения от 20 октября 2021 года № 18 
(без доклада).

ПОВЕСТКА СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении на должность мирового судьи Иркутской обла
сти».
2. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Маничевой С.С».
3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Скрыпаль Г.И.».
4. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового судьи 
Иркутской области Худяковой Ж.И.».
5. Проект постановления «О внесении изменений в Регламент Законодательного Собрания 
Иркутской области».
6. Проект постановления «Об утверждении Положения об удостоверении председателя 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области, заместителя председателя Контрольно
счетной палаты Иркутской области, аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской об
ласти».
7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-933 «О внесении изменения в статью 3 Закона

8



Иркутской области «Об особенностях налогообложения при применении упрощенной си
стемы налогообложения» (первое чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-932 «О внесении изменений в отдельные зако
ны Иркутской области».
9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-935 «О бюджете Территориального фонда обя
зательного медицинского страхования Иркутской области на 2022 год и на плановый пе
риод 2023 и 2024 годов» (первое чтение).
10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-934 «Об областном бюджете на 2022 год и на 
плановый период 2023 и 2024 годов» (первое чтение).
11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-775 «Об утверждении стратегии социально- 
экономического развития Иркутской области на период до 2036 года» (первое чтение).
12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-910 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления 
детей в Иркутской области» (первое чтение).
13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-921 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах здравоохранения в Иркутской области» (первое 
чтение).
14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-899 «О внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области в связи с совершенствованием положений об индексации соци
альных выплат» (второе чтение).
15. Депутатский час «О реализации полномочий в сфере обращения с животными без вла
дельцев в Иркутской области».
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-880 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской области» 
(третье чтение).
17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-916 «О внесении изменений в отдельные за
коны Иркутской области» (первое чтение).
18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-913 «О внесении изменения в пункт 8 части 2 
статьи 6 Закона Иркутской области «О статусе административного центра Иркутской об
ласти» (первое чтение).
19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-912 «О внесении изменения в пункт 3 части 1 
статьи 4 Закона Иркутской области «Об объектах культурного наследия (памятниках ис
тории и культуры) народов Российской Федерации в Иркутской области» (первое чтение).
20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-896 «О наделении органов местного само
управления муниципальных районов Иркутской области государственными полномочия
ми по расчету и предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности 
поселений, входящих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам по
селений за счет средств областного бюджета (О наделении органов местного самоуправле
ния муниципальных районов Иркутской области государственными полномочиями по 
расчету и предоставлению дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселе
ний, входящих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам поселений 
за счет средств областного бюджета) (второе чтение).
21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-911 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граж
дан» (первое чтение).
22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-923 «О внесении изменения в часть 4 статьи 3 
Закона Иркутской области «О представлении гражданами, претендующими на замещение 
муниципальной должности, лицами, замещающими муниципальные должности, сведений 
о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и провер
ке достоверности и полноты представленных ими сведений о доходах, расходах, об иму
ществе и обязательствах имущественного характера» (первое чтение).
23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-922 «О внесении изменений в Закон Иркут
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ской области «О наделении органов местного самоуправления областными государствен
ными полномочиями по обеспечению бесплатным двухразовым питанием детей- 
инвалидов» (первое чтение).
24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-924 «О внесении изменения в статью 10 Зако
на Иркутской области «Об отдельных вопросах осуществления стратегического планиро
вания в Иркутской области» (первое чтение).
33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-861 «Об ограничении розничной продажи то
варов, содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд граждан 
на территории Иркутской области» (первое чтение).
25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-914 «О внесении изменений в Закон Иркут
ской области «Об отдельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской области» 
(первое чтение).
26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-915 «О внесении изменений в статьи 6 и 16(1) 
Закона Иркутской области «Об особо охраняемых природных территориях и иных особо 
охраняемых территориях в Иркутской области» (первое чтение).
27. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе «От
дельные проблемные аспекты жилищно-коммунального обслуживания в Иркутской обла
сти».
28. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области».
29. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного Собра
ния Иркутской области»
30. Проект постановления «О составе рабочей группы по рассмотрению вопросов, связан
ных со строительством радиологического корпуса Восточно-Сибирского онкологического 
центра в г. Иркутске»
31. Информация об исполнении протокольного поручения от 20 октября 2021 года № 17 
(без доклада).
32. Информация об исполнении протокольного поручения от 20 октября 2021 года № 18 
(без доклада).

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ МИРОВОГО 
СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:22. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 1: проект постановления "О назначении на должность 
мирового судьи Иркутской области". Докладывает Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении. Пожалуй
ста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:14:39. Речь 0 мин 24 сек

Доброе утро, уважаемые коллеги. На заседании комитета рассмот
рено представление председателя Иркутского областного суда о назначе
нии на должность мирового судьи Иркутской области. Комитет рекомен
дует назначить на должность мирового судьи Иркутской области судеб
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ного участка № 23 Ленинского района г. Иркутска впервые на срок пол
номочий три года Суханову Анну Юрьевну. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:03. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем по предложенной 
кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Суханову 
А.Ю.
Время: 10:15:09
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:09. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МАНИЧЕВОЙ С.С.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:23. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 2: проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Маничевой Светланы 
Сергеевны". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:15:30. Речь 0 мин 30 сек

На заседании комитета было рассмотрено представление предсе
дателя Иркутского областного суда о привлечении к исполнению обязан
ностей мирового судьи Иркутской области.

Решение комитета: рекомендовать Законодательному Собранию 
Иркутской области привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи 
судебного участка № 60 города Зима и Зиминского района Иркутской об
ласти в связи с наличием вакансии по должности мирового судьи сроком 
до одного года Маничеву Светлану Сергеевну - заместителя председате
ля Саянского городского суда Иркутской области в отставке. Прошу под

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 1/8)
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держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:00. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Вопросов нет. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла- 
ЛИ: сти Маничеву С.С.
(п.2/9) Время: 10:16:03

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:03. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ СКРЫПАЛЬ Г.И.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:16. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 3: проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Скрыпаль Галины Ива
новны". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:16:23. Речь 0 мин 30 сек

На заседании комитета было рассмотрено представление предсе
дателя Иркутского областного суда о привлечении к исполнению обязан
ностей мирового судьи Иркутской области.

Было принято решение: рекомендовать Законодательному Собра
нию Иркутской области привлечь к исполнению обязанностей мирового 
судьи судебного участка № 41 Центрального района города Братска Ир
кутской области на период вакантной должности мирового судьи сроком 
до одного года Скрыпаль Галину Ивановну - мирового судью судебного 
участка № 39 Центрального района г. Братска Иркутской области, пре
бывающую в почетной отставке. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:53. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем по предложенной 
кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла- 
ЛИ: сти Скрыпаль Г.И.
(п.3/10) Время: 10:17:01

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:01. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ХУДЯКОВОЙ Ж.И.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:19. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 4: проект постановления "О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Худяковой Жанны 
Ивановны. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:17:25. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено 
представление председателя Иркутского областного суда о привлечении 
к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области.

Комитет рекомендует Законодательному Собранию Иркутской 
области привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи судебного 
участка № 49 Падунского и Правобережного района города Братска Ир
кутской области в связи с наличием вакансии по должности мирового 
судьи сроком до одного года Худякову Жанну Ивановну - мирового су
дью Иркутской области судебного участка № 50 Падунского и Правобе
режного района города Братска Иркутской области, пребывающую в от
ставке. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:59. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления. Голосуем по предложенной 
кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской обла- 
ЛИ: сти Худякову Ж.И.
(п.4/11) Время: 10:18:04

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:05. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:29. Речь 0 мин 44 сек

Вопрос № 5: проект постановления "О внесении изменений в Ре
гламент Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает 
Перетолчин Виталий Владимирович...

Извините. Спасибо, Александр Юрьевич.
Уважаемые судьи, поздравляем вас от имени всего депутатского 

корпуса с назначением. Желаем вам неиссякаемого запаса энергии, креп
кого здоровья, терпения, упорства и успехов в деле служения правосу
дию. Давайте поздравим судей. (Аплодисменты).

Вопрос № 5: проект постановления "О внесении изменений в Ре
гламент Законодательного Собрания Иркутской области". Докладывает 
Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законо
дательству о государственном строительстве области и местном само
управлении. Прошу вас, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:19:13. Речь 0 мин 29 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления вносятся дополне
ния в отдельные статьи Регламента Законодательного Собрания Иркут
ской области. Потребность в корректировке Регламента обусловлена 
принятием ряда законов Иркутской области, требующих определения в 
Регламенте процедуры рассмотрения отдельных вопросов. Проектом по
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становления также предложены технические и редакционные уточнения. 
На заседании комитета проект постановления рассмотрен, было принято 
решение: рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской обла
сти принять указанный проект постановления. Прошу поддержать реше
ние комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:42. Речь 0 мин 37 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Желающие вы
ступить. Ольга Анатольевна желает что-то сказать? Я не вижу на ВКС.

БОРИСОВА О.А.
Добрый день.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, пожалуйста, Ольга Анатольевна, здравствуйте, слушаем вас.

БОРИСОВА О.А.
Можно добавлю?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно, конечно.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:20:19. Речь 1 мин 27 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, привет
ствую всех в режиме ВКС. При рассмотрении проекта постановления "О 
внесении изменений в Регламент Законодательного Собрания Иркутской 
области" прокуратура области обращала внимание депутатов на то, что в 
предлагаемом проекте есть ряд норм, которые необходимо еще дорабо
тать и дополнительно обсудить. Например, предусмотрен порядок внесе
ния предложений о кандидатурах на должности председателя, заместите
ля, аудиторов Контрольно-счетной палаты, вакансии которых образованы 
в случаях, не связанных с истечением срока полномочий или досрочным 
освобождением. Поэтому полагаем, что эта норма должна быть уточнена, 
в каких иных случаях возникают такие основания. Также обращаем вни
мание, что подзаконный акт должен быть приведен в соответствие с об
ластным законом, который на сегодня пока такой отсылочной нормы не 
содержит. То есть сначала нужно внести изменения в закон области о 
том, что у нас устанавливается, проводится проверка на соответствие 
квалификационным требованиям, и предоставить такую возможность 
правового регулирования в подзаконном акте, в Регламенте. Поэтому 
предлагаем учесть данное предложение при рассмотрении проекта Ре
гламента.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:46. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Ольга Анатольевна. Ну, мы на комитете обсуждали эту 
тему, что мы обязательно приведем закон в соответствие, но проверять 
квалификацию, проверять квалификацию лиц, претендующих на долж
ность аудиторов, конечно, мы должны по открытому, некоррупциоген- 
ному, но очень понятному и прозрачному способу, прежде чем выносить 
эти кандидатуры на решение депутатского корпуса, поэтому мы... Спаси
бо за замечание, мы постараемся это место дошлифовать уже до требуе
мого вида и привести закон в соответствие, с тем чтобы эта норма нашла 
отражение в законе.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:22:14. Речь 0 мин 21 сек

...Александр Викторович, добрый день, коллеги. Я не увидел к 
этому вопросу какие-либо прикрепленные документы даже на сегодняш
нее утро. И можем ли мы этот вопрос снять? Потому что есть и замеча
ния прокуратуры. И вообще мне не совсем понятно, мы зачем цепляемся 
к КСП в том составе, который есть?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:22:35. Речь 0 мин 34 сек

Можно, да, отвечу?
Мы... Уважаемые коллеги, документы должны быть уже прикреп

лены, потому что комитет сегодня состоялся в 9 утра, именно потому что 
мы занимались устранением замечаний прокуратуры. И в большей степе
ни они устранены, потому что мы вчера планировали его рассмотреть, но 
был ряд замечаний, которые мы в рабочем порядке устранили во взаимо
действии с прокуратурой. Поэтому нам необходимо приводить Регламент 
в соответствие, потому что у нас ряд законов Иркутской области уже 
принят, в том числе о КСП, об общественных обсуждениях по проекту 
бюджета Иркутской области, и еще ряд необходимых корректировок 
внести в Регламент.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:23:09. Речь 0 мин 23 сек

...Оценить. Вот, если вы прикрепили только перед входом в зал 
эти документы, как считаете, нас... мы должны просто взять увидеть и 
просто за голосовать, как вы рекомендуете, комитет? Или мы все-таки 
должны проанализировать все те документы, те правки, которые рас
смотрели на заседании вашего комитета?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области
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ОТВЕТ: Время: 10:23:32. Речь 0 мин 16 сек

Это ваше право, но, коллеги, хочу отметить, что на комитете при
сутствуют представители всех фракций. На фракциях тоже законопро
ект... проект постановления обсуждался, и хочу отметить, решение коми
тета было принято единогласно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:23:48. Речь 0 мин 12 сек

Евгений Сейтович, изменения, которые предлагаются сегодня к 
обсуждению, находятся в "Электронном парламенте" уже несколько 
дней. Пожалуйста, еще вопросы, коллеги. Вопросов нет. Голосуем по 
принятию постановления.

Принять постановление 
Время: 10:24:00
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  3. Воздержались -  3. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:00. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПОЛОЖЕНИЯ ОБ УДОСТОВЕ
РЕНИИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, АУДИТОРА КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:15. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 6: проект постановления "Об утверждении Положения 
об удостоверении председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области, заместителя председателя Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области, аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области". 
Пожалуйста, Виталий Владимирович, вам слово.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:24:26. Речь 0 мин 20 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/12)
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Уважаемые коллеги, данным проектом постановления предлагает
ся утвердить Положение, определяющее образец и описание удостовере
ния председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской области, заме
стителя председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской области, 
аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области, порядок его 
изготовления, оформления и замены. Прошу поддержать решение коми
тета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:46. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голо- 
суем принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 10:24:51
(п.6/13) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:24:51. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-933 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБЕННОСТЯХ НАЛОГО
ОБЛОЖЕНИЯ ПРИ ПРИМЕНЕНИИ УПРОЩЕННОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛО
ЖЕНИЯ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:25:11. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 3 Закона Иркутской области «Об особенностях налогооб
ложения при применении упрощенной системы налогообложения» (зако
нодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания Дикуса- 
ровой, Любенкова, Вакурова, Сарсенбаева, Белова, Кудрявцевой). Пожа
луйста, докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - председатель коми
тета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и нало
говому законодательству. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:25:31. Речь 3 мин 23 сек
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Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, это зако
нодательная инициатива комитета по бюджету. Мы ее прорабатывали 
достаточно длительное время. Она связана с тем, что в адрес Законода
тельного Собрания стали поступать обращения налогоплательщиков, ко
торые используют наш Закон по льготе по упрощенной системе налого
обложения. Сегодня у нас есть две отдельных статьи в этом Законе, кото
рые дают налоговую льготу отдельным налогоплательщикам, которые 
осуществляют деятельность в отдельных видах деятельности, согласно 
определенным в Законе ОКВЭДам. И есть ситуации, когда льготой может 
воспользоваться налогоплательщик и по одному из пунктов этой статьи, 
и по другому из пунктов другой статьи. Но при этом у нас с вами в зако
нодательстве нашем областном есть условие, что льгота предоставляется 
только в том случае, если льготируемый вид деятельности составляет в 
общем в работе указанного налогоплательщика 70 и более процентов от 
всей его деятельности. И получается у нас очень интересная ситуация, 
когда, например, налогоплательщик имеет право на льготу по одной ста
тье нашего Закона, имеет льготу по другой статье нашего Закона, зани
мается двумя этими видами деятельности, но ни один из них не составля
ет 70 и более процентов. То есть парадокс: у налогоплательщика есть 
право на льготу и по одной, и по другой статье, льготируемые виды дея
тельности, иных видов деятельности нет, но льготой воспользоваться не 
может. Мы проработали этот вопрос, посмотрели практику других реги
онов, отработали с минэкономом, со всеми контролирующими органами 
и предлагаем вот вариант проекта закона, когда налогоплательщик, кото
рый имеет в своем производстве те виды деятельности, которые льготи
руются и по одной, и по другой статье, может воспользоваться налоговой 
льготой, но поскольку у нас налоговая льгота в одном случае 7 с полови
ной процентов, в другом 5 %, он может воспользоваться по наибольшей 
налоговой ставке.

Мы согласовали этот вопрос в том числе и с коллегами, с пред
принимательским сообществом. Они посчитали это предложение спра
ведливым, потому что в любом случае будет предоставлена налоговая 
льгота по законодательству. Практика других субъектов нами тоже изу
чена, там применяется абсолютно аналогичный подход. Я думаю, что та
ким образом мы с вами поддержим в том числе и тех предпринимателей, 
которые сегодня обращаются в адрес Законодательного Собрания. Ну и 
хочу обратить внимание, что такую поддержку в первую очередь, навер
ное, у нас получат те, кто занимается именно в отрасли оказания соци
альных услуг, которые сегодня имеют возможность оказывать услуги в 
области здравоохранения, социальной помощи и предоставляют, напри
мер, места для проживания. Это наша курортная отрасль, это севера 
нашей Иркутской области, это те самые предприниматели, которые сего
дня обращаются к нам за помощью и поддержкой.

Закон прошел все необходимые согласования, имеются все поло
жительные заключения, заключение от Губернатора Иркутской области 
тоже положительное. Комитет рассмотрел указанный проект закона, ре
комендует принять его в первом (окончательном) чтении после лингви
стической экспертизы. Просим поддержать инициативу депутатов и ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/14)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:54. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Наталье Игоревне. Желающие 
выступить.

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 10:29:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/15)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:06. Речь 0 мин 20 сек

Присаживайтесь, Наталья Игоревна. Спасибо.
Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При

нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:29:26
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:26. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, к работе сессии Законодательного Собрания 

присоединился первый заместитель Губернатора - Председатель Прави
тельства Иркутской области Зайцев Константин Борисович.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-932 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:49. Речь 0 мин 19 сек

Константин Борисович, приглашаем вас на трибуну. Мы перехо
дим к вопросу № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Пожалуйста, прошу вас.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:30:09. Речь 2 мин 48 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, колле
ги, представляю вашему вниманию проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области».

Основные положения законопроекта связаны с изменением под
хода к налогообложению участников региональных инвестиционных 
проектов и предусматривает:

1. Снятие ограничений для добывающих отраслей экономики и 
предоставление им права использования налоговых льгот как по налогу 
на прибыль, так по налогу на имущество организаций.

2. Установление дифференцированного подхода к установлению 
льгот, а именно: инвестор, уже включенный в перечень региональных 
инвестиционных проектов до конца текущего года, продолжают исполь
зовать действующими ставками по налогу на прибыль в размере 0 % пер
вые пять лет и 10 % - последующие пять лет.

Основные новые инвесторы, включенные в реестр РИП с 1 января 
2022 года, у которых объем инвестиций превышает 300 миллиардов руб
лей, также могут использовать ставки 0 % и соответственно 10 %. Для 
новых инвесторов с меньшим объемом капитальных вложений устанав
ливается ставка в размере 10 % на десять лет. Такой подход обусловлен 
прежде всего необходимостью стимулирования инвестиционной дея
тельности, связанной с высокой капиталоемкостью проектов и значи
тельными затратами на строительство объектов инфраструктуры, необ
ходимых для реализации проектов. Также хочу сказать, что 15 ноября 
Комиссией Правительства Российской Федерации по законопроектной 
деятельности одобрен проект федерального закона, который предусмат
ривает продление с 1 января 2029 года действия пониженных ставок по 
налогу на прибыль для участников реестровых РИПов с объемом инве
стиций свыше 300 миллиардов рублей, заключивших соглашение о защи
те и поощрении капиталовложений. Планируется, что до конца недели 
проект будет внесен на заседание в Правительство Российской Федера
ции и внесен в Государственную Думу.

Обозначенные изменения позволяют привлечь инвестиции в осво
ении угольных, железорудных месторождений, месторождений цветных 
металлов, в том числе редкоземельных. Прошу вас поддержать законо
проект и принять его в первом чтении. Доклад закончен. Готов ответить 
на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:57. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Константин Борисович. Пожалуйста, вопросы депутатов.
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Обухов Анатолий Васильевич.

Спасибо. У меня вопрос к Константину Борисовичу. Для кого та
кая щедрость? Мы же не очень богатый регион, а тут такие привилегии. 
Я думаю, это неправильное распоряжение нашими ресурсами. И думаю, 
лучше было бы хорошее налогообложение в копилку нашего бюджета 
областного.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:33:27. Речь 1 мин 49 сек

Если мы говорим о действующих предприятиях, которые есть и 
мы даем им льготы, наверное, здесь я с вами, наверное, 50 на 50 согла
сился.

Мы говорим о том, что мы создаем условия для того, чтобы к нам 
пришел большой бизнес, который готов вложить 300 миллиардов рублей. 
Вы знаете, что на территории Иркутской области достаточно очень много 
предприятий, которых не больше 300 миллиардов рублей было в свое 
время вложено. Они работают. И на сегодняшний день с учетом там ка
ких-то экономических и других условий они не генерят налог на при
быль, к примеру, на протяжении многих лет, но при этом они выплачи
вают хорошую заработную плату, у них работают тысячи, десятки тысяч 
сотрудников. И мы с вами и в региональные и в местные бюджеты полу
чаем от них налоги.

Ну, другие налоги, не только налог на прибыль, поэтому это воз
можность. Если говорить о потенциально возможных с учетом того, что 
мы конечно, как Правительство работаем с бизнесом. Мы общаемся, мы 
ищем инвесторов, мы делаем все для того, чтобы увеличить доходную 
часть бюджета. Вот в 300 миллиардов на сегодняшний день попадает, по 
крайней мере, два направления. Это газохимия и золотодобытчики. Я от
ветил на ваш вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:16. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Константин Борисович. Коллеги, я прошу вас обратить 
внимание, что мы сейчас обсуждаем первое чтение данного законопроек
та. Первое чтение. Пожалуйста, Андрей Анатольевич Андреев, ваш вы
ход.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 10:35:24. Речь 0 мин 32 сек

Константин Борисович, в соседнем, более богатом, так скажем, 
Красноярском крае, подобный закон для одной олигархической структу
ры был принят на уровне налога первые пять лет 5 %. Вы в своем зако-

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ВОПРОС: Время: 10:33:01. Речь 0 мин 25 сек
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нопроекте подходите более щедро, предлагаете 0 % первые пять лет. Мы 
как-то у нас бюджет стал больше, лучше, чем в Красноярском крае или 
же какой-то за это время стал более особый подход к этой олигархиче
ской структуре именно у нас на территории?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:35:56. Речь 0 мин 27 сек

Да. Спасибо. Хороший вопрос. Если сравнивать другие субъекты 
Российской Федерации, там Дальний Восток, мы тоже увидим там ставку 
0 %. Но, чтобы у нас бюджет с вами был лучше Красноярского края, мы, 
наверное, должны сделать так, чтоб сначала у нас появилась база для 
налогообложения и мы, по крайней мере, могли конкурировать по доход
ной части с Красноярским краем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:23. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопрос Сергея Алексеевича Бренюка.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:36:30. Речь 0 мин 42 сек

Уважаемый Константин Борисович, ну, вот цель этого... принятие 
этого законопроекта - привлечение инвестиций. У нас один из следую
щих вопросов на сегодняшней сессии - это утверждение стратегии. Вот 
эти два законопроекта уже сегодня как-то между собой увязаны или нет? 
Проявляются ли... предусматриваются ли эти инвестиции в стратегии и в 
тех инвестпроектах, которые там заложены, или это когда-нибудь может 
быть будет?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:37:12. Речь 0 мин 31 сек

Спасибо большое, Сергей Алексеевич. Ну, правильно вопрос зада
ете. Со стратегией это сопряжено, конечно, сопряжено. Наша главная 
цель в стратегии - это улучшение жизни населения в Иркутской области. 
Механизмы для того, чтобы наше население с вами жило хорошо и ком
фортно, нам нужно с вами много денег для того, чтобы реализовать усло
вия для хорошей жизни: это строительство социальных объектов, дорог, 
инфраструктуры, ну и т.д. Конечно, да, сопрягается.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:43. Речь 0 мин 3 сек 

Пожалуйста, Сумароков Павел Ильич.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской
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области

Константин Борисович, насколько доступна сегодня информация 
по экономической деятельности горнодобывающих предприятий? Кон
кретно, работающих с золотом на территории Приангарья по вопросу 
прибыли, налоговых отчислениях на прибыль и рентабельности произ
водства. Просто в моем понимании и мои знания... я вижу о том, что 
курс золота за последние три года повысился на мировом рынке, если я 
не ошибусь, в два раза. Соответственно, думаю и предполагаю, что при
быльность этой отрасли достаточно высокая.

Следует ли делать налоговые преференции этим предприятиям с 
высокой степенью доходности, которые в итоге понизят доходную часть 
областного бюджета. Следует ли нам сегодня принимать те решения в 
условиях дефицита и многих нерешенных проблем социальной сферы?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:39:01. Речь 1 мин 57 сек

Ну, однозначного ответа нет, да. Как бы вам принимать эти... это 
принимать или не принимать. Я хочу сказать, что да действительно сего
дня, вы правы. Золотодобытчики сегодня достаточно хорошо платят 
налоги. Да, я сейчас не буду раскрывать индивидуально какие-то вещи, 
потому что есть у нас налоговая тайна, я сегодня уже ей не обладаю. Тем 
паче. Поэтому платежи есть, и мы с вами видим, как наш с вами бюджет 
растет. Мы с вами по отношению к 2019 году уже в этом году приросли 
на 20 %. Ну, я так среднею говорю цену... средний процент. И планируем 
с вами, что в этом году по отношению к 2020 году вырастем на 30 %. Ко
нечно, это в том числе и золотодобывающая отрасль сегодня генерит та
кие хорошие доходы в бюджет. И надеюсь, да, вы же правильно сказали, 
ключевая история - цена на золото. Мы с вами зависим и от цены от зо
лота, и от цены на нефть, и от цены на алюминий. И были моменты когда 
цена золота, ну на самом деле, была не такой высокой, чтобы покрывать 
затраты. Соответственно, золотодобытчики не платили налог на прибыль, 
потому что они его не генерили. Волатильность в этом вопросе тоже все
гда есть, это рынок. И спрогнозировать, ну на 10 лет, что золото будет 
только расти, наверно, в этом зале не скажет никто и не подтвердит, что 
золото будет постоянно расти в цене и будет таким ликвидным товаром.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Будет расти, Константин Борисович. Все будет хорошо.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Вместе с затратами. Давайте еще тоже говорить, вместе с затрата

ми.

ВОПРОС: Время: 10:37:46. Речь 1 мин 15 сек

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:58. Речь 0 мин 2 сек 

Да, да, Константин Борисович. Все будет хорошо. Пожалуйста,
24



Ольга Николаевна Носенко.

Спасибо большое. Спасибо, Константин Борисович, за доклад. У 
меня такой будет вопрос. Мы все уже понимаем для какой компании мы 
сегодня рассматриваем данный законопроект. В каком регионе она заре
гистрирована и есть ли такие подобные льготы у нее в другом регионе, 
обладает ли там... предусмотрены ли такие льготы широкие в другом ре
гионе, где она зарегистрирована? Потому что основные налоги, конечно, 
мы знаем где платит эта компания. Спасибо.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:41:28. Речь 0 мин 36 сек

Спасибо за вопрос. Лукавить не буду. Я назвал двух потенциаль
ных инвесторов, которые могут воспользоваться данной нормой. Ну, ес
ли вы заметили, любая компания, которая по этому законопроекту захо
чет воспользоваться этой нормой, она вынуждена будет зарегистриро
ваться на территории Иркутской области и генерить налоги на бюджет
ную систему Иркутской области.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:42:04. Речь 0 мин 5 сек 

Значит там где зарегистрирована сейчас у нее таких льгот нет.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Конечно. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:09. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Евгений Сейтович Сарсенбаев.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:42:11. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемый Константин Борисович, правильно ли я понимаю, что 
те вложенные деньги по этому проекту закона будут отрабатываться и 
ограничиваться не десятью годами, а пока все вложенные деньги не ото
бьются именно той льготой, которая предусмотрена сейчас в проекте за
кона.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 10:41:00. Речь 0 мин 27 сек

25



ОТВЕТ: Время: 10:42:39. Речь 0 мин 34 сек

В течение десяти лет, как только компания начнет генерить при
быль, начнется отчет - десять лет, по этому закону. И если она в течение 
десяти лет внутри там, третьего, четвертого года, она не будет генерить 
проблемы, все равно счет будет идти десять лет. То есть, она не приоста
навливается и снова не начинается, то есть, вот так.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:13. Речь 0 мин 2 сек

Выключите микрофон на ВКС. Включите, пожалуйста, Евгению 
Сейтовичу микрофон.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:43:15. Речь 1 мин 33 сек

Что определенная нарастающим итогом за указанные отчетные 
(налоговые) периоды составила величину, равную объему осуществлен
ных в целях реализации инвестиционного проекта капитальных вложе
ний, определяемому в соответствии с пунктом 8 статьи 284.

То есть тут нет ограничений. То есть именно говорится о том, что 
пока деньги все им вложенные не вернутся. Я почему заостряю внима
ние, что вот те периоды льготы, которые обозначены, первые пять лет 0 
%, вторые пять лет 10 %. Ну, а здесь вот в пункте два они безграничны. 
Вот обратите сами внимание, что в размере 10 %, начиная с налогового 
периода, в котором в соответствии с данными налогового учета, была по
лучена первая прибыль от реализации товаров, произведенных в резуль
тате реализации регионального инвестиционного проекта, и заканчивая 
отчетным (налоговым) периодом, в котором разница между суммой нало
га, рассчитанной исходя из ставки налога в размере 20 % и суммой нало
га, и суммой налога, исчисляемого с применением ставки.

В соответствие с данной частью определенным нарастающим ито
гом за указанные отчетные (налоговые) периоды составила величину, 
равную объему осуществленных целей реализации инвестпроекта. То 
есть пока. То есть, это значит не ограничимся десятью годами?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Еубернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:44:48. Речь 0 мин 6 сек

Евгений Сейтович, ну они же не будут выбирать 300 миллиардов, 
понимаете. Вопрос же о ставке налога. Давайте, мы ко второму чтению 
будем готовиться повнимательнее рассмотрим этот пункт. Хорошо?

САРСЕНБАЕВ Е.С.
Да, этот пункт.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Константин Борисович, позвольте помощь зала.
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ЗАЙЦЕВ К.Б. 
Да.

Евгений Сейтович, тут запретительный срок, ограничительный 
срок, что раньше закончится, если они внутри срока выберут раньше, а 
до примерно, то значит все прекратится. А дальше десяти лет льгота не 
будет действовать. Пожалуйста, Вакуров Евгений Викторович. Пожалуй
ста, предложения.

ВАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:45:06. Речь 2 мин 4 сек

Константин Борисович, то есть идея - это капиталы, которые в ру
ках, которые приносят проценты в руках талантов. То есть вот я считаю, 
что вы очень талантливый человек, и в налоговой, то есть, себя показали, 
что касаемо поступления бюджетной выручки, то есть, от налогов. Здесь 
я считаю, что тоже самое. То есть, вводя таких крупных инвесторов, мы 
понимаем, что это невозобновляемый ресурс - золото. То есть, если его 
достал уже один раз, то его обратно туда уже не положишь. И скажем это 
важно, да. Поэтому, давая такие льготы и преференции, мы же постоянно 
испытываем дефицит в бюджетном комитете, нам не хватает денег. Мо
жем ли мы авансом, то есть здесь 45 депутатов, у каждого есть условно 
свои невыполненные незакрытые обязательства, потому что мы, которые 
постоянно режем и перераспределяем, как-то скажем увидеть этих пред
ставителей этого бизнеса.

Понятно, что первое - это «Полюс-М». Как бы, да, крупная компа
ния, которая Сухой Лог разрабатывает, самое крупное месторождение.

Второе, это газопереработка, я так понимаю, за ним стоят какие-то 
там инвесторы-китайцы, которых... мы их хотя бы представителей могли 
сюда пригласить. И сделать там депутатский, парламентский час и с ни
ми воочию поговорить.

И я понимаю, что Сухой Лог - серьезная там контора, перспекти
вы, они делают там мост, строят аэропорт, то есть, сделать цифровой ро
лик, чтобы мы хотя бы все наглядно увидели, что, какие будут полезные 
объекты от этой инфраструктуры. Тут было бы наглядно и мы хотя бы 
могли своим избирателям, скажем, донести в правильном русле, почему 
скажем, мы это делаем, мы на это идем. Но хотелось бы и понимания 
авансом. Там, скажем, если вкладываются такие миллиарды, чтобы мы 
хотя бы свои вопросы, которые нам доносят наши избиратели, закрыли. 
Садики, школы, в Балаганске там уже больницу сто лет построить не мо
жем. Да, и таких объектов, то есть, у нас по области куча, на которые не 
хватает денег. Ну, если мы даем такие преференции почему не можем 
взамен как бы от них хотя бы что-то тоже попросить. У нас получается 
можно просить, когда идешь на выборы, и когда идет такой торг. Ну, по
чему этим не воспользоваться. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:54. Речь 0 мин 13 сек
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ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:47:10. Речь 1 мин 9 сек

Евгений Викторович, спасибо за вопрос. Ну, и предложение, и во
прос. Вот после моего доклада будем рассматривать закон о бюджете. Да, 
там действительно всегда денег не хватает. А я еще не помню ни одного 
бюджетного года, когда бы денег хватало и сказали: «Слушай, хорош, 
денег уже много нам некуда их тратить.». Вот это я ни разу не слышал. А 
ваше предложение принимается, и мы берем на себя обязательства, что 
как только у нас официально, да, если появится инвестор по этой норме 
мы обязательно его пригласим на палату. Мы с Александром Викторови
чем проговорим, определим как это будет в парламентском часе или еще 
какую-то форму введем. Мы готовы всех инвесторов просить прийти на 
палату и доложить о том, ну чтобы мы с вами все вместе видели какой 
эффект от того, что они присутствуют на нашей иркутской земле мы по
лучаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:48:19. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Константин Борисович. Пожалуйста, переходим к вы
ступлениям. Тогда Константин Борисович, присаживайтесь.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Да, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Переходим к выступлениям. Обухов Анатолий Васильевич, вам

слово.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:48:26. Речь 1 мин 5 сек

Спасибо. Мне понравилось предложение Евгения Викторовича. 
По выступлению... по ответу на мой вопрос докладчика я не совсем удо
влетворен. Да, у нас будут зарплаты у работников, кто будет работать с 
этим заинтересованным лицом. Но, у меня вопрос. А кто будет там рабо
тать? Это будет вахтовый метод или нет? Будут ли там трудиться именно 
жители Иркутской области?

И теперь второй вопрос. А куда они будут, на что тратить нашу 
зарплату? Не все товары производятся на территории Иркутской области, 
то есть часть товаров будет произведена за пределами нашего субъекта, а 
кое какие даже зарубежные. То есть, мы опять выводим деньги за преде
лы Иркутской области, поэтому быть такими щедрыми, как индейцы 
Манхэттена, меня не устраивает. Надо все-таки брать по больше, и 
надолго.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:31. Речь 0 мин 6 сек
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Ну, Анатолий Васильевич, если не боитесь, надо брать. Пожалуй
ста, выступление Андреева Андрея Анатольевича.

АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:49:37. Речь 1 мин 51 сек

Уважаемые коллеги, я хотел бы немножко уйти в историю и 
напомнить, что некоторое время назад в этом же зале нам не с первой по
пытки, но все-таки навязывали закон о налоговых льготах на имущество, 
так называемый закон о «РУСАЛЕ». Он прошел, был принят. Осадок у 
всех остался, но был принят под обещание Правительства Иркутской об
ласти внести в ближайшее время, такой столь необходимый нам всем за
кон (непонятно), закон об инвестиционной деятельности. И мы един
ственный субъект в Иркутской области в Сибирском Федеральном окру
ге, который не имеет до сих пор глобального закона об инвестиционной 
деятельности. Прошло время, указанные Еубернатором Иркутской обла
сти сроки, а это именно третий квартал данного года, уже прошел. Сей
час уже середина четвертого квартала. Нет выполненного обещания Пра
вительства Иркутской области о том, что у нас есть инвестиционный за
кон. Вместо этого, как и предполагалось под каждую олигархическую 
структуру Правительство тащит очередной закон вместо того, чтобы со
здать нормальные вменяемые условия, где прописать, что вот, обязанно
сти инвестора, обязанности Правительства. И туда же записать, что под
рядчики должны быть местные, работать они должны здесь, и налоги со
ответственно оставлять здесь. Мы под каждую структуру пытаемся при
нять закон. Я хотел бы обратить также на скорость принятия. 21 октября 
данный законопроект вносится, сегодня 17 декабря, его уже пытаются 
протащить в первом и во втором, насколько я понимаю из решения коми
тета, чтении. Зачем все это нужно. Конечно Константин Борисович прав, 
когда говорит, вам принимать закон, но зачем он делает из Законодатель
ного Собрания пособников олигархов вместо того чтобы, выполнить из
начально обещание Еубернатора, обещание Правительства Иркутской 
области и сделать нормальный закон об инвестиционной деятельности. Я 
прошу вас внимательно и с ответственностью подойти к решению по 
данному законопроекту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:28. Речь 0 мин 50 сек

Андрей Анатольевич, ну, вопрос закона об инвестиционной дея
тельности не впрямую связан сегодняшним законопроектом. Сегодняш
ний законопроект два месяца разрабатывался в Правительстве, он не с 
наскока. А вот ваше замечание о том, что он был поздно внесен в Зако
нодательное Собрание, это абсолютно правильно. Но тем не менее заин
тересованные стороны обсуждали этот проект уже получается три месяца 
с Правительством, но не всегда Правительство успевает вовремя. И тому 
пример ваш первый вопрос о законе об инвестиционной деятельности. 
Было время девять месяцев, но до сих пор он, не внесен. Вот, я просто 
хотел бы сказать, что все понятно, мы уже договорились что до конца го
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да этот закон зайдет, он уже на согласовании в ГПУ, прошел уже все от
раслевые министерства. Пожалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:52:18. Речь 1 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, добрый день. Данный вопрос вызвал жаркое 
обсуждение и это объяснимо. Речь идет о предоставлении льгот потенци
альным инвесторам из определенного круга юридических лиц, но как ос
новной считается одна из крупных золотодобывающих компаний. Распо
ложенное в Бодайбинском районе Иркутской области месторождение 
Сухой Лог является одним из крупнейших неосвоенных месторождений 
золота в мире. В соответствии с оценками 2020 года запасы Сухого Лога 
составляют 40 миллионов унций золота. Все мы приветствуем капиталь
ные вложения в инфраструктуру Иркутской области, но одновременно 
хочется и понимать, что интересы жителей нашего региона максимально 
учтены. Основной документ, уважаемые коллеги, который регулирует 
отношение между инвестором и нашим регионом - это инвестиционная 
декларация. Мы поддерживаем этот законопроект на данном этапе, но 
предлагаем создать фонд благосостояния жителей Иркутской области. И 
хотели бы видеть пункт в этой декларации об обязательных отчислениях 
в этот фонд. Пусть на первом этапе он будет ноль рублей. Но, впослед
ствии получил бы наполнение и существенно улучшил бы благосостоя
ние наших жителей. Так, мы все с вами понимали, что интересы наших 
граждан будут максимально учтены. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:53:39. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич. Коллеги, пожалуйста, вопросы. 
Кнопочку нажмите. Пожалуйста, вопросы еще. Выступления? Переходим 
к голосованию. Позицию профильного комитета. Пожалуйста, Наталья 
Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:53:54. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, комитет 
рассмотрел указанный проект закона. Принято решение: рекомендовать 
сессии Законодательного Собрания рассмотреть указанный проект, при
нять его в первом чтении, продолжить работу над поправками в переры
ве, рекомендовать депутатам принять его в окончательном чтении на 
данном заседании. У нас будут поправки, мы готовимся к заседанию ко
митета. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

30



Спасибо, Наталья Игоревна. Коллеги, голосуем. Принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предло
жений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении 
на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании 
Время: 10:54:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  25. Против -  8. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:23. Речь 0 мин 46 сек

Давайте переголосуем. А, все нормально. Хорошо. (Смех в зале). 
Ну, просто включили голосование раньше, чем я закончил речь.

Пожалуйста, техническая группа, не торопитесь. Все, решение 
принято. Значит вернемся к продолжению рассмотрения этого вопроса 
после перерыва, когда пройдет бюджетный комитет.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-935 «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИ
АЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГО
ДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:10. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О бюджете Тер
риториального фонда обязательного медицинского страхования Иркут
ской области на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов». До
кладывает Градобоев Евгений Валерьевич - директор Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области. По
жалуйста, Евгений Валерьевич, включайтесь, слушаем вас.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:55:17. Речь 2 мин 40 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания, присутствующие, вашему вниманию представляет
ся проект закона Иркутской области «О бюджете Территориального фон
да обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:20. Речь 0 мин 3 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/16)
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Доходы фонда на 98 % будут обеспечены субвенцией, поступаю
щей из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского стра
хования. Бюджет Фонда предлагается сформировать в соответствии с 
требованиями бюджетного и налогового законодательства, сбалансиро
вать по доходам и расходам, которые прогнозируются в объеме: на 2022 
год - 49 млрд 799 млн 872,7 тыс. рублей, на 2023 год - 52 млрд 506 млн 
861,1 тыс. рублей, на 2024 год - 55 млрд 590 млн 419,4 тыс. рублей. По 
сравнению с 2021 годом в 2022 году прирост доходов бюджета Фонда за 
счет субвенций составит 7,3 %. Расчет размера субвенций на 2022 год и 
на плановый период 2023 и 2024 годов произведен в соответствии с ме
тодикой, утвержденной постановлением Правительства Российской Фе
дерации от 5 мая 2012 года № 462, и соответствует проекту федерального 
закона "О бюджете Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов".

За счет субвенций из бюджета Федерального фонда согласно по
яснительной записке к проекту федерального закона "О бюджете Феде
рального фонда обязательного медицинского страхования" планируется 
увеличить финансовое обеспечение расходов, осуществляемых в рамках 
базовой программы обязательного медицинского страхования, в том чис
ле сохранение соотношения заработной платы к среднемесячному доходу 
от трудовой деятельности по врачам, среднему медицинскому персоналу, 
увеличение заработной платы младшего медицинского персонала с пери
ода с 1 октября 2022 года и 24 годов, прочих расходов, медикаменты, пи
тание, коммунальные и другие услуги, и с 1 января на индекс потреби
тельских цен в объеме 4 %, финансовое обеспечение оказания медицин
ской помощи больным с онкологическими заболеваниями в соответствии 
с клиническими рекомендациями и протоколами лечения и расширение 
программы диспансеризации, профилактических осмотров в 2022 году, в 
том числе лиц, перенесших COVID-19.

В проекте учтены также все проекты, которые предусмотрены в 
базовой программе государственных гарантий. Доклад окончен. Просьба 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:57. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к Евгению Валерьевичу. Вопросов нет. По
зицию профильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:58:03. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел указанный проект зако
на. Рекомендуем сессии Законодательного Собрания его рассмотреть, 
принять в первом чтении и продолжить работу во втором чтении. По
правки синхронизированы с поправками в Закон о бюджете. Просим 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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Спасибо, Наталья Игоревна. Еолосуем: принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 10:58:30
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:30. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 25 ноября.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-934 «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮД
ЖЕТЕ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:47. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов». Боярино
ва Наталия Вениаминовна - министр финансов Иркутской области. Про
шу вас на трибуну.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:59:15. Речь 8 мин 54 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, бюд
жетная политика нового бюджетного цикла сохраняет преемственность 
задач текущего планового периода, но уже с новыми реалиями. Тенден
ции, происходящие в экономике, позволили нам улучшить оценку теку
щего года и среднесрочного прогноза. Экономика восстанавливается 
быстрее, чем мы прогнозировали. В текущем году экономика выходит на 
пандемийный уровень, и в этом контексте формировалась бюджетная по
литика региона. Бюджет исходит из реальных возможностей и формиро
вался таким образом, чтобы в полном объеме выполнять все обязатель
ства перед жителями Иркутской области.

В планируемом периоде поддержание сбалансированности и 
устойчивости бюджетной системы нашего субъекта остается одной из 
приоритетных задач бюджетной политики региона, наряду с которой

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:22. Речь 0 мин 8 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/17)
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стоит задача обеспечения стратегической приоритизации расходов, 
направленных на достижение целей развития, установленных националь
ными проектами. В основу законопроекта положен прогноз социального 
развития области, его базовый вариант как наиболее вероятный сцена
рий развития региональной экономики. Основные факторы, влияющие на 
формирование доходной части областного бюджета представлены на 
слайде. В соответствии с прогнозом социально-экономического развития 
Российской Федерации на 2022 - 2024 годы Иркутская область отнесена к 
регионам с наиболее высокими темпами экономического развития на 
прогнозном горизонте. Растущий экономический и инвестиционный по
тенциал региона позволяет прогнозировать рост собственных доходов. 
Так, на 22-й и 23-й год увеличен объем доходов относительно тех показа
телей планового периода, который в настоящий момент у нас есть в дей
ствующем на сегодняшний день бюджете.

В предстоящем трехлетием периоде для региона продолжат дей
ствовать ограничения, установленные федеральным центром, в части 
проведения финансовой политики, направленной на сокращение уровня 
дотационности региона, а также ограничение по размеру дефицита и 
уровню государственного долга. В целях обеспечения реализации прио
ритетных мероприятий государственных программ Иркутской области, 
цели и задачи которых скоординированы с национальными проектами, 
бюджетные средства в рассматриваемом периоде предлагается направить 
на приоритетные направления, представленные на слайде.

Одной из ключевых задач является достижение национальных це
лей развития. В предстоящем трехлетием периоде на реализацию 11 
национальных проектов за счет средств федерального и областного бюд
жета планируется направить почти 78 миллиардов рублей. Достижение 
целевых показателей национальных проектов будет осуществляться по
средством реализации на территории субъекта 39 региональных проек
тов, встроенных в 21 государственную программу.

Бюджет сохраняет свою социальную направленность, более двух 
третьих расходов областного бюджета, или 146 миллиардов рублей, бу
дет направлено на социальную сферу. В 22 - 24 годах будет продолжена и 
поддержка реального сектора экономики, в том числе проектом закона 
средства предусмотрены на поддержку сельхозтоваропроизводителей, на 
мероприятия в сфере дорожного хозяйства, в том числе включая меро
приятия по повышению безопасности дорожного движения, финансиро
вание субсидий ресурсоснабжающим организациям и транспортным 
предприятиям. Общий объем бюджетных инвестиций на следующий год 
в объекты государственной и муниципальной собственности составят бо
лее 18 миллиардов рублей.

В целях сокращения дифференциации уровня экономического 
развития и бюджетной обеспеченности муниципальных образований, со
вершенствования подходов к распределению межбюджетных трансфер
тов с учетом повышения точности прогнозирования изменения структу
ры и состояния местных бюджетов в проекте областного бюджета преду
смотрен ряд направлений. В следующем году будет увеличена дотация на 
выравнивание муниципальных районов и городских округов. Финансовая 
поддержка городских и сельских поселений будет осуществляться путем 
предоставления муниципальным районам соответствующей субвенции в 
объеме по 3,5 миллиарда рублей ежегодно.

В предстоящем трехлетием периоде будет увеличен объем преми
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рования муниципальных образований, достигших наилучших показате
лей по собственным доходам. Правительство области продолжает работу 
с муниципальным долгом. И на следующий год предлагает еще одну но
вацию. Для муниципальных образований, у которых муниципальный 
долг составляет более 85 % собственных доходов, предлагается списать 
бюджетные кредиты, предоставленные из областного бюджета. Для му
ниципальных образований, которые в 2020 году направят собственные 
средства на благоустройство своих территорий, на модернизацию объек
тов ЖКХ, строительство дорог, предлагается в 23 году списать бюджет
ные кредиты, предоставленные из областного бюджета на сумму направ
ленных средств на эти цели. Общий объем межбюджетных трансфертов, 
которые будут направлены в местные бюджеты, в следующем году со
ставят почти 77 миллиардов рублей. С учетом основных факторов, влия
ющих на формирование доходной части областного бюджета, и тех при
оритетных направлений, которыми руководствовалось Правительство 
Иркутской области при формировании расходной части бюджета основ
ные параметры по трехлетнему периоду представлены на слайде.

Бюджетная политика на предстоящий период должна обеспечи
вать сбалансированное развитие на среднюю и долгосрочную перспекти
ву. Основной приоритет бюджетной политики - это выполнение нацио
нальных целей развития, которые поставил Президент Российской Феде
рации в своем указе, и приоритеты, обозначенные Губернатором Иркут
ской области. Исходя из этих посылов и сформирован областной бюджет, 
решая одновременно важнейшие задачи безусловного исполнения всех 
социальных обязательств перед жителями Иркутской области и возмож
ности дальнейшего развития.

Будет продолжена работа по повышению качества и эффективно
сти реализации государственных программ как основного инструмента 
интеграции стратегического целеполагания, бюджетного планирования и 
операционного управления. С учетом приоритетов развития экономики 
социальной сферы, агропромышленного комплекса, коммунальной и 
транспортной инфраструктуры, дорожного хозяйства.

Уважаемые депутаты, сегодня мы рассматриваем бюджет в пер
вом чтении. Утверждаем концепцию будущего закона, его основные па
раметры. При рассмотрении проекта бюджета во втором чтении будут 
внесены коррективы, корректировки. Бюджет будет доработан. Будут 
включены дополнительные федеральные средства, отдельные показатели, 
которые мы обсуждали с вами на профильных комитетах и в комиссиях, 
будут скорректированы.

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать данный законопро
ект и утвердить сегодня в первом чтении основные показатели областно
го бюджета на предстоящий трехлетний период. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:09. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо, Наталья Вениаминовна. Пожалуйста, уважаемые депута
ты. Есть ли вопросы к министру? Вопросов нет. Присаживайтесь, пожа
луйста. Выступление - Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:08:25. Речь 0 мин 14 сек

Ну вот министр сказала, что у нас будет бюджет социальной 
направленности, а товарищ Зайцев деньги брать не хочет... Я против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:08:39. Речь 0 мин 2 сек

Что вы все: брать, не брать, ну...

(Шум в зале).

Пожалуйста, Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:08:42. Речь 2 мин 7 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги! Наталья Вениаминовна, спаси
бо большое за доклад. Уважаемые коллеги, хотел бы обратиться к вам со 
следующей просьбой. В 2023 году город Усть-Илимск будет праздновать 
пятидесятилетие со дня основания. В рамках посещения города Усть- 
Илимска, в рамках рабочих поездок Еубернатора Иркутской области, 
Правительства был разработан план подготовки к данному масштабному 
мероприятию, и были соответствующие поручения Еубернатора подго
товлены, которые предполагают капитальный ремонт, благоустройство 
ключевых для города мест. В этом году город Усть-Илимск стал победи
телем федерального конкурса проектов благоустройства малых городов, 
и в 2022 году с участием федеральных средств будет реализовываться 
масштабный проект по благоустройству центральной площади города 
Усть-Илимска, который, безусловно, станет большим подарком для жи
телей города к юбилею. Ну там капитальный ремонт затрагивает и приле
гающие территории: это капитальный ремонт дворца «Дружба», который 
находится в непосредственной близости стадиона, и строительство тех
никума, который примыкает к центральной площади. К сожалению, дан
ных проектов по финансированию в 2022 году в бюджете не предусмот
рено. Поэтому я прошу, коллеги, поддержать жителей города Усть- 
Илимска и включить те проекты по капитальным ремонтам, на которые 
администрация города потратила деньги - подготовила проектно
сметную документацию, и сделать такой значимый подарок, как преоб
ражение города Усть-Илимска. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:10:49. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Артем Валентинович. Коллеги, я напоминаю, что мы ве
дем речь о принятии бюджета в первом чтении по трем параметрам: до
ходы, расходы, дефицит. Поэтому прошу придерживаться повестки.

Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания
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Спасибо за предоставленное слово. Ну вот обсуждая бюджет... Я 
присутствовала практически на всех профильных комитетах, и где зада
вались вопросы по профилю... И я понимаю, что будет, наверно, доведе
но и по объектам культуры, и действительно, будет второе чтение, где 
будут учтены достаточно много поправок депутатов, которые как никто 
знают свои территории...

На чем бы я хотела заострить внимание? Вот мы говорим сегодня 
о пандемии, мы говорим о тяжелой обстановке, и при этом на комитете 
по здравоохранению вот я до сегодняшнего дня не получила ответа ни на 
один поставленный там вопрос. Вот я для себя даже выписала. Я просто 
хочу сказать, что бюджет принимать, я понимаю, что надо, мы не можем 
муниципалитеты сегодня ставить в положение неопределенности. Но 
есть те моменты, которые, наверное, сегодня для бюджета, по крайней 
мере, от фракции «Справедливая Россия» будут авансом.

Ну, вот выписала прям для себя. Вот в наш тяжелый период нам 
требуется примерно 26 аппаратов МСКТ, а мы запланировали только 
один. По ФАПам. В 11 районах области нет передвижных ФАПов, и в 21 
году мы закладывали на строительство в 22 пунктах, в этом году, 22-м, 
только на два. То есть у нас на обеспечение медикаментами больных ко- 
ронавирусом сокращаются практически там... в разы сокращаются на 
обеспечение медикаментами суммы.

Потом мы с вами говорили, говорили, целый год собирались, со
бирались по индексации путевок детских, и индексация составляет всего 
3,8. Не будет у нас детских лагерей летом, если мы не пересмотрим этот 
вопрос. Я... И этих вопросов очень, очень много. Вот все, что касается 
здравоохранения, я считаю недопустимым сегодня в этом бюджете не 
предусмотреть средства для как раз усиления, для приобретения всех не
обходимых вещей для лечения больных ковидом. Поэтому от нас, если 
сегодня это решение будет принято, от нас это для бюджета аванс.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:19. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, Еабов Роман Федорович.

ЕАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:13:21. Речь 2 мин 45 сек

Бренюк же?
Добрый день, уважаемые коллеги. Ну, обсуждая основные пара

метры бюджета, хотел бы заострить внимание на таком вопросе, который 
волнует не только депутата Законодательного Собрания, но и многих 
сельхозтоваропроизводителей жителей сельских территорий. Мы этот 
вопрос поднимали также на заседании комитета, где более подробно рас
сматривали бюджет Иркутской области на 2022 год. Вот и хотел бы ска
зать, что, уважаемые коллеги, государственная программа развития сель
ского хозяйства в 2020 году претерпела, наверное, наибольшие такие из-

Иркутской области
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:11:02. Речь 2 мин 17 сек
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менения в меньшую сторону, то есть на уменьшение среди всех других 
основных крупных таких государственных программ, более чем на 20 % 
мы тогда порезали программы поддержки сельхозтоваропроизводителей, 
поддержки сельских территории. И вот мы до сих пор, 3 года уже прошло 
практически, и в 2022 году мы не выходим на уровень 2019 года, что не 
может не беспокоить, потому что за эти 3 года, мы понимаем, что инфля
ция съела, достаточно большие... большие затраты. Это один момент. 
Второй момент. Сельхозтоваропроизводители несут большие материаль
ные издержки, связанные с тем, что произошло удорожание на технику, 
на горюче-смазочные материалы, на удобрения и так далее, так далее на 
20, и даже до 50 % по некоторым категориям. И сегодня то, что мы даже 
не выходим на уровень 2019 года, конечно, это беспокоит. И та цифра, 
которая, нам сегодня говорят, 5 миллиардов 100 миллионов, выделяется 
на развитие сельского хозяйства, мы понимаем, что непосредственно на 
поддержку агропромышленного комплекса выделяется 2 миллиарда 800 
миллионов. И динамика снижения доли расходов на поддержку АПК, 
она, конечно, тоже пугает нас, потому что по данным Контрольно
счетной палаты, в их заключении было указано, что если в 2019 году мы 
на сельское хозяйство и поддержку сельских территорий тратили 3,6 % 
от доходной части бюджета, то в 2022 году мы планируем 2,3 %. Непо
средственно на поддержку агропромышленного комплекса мы тратим 
менее полутора процентов средств, предусмотренных в расходной части 
областного бюджета. Поэтому хотелось бы обратить внимание Прави
тельства на вот этот вот вопрос. Увеличивая доходную и расходную 
часть бюджета, мы хотели бы, чтобы пропорционально росли затраты на 
поддержку агропромышленного комплекса и развитие сельских террито
рий. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:06. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо, Роман Федорович. Ну вот представители Байкальской 
межрегиональной природоохранной прокуратуры обратят внимание, что 
председатель профильного комитета рьяно выступает за поддержку сель
ского хозяйства, что хорошо, но ни слова не сказал про экологию. По
этому тут уж у вас такой многопрофильный комитет, Роман Федорович, 
поэтому прошу это тоже не забывать.

Кудрявцева Галина Федоровна, пожалуйста, ваше выступление.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:16:31. Речь 0 мин 48 сек

Спасибо большое. То, что на сегодня законопроектом принимаем 
списание кредитных обязательств, - это, конечно же, очень хорошее под
спорье для наших муниципалитетов. Я хочу сейчас остановиться на том, 
чтобы мы ко второму чтению не забыли о таких моментах, как индекса
ция заработной платы работников системы образования. О том, чтобы мы 
не забыли о том, что в этом году не выделяли совершенно средств на ка
питальные ремонты дошкольных образовательных организаций. Я наде
юсь, что это все будет. Спасибо.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛО/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:19. Речь 0 мин 15 сек

Галина Федоровна, не могу не добавить. Мало списания бюджет
ных кредитов муниципалитетам. Мало. У них в общей структуре муни
ципального долга очень мало бюджетных кредитов - незначительная 
часть, больше всего у них коммерческих кредитов. Поэтому нужны про
граммы и замещение коммерческих кредитов бюджетными кредитами. 
Но здесь нужно стимулировать и настрой на собственные... на увеличе
ние собственных доходов муниципалитетов. Вот.

Пожалуйста, Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:17:33. Речь 0 мин 43 сек

Александр Викторович, хотел бы воспользоваться вашим опытом, 
вы неоднократно выводили на экран видео, презентации, я хотел бы по
просить, чтобы то видео продолжительностью 1 минута, которое я дал 
специалистам, чтобы его сейчас вывели на экран. Это часть моего деся
тиминутного выступления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Это предложение?

БРЕНЮК С.А.
Это просьба.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коллеги, голосуем просьбу Сергея Алексеевича показать видеоролик.

Принять 
Время: 11:18:16
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  26. Против -  5. Воздержались -  3. Не голосовали -  5.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:18:16. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, Сергей Алексеевич.
Включите, пожалуйста.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:18:31. Речь 5 мин 19 сек

Я специалистам дал, прошу, чтобы вывели на экран.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста.
(Пауза).
Слово предоставляется Носенко Ольге Николаевне. Сергей Алек

сеевич, мы обязательно... А, все готово, давайте...

БРЕНЮК С.А.
Да идет уже.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну просто без звука трудно... Включите звук.

(Идет демонстрация видеоролика).

БРЕНЮК С.А.
Уважаемые коллеги, то, что вы увидели на экране, - это напрямую 

бюджетный вопрос. Когда мы начали борьбу, ну как бы сказать, борьбу с 
пандемией, то в 2020 году мы предусмотрели увеличение бюджетного 
финансирования на эти цели, как вы помните, мы значительные средства 
добавляли в резервный фонд, откуда они использовались для борьбы с 
ковидом.

В 21 году в значительной степени задачи по борьбе с ковидом бы
ли просто переложены на плечи организаций здравоохранения, и вот эту 
тенденцию еще в большей степени я прослеживаю в бюджете на 2022 
год. Считаю, что это в корне неверно. Вот то, что вы на экране видели, 
это обыкновенный ковидный госпиталь, наверное, не совсем все хорошо 
там, что мы увидели. А если точнее, совсем нехорошо. Но я не хочу ви
нить организацию здравоохранения, а я хочу, чтобы мы спросили с себя, 
с Правительства Иркутской области, с минздрава Иркутской области, 
Минздрава Российской Федерации, а на борьбу с ковидом, вообще-то, 
предусмотрели другие совершенно средства, чтобы они были целевые. 
Да, вот по этому ролику.

Что еще хотел бы сказать по бюджету, который мы принимаем? 
Значит, мы сегодня должны принять основные параметры бюджета: до
ходы, расходы, дефицит. Но когда мы будем рассматривать бюджет во 
втором чтении, если мы его сегодня в таком виде примем в первом, то 
любого из депутатов, который будет вносить свои предложения во вто
ром чтении, его просто будут спрашивать: «Вот ты предлагаешь, а ты 
скажи, а где забрать, чтобы добавить туда, куда ты предлагаешь доба
вить, в том числе и на борьбу с ковидом?».

Еще что хотел бы сказать. Хотел бы сказать, что преждевременно 
называть бюджет социальным. На мой взгляд, социальный бюджет - это 
когда он обеспечивает нормальное устойчивое экономическое развитие, 
и вот за счет экономического развития средства в достаточной степени 
идут в социальную сферу.

Я не увидел, чтобы в социальную сферу пришли средства на ин
дексацию заработной платы работников бюджетной сферы, я не увидел, 
чтобы в бюджетную сферу вернули выплаты бюджетникам к профессио
нальным праздникам, поэтому у меня очень серьезные претензии к этому 
проекту бюджета, я мог бы очень много говорить. Я с коллегами по ко
митету по здравоохранению и социальной защите, мы рассматривали на
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комитете этот бюджет. Я вам должен сказать, что у нас в комитете пред
ставители трех фракций. На заседании комитета присутствовали 5 из 5 
депутатов, ни один не проголосовал за бюджет. Это о многом говорит. 
Это вот то, о чем Лариса Игоревна, наверное, говорила, это проявилось в 
постановлении комитета по бюджету. Я сегодня не смогу проголосовать 
за этот бюджет. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:50. Речь 0 мин 45 сек

Сергей Алексеевич, вот вы не увидели, это и нестрашно ведь, да, 
есть в конце концов и комитет профильный, есть Контрольно-счетная па
лата. Но вы и не задали вопрос министру по вопросам, которые сейчас 
обозначили. Значит, вы и не услышали ответ. Может быть, задача не 
увидеть, не услышать просто не стояла. Но был же министр, вы могли по 
индексации заработных плат задать вопрос. Я уверен, у министра точно 
было бы, что сказать. Поэтому, ну, участвуйте в работе бюджетного ко
митета, задавайте вопросы выступающим докладчикам по основному во
просу. Хорошо, что есть у нас еще доклад Контрольно-счетной палаты, 
мы попросим Марину Петровну по индексации отдельно заострить вни
мание, чтоб вот этот вопрос не остался подвешенным в воздухе.

Пожалуйста, Носенко Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:24:34. Речь 5 мин 4 сек

Спасибо большое. Наталия Вениаминовна, спасибо большое за, 
как всегда, профессиональный доклад. Мои выступления по бюджету 
всегда касаются, конечно, развития экономического потенциала Иркут
ской области, роста доходной части бюджета и считаю, что бюджет - это 
документ, который должен способствовать развитию нашего региона. Ну, 
по моему мнению, на сегодняшний день и всегда мы принимаем соци
ально ориентированный бюджет, где большая часть - почти 80 % идет на 
те или иные меры социальной поддержки, образование, здравоохранение 
и т. д. И на меры социальной поддержки у нас сегодня заложено около 40 
миллиардов рублей. И эту меру получают почти 800 тысяч человек - это 
каждый третий житель нашей Иркутской области. Значит, он живет или 
за чертой бедности или бедный человек, поэтому мы этим бюджетом не 
решаем проблемы бедности и убыли населения. Ну это из года в год по
вторяется у нас так.

Мы много тратим на социальную поддержку. Я не против этих 
мер, конечно же, но бедность у нас не меняется, и меры эти выглядят как 
компенсация за очень жесткую бюджетную политику последних лет, 
включая в том числе и повышение НДС, и повышение пенсионного воз
раста. Но важно, чтобы проблема бедности решалась не только за счет 
мер социальной поддержки, а в первую очередь за счет деловой активно
сти, создания новых рабочих мест. И мы слышали, наверное, все Посла
ние Президента Российской Федерации, который сказал, что к 2030 году 
мы должны вдвое сократить бедность. Как будет решаться этот вопрос у 
нас в Иркутской области, к сожалению, я не услышала, задавая вопросы в
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том числе и министерству труда и занятости. Какие же новые профессии 
появятся, какие новые рабочие места появятся у нас в Иркутской области 
в результате реализации многочисленных инвестиционных проектов?

Поэтому вот этой теме на сегодняшний день надо уделить огром- 
ное-огромное внимание. Я считаю, что связь экономика - бюджет, она 
должна быть прочная, вот эта связь. Когда у нас будет экономическое 
развитие, тогда, наверное, мы сможем и выполнить все обязательства, 
которые предусматриваем в том числе принятием законодательства в со
циальной сфере. Потому что все это должно быть одновременно с мера
ми поддержки по развитию промышленного производства, поддержки 
малого и среднего бизнеса.

Сегодня в бюджете тоже я не увидела, что эта поддержка будет. Я 
против тоже создания всяческих фондов, но на сегодняшний день фонд 
развития промышленности - это эффективный инструмент для того, что
бы промышленность наша развивалась. Давайте же окажем большое 
внимание именно развитию того экономического потенциала, который 
есть у нас в Иркутской области. Как всегда, вот бюджет сформирован на 
основе прогнозов, которые, к сожалению, у нас не выполняются. В про
шлом году мы входили в бюджет 166 миллиардов рублей, на конец года 
плюсом 60 миллиардов. Ну это, наверное, не те прогнозы, хотя я пони
маю, в каких условиях работала не только Иркутская область, но и вся 
страна. Что касается реального сектора экономики, то рост промышлен
ного производства в первом полугодии составил 4,4 %, а рост цен произ
водителей составил 20,8 % относительно первого полугодия 20 года. 
Следовательно, весь рост бюджетных доходов в том числе образовывался 
за счет повышения цен и налогов, о чем я уже говорила. Именно по этой 
причине в текущем году плохо жилось нашим и жителям, и бизнесу. И с 
каким сегодня ростом экономики сверстан наш бюджет. Ну-у, на основе, 
как сказала Наталия Вениаминовна, за счет базового прогноза социально- 
экономического развития, с ежегодным ростом экономики 3 %, так же 
как и по стране.

Поэтому нам сегодня надо уделить особое внимание именно раз
витию промышленного производства в Иркутской области и использова
нию того экономического потенциала, который есть. Поэтому ко второму 
чтению я предлагаю и наш комитет, и я присоединюсь к поправкам, ко
нечно, по увеличению... по увеличению фондов наших, хотя я вот сказа
ла уже, что к этим фондам я не совсем однозначное имею отношение. 
Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:39. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Ольга Николаевна. Пожалуйста, Макушенко Елена 
Александровна - байкальский природоохранный межрегиональный про
курор. Прошу вас.

МАКУШЕНКО Е.А. -  прокурор Байкальской межрегиональной природо
охранной прокуратуры

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:29:43. Речь 1 мин 36 сек

Спасибо, Александр Викторович. Вы правильно заметили, что на
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сегодняшний день Роман Федорович в своем выступлении затронул лишь 
часть вопросов касательно охраны окружающей среды. Полномочия де
путатов определены, и мне хотелось бы заострить внимание профильного 
комитета по природопользованию, экологии и сельскому хозяйству, Ро
мана Федоровича, чтобы ко второму чтению обратили внимание на фи
нансирование вопросов, связанных с охраной окружающей среды, пото
му что в презентации министра финансов я увидела, обратили внимание, 
конечно, что вопросам охраны окружающей среды на сегодняшний день 
планируется в ближайшие 3 года сократить расходы чуть ли не в 2 раза, с 
2 миллиардов до 1 миллиарда. В общем-то, вопросов много. На самом 
деле, думаю, что это не совсем правильно и логично. В том числе в раз
витии лесного хозяйства также идет сокращение, но при этом увеличе
ние идет по вопросам противодействия чрезвычайным ситуациям. Ду
маю, если мы с вами будем правильно и стратегически действовать в 
правильном направлении, превентивные меры будем применять, то, ду
маю, затраты на чрезвычайные ситуации сократятся. Обратите внимание, 
уважаемые депутаты, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:19. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Елена Александровна. Пожалуйста. Алдаров Кузьма Ро
манович.

АЛДАРОВ К.Р. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:31:21. Речь 1 мин 57 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, на самом 
деле бюджет - это всегда точка очень горячих споров. Мы понимаем, ко
нечно. И, каждый раз он проходит через достаточно бурное обсуждение. 
Вместе с тем хотел бы сделать пару ремарок, связанных с тем, что мы 
ежегодно с вами в текущем режиме добавляем областной бюджет. Хоте
лось бы, чтобы мы предусмотрели в этом году побольше инвестицион
ных вложений, хотя бы начать какие-то вливания в капитальное строи
тельство, строительство объектов социальной сферы. Это все требования 
не только нас - депутатов, а, как правило, выражение интересов наших 
жителей, наших избирателей во время поездок, во время встреч. Вот. По
тому как получается, что мы в течение года ни в мае, ни в октябре уже не 
можем никакой инвестиционный проект реализовать, никакие инвести
ции бюджетные осуществить.

Второе, я думаю, что мы как депутаты Законодательного Собра
ния помним еще, во втором созыве мы принимали решение о том, чтобы 
(такие достаточно сложные, серьезные решения)... о том, чтобы мы от
дельно выделяли инвестиции на капитальные ремонты в сфере здраво
охранения, образования, культуры, и у нас это получалось. И мы сейчас, 
конечно, видим, что на входе в бюджет не имеют, к сожалению, ни рубля 
эти направления. (Непонятно) конечно, я думаю, переговоры (непонятно) 
во втором чтении, но тем не менее у нас есть замечательные примеры 
прошлого года, когда мы с вами выделили денежные средства на капи
тальные ремонты школ, и Федерация поддержала нас и забрала на феде
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ральный уровень сегодня капитальный ремонт образовательных учре
ждений. Я думаю, надо нам поискать такие варианты и постараться найти 
ко второму чтению такие варианты, чтобы и в будущем наша Федерация 
тоже поддержала нас в этом движении.

А так хочу сказать, что, конечно, споры были на комитетах, на 
фракциях. Наша фракция вчера рассмотрела бюджет и приняла решение 
единогласно поддержать настоящий проект. Прошу вас поддержать ре
шение фракции. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:33:18. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Кузьма Романович. Пожалуйста, Любенков Георгий 
Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:33:19. Речь 1 мин 45 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги. Значит, при подготовке к сес
сии, вот работая с бюджетом, конечно, много вопросов появляется. Спа
сибо коллегам, которые сегодня здесь выступали, многие вопросы озву
чили. И министерство на какие-то ответило. Но мне хотелось бы остано
виться на том, что вот многие программы, конечно, очень сильно недо
финансированы. Понимаю, на всех площадках мы обсуждаем, ищем ис
точники, откуда можно взять деньги, куда их лучше направить. Я вот 
просто не могу не поддержать, честно говоря... Вот Лариса Игоревна се
годня говорила здесь по оздоровлению детей. Мы сегодня имеем эту от
расль, завтра ее может не быть. Знаю, что бурно обсуждалась она на ко
митете у Александра Юрьевича, но движения пока Правительства, честно 
говоря, я не вижу. Поэтому я призываю, что... Вот за этими методичка
ми, за цифрами там везде муниципалитеты, там люди, там дети со своими 
радостями и горестями, они ждут нашей помощи, а мы ее в общем-то, ну 
на мой взгляд, не спешим им оказать. И на фракции мы тоже обсуждали 
этот вопрос. Понятно, что много застарелых вопросов. Мы эти вопросы 
из раза в раз повторяем на комитетах, на сессиях, а решение... Одна тут 
больница, значит, Ангарская инфекционная, мне уже тут Тютрин всю 
плешь проел по этой больнице, и Евгений Сейтович по ней выступал, а 
вопрос как не двигался, так и не двигается. Поэтому я все-таки призываю 
всех нас, министерства очень плотно поработать над поправками, но и 
все-таки в большей мере удовлетворить те потребности, которые сегодня 
очень серьезно назрели. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:35:04. Речь 0 мин 41 сек

Уважаемые коллеги, выступлений больше нет. В соответствии со 
статьей 22 Закона Иркутской области от 23 июля 2008 года № 55-оз «О 
бюджетном процессе в Иркутской области» при рассмотрении в первом
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чтении проекта закона Иркутской области «Об областном бюджете» за
слушивается в рамках вопроса о бюджете в первом чтении, заслушивает
ся доклад председателя Контрольно-счетной палаты Иркутской области. 
Ирина Петровна Морохоева, прошу вас на трибуну. Председатель Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области.

МОРОХОЕВА И.П. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области

СОДОКЛАД: Время: 11:35:44. Речь 8 мин 34 сек

Добрый день, уважаемые депутаты. Контрольно-счетная палата 
проанализировала документ. В целом мы сделали вывод, что документ 
соответствует действующему законодательству и каких-то препятствий 
не вызывает. Контрольно-счетная палата обратила внимание на отдель
ные вопросы, которые я позволю озвучить в ходе своего доклада.

Первое. Это прогноз социально-экономического развития. Здесь 
мы видим, что прогноз социально-экономического развития полностью 
имеет поступательные показатели, и они во многом выше показателей, 
которые сложились в среднем по Российской Федерации. Это самый 
главный основной показатель - рост валового регионального продукта. 
Мы видим, что он в плановом периоде на следующий год имеет положи
тельную динамику. Инвестиции в основной капитал, рост промышленно
го производства, оборот розничной торговли - также эти основные пока
затели, которые легли в прогноз социально экономического развития, они 
имеют поступательное положительное развитие.

Что касается индекса инфляции, это тоже важный момент для со
циально-экономического развития нашего региона, мы видим, что индекс 
инфляции (индекс потребительских цен по-другому, по правилам эконо
мики носит такое название), он у нас ниже, чем в среднем по Российской 
Федерации. Есть отдельные замечания. Это крайний показатель, он про
слеживает у нас уровень безработицы. К сожалению, в прогнозе социаль
но-экономического развития, который представлен был на экспертизу, 
мы не нашли этого показателя и хотели бы обратиться в Правительство, к 
министерству экономического развития, чтобы вы все-таки доработали 
этот прогноз и включили этот показатель.

По другим замечаниям в части прогноза. Я хотела бы также обра
тить внимание на показатель уровня бедности, то есть это показатели той 
доли, скажем, населения, которая ниже прожиточного минимума. Мы ви
дим, что здесь у нас есть тоже положительная динамика. И этот уровень 
на следующий год и в плановом периоде имеет отрицательную динамику, 
и это тоже очень хорошо. Безусловно, это связано с тем вопросом, кото
рый задавали уже здесь, - это рост заработной платы. Мы видим в этом 
прогнозе, что у нас наблюдается рост заработной платы. Объем фонда 
оплаты труда, который является основой для налогообложения и налого
вых поступлений в виде налога на доходы физических лиц, он на следу
ющий год и в плановом периоде имеет положительную динамику. Этот 
показатель мы внимательно просмотрели, он полностью верен и поэтому 
может ложиться в основу для использования проекта бюджета.

Что касается сельского хозяйства, здесь также обсуждали этот во
прос. Мы видим, что на самом деле по достигнутому уровню, значит, в 
текущем году у нас есть небольшое отставание по сравнению с преды
дущим годом. Может быть, это связано и в целом с современными усло
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виями, с коронавирусной инфекцией, но между тем на следующий год и в 
плановом периоде мы видим небольшое увеличение. Оно, может быть, 
имеет не такую большую, скажем, динамику, как по сравнению с преды
дущим годом, но тем не менее прирост тех расходов, которые направля
ются в целом на сельское хозяйство, он имеется. Здесь, безусловно, 
должны будут учитываться не только составляющие из региональных 
бюджетов, а также и собственные активы наших сельхозтоваропроизво
дителей.

Какое место занимает наша территория в Российской Федерации? 
Мы проанализировали этот вопрос, так же как и предыдущие годы, и мы 
видим, что Иркутская область занимает достойное место среди субъектов 
Российской Федерации. По валовому региональному продукту мы зани
маем второе место. По росту промышленного производства, это второй 
главный показатель, мы также занимаем второе место, и мы видим, что 
по инвестициям в основной капитал, то есть это тоже своего рода нало
гооблагаемая прибыль, мы входим в десятку лучших регионов страны, 
занимаем достойное 10-е место.

Как все это отражается на налоговых и неналоговых доходах? 
Налоговые доходы на будущий год предлагаются в объеме 163 миллиар
да рублей. Этот показатель делится на две части. Это налоговые доходы 
и неналоговые доходы. Безусловно, налоговые доходы, администратором 
которых является наша налоговая инспекция, являются те направления 
бюджетно-налоговой политики, которые диктуются федеральным цен
тром. Первое. Тут есть задачи, которые ставит федеральный центр, это 
консолидация некоторых определенных ресурсов в федеральном центре. 
Это в первую очередь акцизы. Второе направление в налоговой политике, 
оно связано с тем, что экономика постепенно будет не зависеть от нефти 
и газа, и поэтому мы видим, что налоги на прибыль, они имеют у нас не
большое уменьшение. У нас единственные вот эти два момента, которые 
связаны с особенностями федеральной нашей политики, которые в части 
налогов имеют отрицательное сальдо.

Что касается неналоговых доходов, мы видим, что это всего 3 
миллиарда рублей. Но это очень важные средства, потому что здесь ад
министратором являются наши собственные министерства и ведомства. 
И мы здесь видим, к сожалению, такую небольшую отрицательную ди
намику, и прежде всего, если внимательно посмотреть, это снижение не 
достигает миллиарда рублей, чуть менее миллиарда рублей, но тем не 
менее здесь есть один из важных показателей, который связан с платой за 
пользование лесами. Мы видим, что здесь сумма очень небольшая. Если 
сравнивать предыдущие годы, мы видим, что идет снижение с 2,3 милли
арда рублей до 1,6 в текущем году и в плановом периоде этот показатель 
составляет 1 миллиард 700.

Мы бы хотели обратиться к соответствующему ведомству, кото
рое администрирует этот расход, чтобы вы все-таки рассмотрели иные 
формы, в том числе аукционы, которые связаны с привлечением соб
ственных доходов в наш областной бюджет. Это тоже очень важно. Эти 
деньги могут быть направлены в том числе и, скажем, по отдельному 
направлению на нашу финансовую отрасль, в том числе охрану окружа
ющей среды, о чем мы сегодня уже говорили.

Что касается расходной части, это 211 миллиардов рублей. Здесь 
мы видим, что в перспективе трехлетней наш бюджет имеет социальную 
направленность. Это видно. Это более 70 %, около 70 (там еще пока не

46



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛО/19)

ВЫСТУПИЛИ:

доходит), около 70 % уходят на социально-культурную сферу. И мы ви
дим, что наш бюджет он имеет программный бюджет. В программные 
бюджеты у нас более того зашиты национальные проекты.

Ну и заканчивая свое выступление, я бы хотела остановиться на 
местных бюджетах. На местных бюджетах мы все-таки видим, что есть 
определенное снижение. У нас было 91,8 миллиардов рублей в этом году. 
На следующий год мы видим, что идет 76,8, то есть есть небольшое сни
жение на 15 миллиардов рублей. И также есть снижение по нецелевым 
доходам, это тоже где-то миллиард 700 в том числе.

Вместе с тем я бы хотела сказать, что сегодня обсуждая на пло
щадке Законодательного Собрания в преддверии первого чтения, навер
ное, неправильно оценивать в целом соотношение достигнутого уровня в 
текущем году с плановым периодом, потому что не все межбюджетные 
трансферты, которые поступят из федерального бюджета ко второму 
чтению, которое будет 23 ноября, они не распределены. И сегодня сопо
ставлять, что было там больше или меньше, не вполне корректно. Вот мы 
этот вопрос должны обсудить ко второму чтению, и я полагаю, что те во
просы, которые сегодня задавали, они в большинстве своем будут сняты. 
И в целом, значит, заканчивая, я предлагаю поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:19. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, Ирина Петровна, присаживайтесь, пожалуйста. Евгений 
Викторович, мы закончили выступление. Если вы настаиваете, то я по
ставлю вопрос на голосование. Голосуем предложение за продолжение 
обсуждения.

Принять 
Время: 11:44:32
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  23. Против -11 . Воздержались -  1. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:44:32. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято. Пожалуйста, Евгений Викторович, вам слово.

ВАКУРОВ Е.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:44:46. Речь 2 мин 12 сек

Я просто хотел, скажем, озвучить и немножко вернуться еще раз к 
той теме, что идея - капитал, который приносит процент в руках таланта, 
и Иркутская область в свое время, когда был Иркутсклеспром, давала 33 
% в бюджет Иркутска. Это 100 миллиардов рублей. Треть всего дохода:
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нефть, газ, то есть лес давал возобновляемый ресурс. И скажем, на сего
дняшний день, когда у нас есть несколько крупных компаний, таких, как 
Группа «Элин» (непонятно), которая выкупила «Русскую лесную груп
пу», то есть это такие, скажем, достаточно монстры как бы, большие се
рьезные предприятия, которые имеют свою налоговую нагрузку, скажем, 
минимальную. Есть приоритетные проекты на сегодняшний день, кото
рые рассматриваются в ближайшее время, семь приоритетных проектов, 
лесных в том числе, где (непонятно) оплата будет снижена на 50 % до 
реализации проекта. Я считаю, что так же, как мы, например, наша ком
пания заключает сейчас договор социального партнерства по питомни
кам, который мы берем на себя обязательства строить. Там на 6 миллио
нов штук саженцев, да. Мы в этом году посадили 60 миллионов семечек, 
миллион саженцев с открытой корневой системой, 250 тысяч - с закрытой 
корневой системой. За каждые мы выполнили 15 % программы Путина 
всей страны, то есть по посадкам. Скажем, лесоматериалов, то есть в Ир
кутской области, и вообще в стране, в России. Я считаю необходимым 
вот эти моменты рассматривать касаемо сегодняшнего поступления в 
бюджет, где мы показали, что можем с 2 миллиардов 100 тысяч мы сни
жаем доход от лесной отрасли 1,7 миллиарда, то есть мы снижаем доход 
на 500 миллионов. То есть я считаю, что это недопустимо и на сегодняш
ний день, при реализации буквально там 2-3 программ по аукционам, по 
санитарно-оздоровительным мероприятиям, то есть мы можем поднять 
доходность до 5 миллиардов за полгода от лесной отрасли, это только 
касаемо вот этих двух факторов. Если мы заключим договоры социально
го партнерства с приоритетными проектами и еще с этими компаниями, я 
думаю, что до 10 миллиардов в течение года можно этот вопрос решить с 
лесной отраслью. Это, скажем, задача, которую надо просто поставить и 
сделать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:46:58. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Евгений Викторович. Коллеги, желающих больше нет? 
Позицию профильного комитета Дикусарова Наталья Игоревна, пожа
луйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:47:04. Речь 3 мин 55 сек

Уважаемые коллеги, уважаемый Александр Викторович. Комитет 
рассмотрел проект закона о бюджете на 22-й год, плановый период 23-го, 
24-го годов. Так получается, что все вопросы, все проблемы обостряются 
в тот период, когда начинается рассмотрение проекта закона о бюджете. 
По сути мы уже больше 2 месяцев рассматриваем проект закона, мы со
бирались на бюджетных комиссиях. Потом проект закона был внесен. 
Поэтому на каждом этапе депутаты сформировали свои предложения, 
свою позицию. Хочу проинформировать коллег, мэров, всех, кто смотрит 
трансляцию, о том, что депутатский корпус направил предложения ко 
второму чтению проекта закона о бюджете в Правительство Иркутской
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области. Все, что было сегодня озвучено коллегами, все, что касалось во
просов социальной сферы, все, что касалось вопросов экономического 
развития, в этих предложениях. В рамках второго чтения мы будем рабо
тать совместно с коллегами из Правительства, будем работать над темой 
заработной платы работников бюджетной сферы. Мы ожидаем федераль
ную финансовую помощь на эти цели. Соответственно, наша задача, ко
торую мы перед собой ставим ежегодно, - заработная плата за декабрь - в 
декабре. Естественно, она будет трансформироваться во втором чтении 
закона о бюджете для безусловного выполнения этой темы. Будет обсуж
даться тема поддержки муниципальных образований. Суммы, которые 
мы увидим в рамках второго чтения, они изменятся, потому как будут 
распределены дополнительные средства в пользу муниципальных обра
зований. И депутатский корпус здесь тоже подготовил соответствующие 
поправки, в том числе мы ждем поправки из федерального центра, кото
рые внесли наши коллеги-депутаты федерального уровня. Мы доработа
ем наши совместные проекты по капитальным ремонтам учреждений 
культуры, учреждений спорта, учреждений дошкольного образования. И 
мы ждем распределения федерального ресурса на капитальные ремонты 
школ. Это программа, которая в Иркутской области была инициирована, 
многие годы реализовывали эту программу, теперь нашли солидную 
поддержку на федеральном уровне. Кроме того, мы направили предло
жения по сфере здравоохранения для того, чтобы решить вопросы, в том 
числе и обеспечение медикаментами учреждений здравоохранения, в ко
торых считаем необходимым обязательно денежные средства увеличить. 
Вопросы питания больных, вопросы питания детей, страдающих от ту
беркулезной интоксикации, детей с ОВЗ и так далее. Направили предло
жения и позицию депутатского корпуса по детскому отдыху и оздоров
лению детей, по индексации стоимости путевки. Кроме того, в обяза
тельном порядке будет решен ряд вопросов по поддержке некоммерче
ских организаций, ну и еще ряд тем, которые касаются приобретения ап
паратов КТ, общественных инициатив и таких проектов, как школьные 
стадионы, спортивные площадки в сельской местности, приобретение 
школьных учебников и так далее. Предложения все направлены, а мы 
сейчас находимся в работе. План работы у нас с вами намечается следу
ющий: мы сейчас ждем поправки во втором чтении федерального бюд
жета, буквально через день-два мы увидим уже эти поправки. До 25-го 
числа мы формируем свои поправки вместе с учетом федеральных де
нежных средств. Ну и дальше продолжаем работу над нашим бюджетом 
во втором чтении. Решение комитета у нас следующее: рекомендовать 
сессии Законодательного Собрания принять проект закона в первом чте
нии. У нас нет вопросов к параметрам закона о бюджете. Все необходи
мые заключения у нас имеются, поправки мы будем принимать до 25 но
ября, ну и затем продолжаем работу над проектом закона во втором чте
нии. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:59. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Голосуем принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.
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ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 11:51:07
(пЛ 0/20) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  24. Против -  12. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:51:07. Речь 0 мин 18 сек

24 за. Решение принято. Объявляется перерыв.

Часть 2 заседания. Дата: 17.11.2021 Время: 12:19:01 -  13:17:54 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 39
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Вакуров Е.В.

9. Габов Р.Ф.

10. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

5. Безродных О.В. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями

6. Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области
8. Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

11. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

14. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области 

нов А.Н.
16. Крыво- депутат Законодательного Собрания Иркутской области

вязый И.В.
17. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
19. Лобков А.В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль-

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
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ной защите Законодательного Собрания Иркутской области
20. Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию,

финансово-экономическому и налоговому законодательству
21. Маслов А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
22. Некипелов Д.Б. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
23. Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской

области
24. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
25. Перетолчин В.В. председатель комитета по законодательству о государственном

строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

26. Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
27. Побойкин В.Л. заместитель председателя комитета по законодательству о государ

ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области

28. Сагдеев Т.Р. председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области

29. Сарсенбаев Е.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
30. Синцова И.А. председатель комитета по социально-культурному законодательству

Законодательного Собрания Иркутской области
31. Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
32. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
33. Терентьев А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
34. Труфанов Н.С. председатель комитета по собственности и экономической политике

Законодательного Собрания Иркутской области
35. Тютрин Д.Г. заместитель председателя комитета по социально-культурному за

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области
36. Франтенко С.С. заместитель председателя комитета по законодательству о природо

пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области

37. Хайдуков В.В. заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике

38. Чекотова И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
39. Шпаков В.Ю. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Белов А.С.

2. Левченко А.С.
3. Попов О.Н.
4. Романов А.В.
5. Шевченко С.П.

6. Шершнев Д.П.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 10
1. Басов М. В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
2. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако

нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления
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3. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области

4. Градобоев Е.В. директор Территориального фонда обязательного медицинского
страхования Иркутской области

5. Зайцев К.Б. первый заместитель Губернатора Иркутской области - Председатель
Правительства Иркутской области

6. Ленынина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

7. Макушенко Е.А. прокурор Байкальской межрегиональной природоохранной проку
ратуры

8. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
9. Родионов В. А. министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской

области
10. Соковиков А.Э. федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномочно

го представителя Президента Российской Федерации в Сибирском
федеральном округе

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-775 «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
СТРАТЕГИИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ НА ПЕРИОД ДО 2036 ГОДА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:02. Речь 0 мин 16 сек

«Об утверждении стратегии социально-экономического развития 
Иркутской области на период до 2036 года». Прошу на трибуну первого 
заместителя Губернатора Иркутской области - Председателя Правитель
ства Иркутской области Зайцева Константина Борисовича. Пожалуйста, 
Константин Борисович.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:19:18. Речь 12 мин 7 сек

Еще раз добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважа
емые депутаты, коллеги. Так, есть слайд. В соответствии с Федеральным 
законом 172 Стратегия - это документ, который определяет приоритеты, 
цели и задачи. В настоящее время Иркутская область, несмотря на устой
чивый экономический рост, является донором и поставщиком человече
ского капитала в пользу центральных регионов России и зарубежных 
стран. Разработанная Правительством Иркутской области Стратегия в 
первую очередь направлена на создание благополучных условий для 
жизни и закрепления населения в регионе. Цель Стратегии звучит так: 
Иркутская область - это регион, в котором уровень и качество жизни 
обеспечивают современные потребности человека в развитии и самореа
лизации, а жители связывают свое будущее с регионом. Для достижения 
данной цели в Стратегии выделено 4 стратегических приоритета, или за
дачи можно сказать. Это первое. Накопление и развитие человеческого 
капитала. Второе - создание комфортного пространства для жизни. Тре
тье - сохранение уникальной экосистемы региона. Четвертое - экономи
ческий рост и эффективное управление. По каждому приоритету, входя
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щему в подразделы, мы выделили основные проблемы, определили цели, 
а также установили для себя ключевые задачи, и результаты которых бу
дут свидетельствовать о достижении поставленных целей и задач.

Приоритет № 1. Накопление и развитие человеческого капитала 
включает в себя развитие всего социального блока - образования, здраво
охранения, культуры, спорта, молодежной, национальной политики. И 
социальную поддержку граждан. В основном проблемами первого прио
ритета остаются неудовлетворенность граждан доступностью и каче
ством услуг, дефицит кадров, недостаточный уровень развития инфра
структуры и материально-технической базы. Решение данной проблемы 
планируется за счет строительства и обновления материально- 
технической базы социальных объектов, внедрения в деятельность меди
цинских организаций инновационных медицинских технологий, включая 
систему ранней диагностики и дистанционного мониторинга здоровья, 
цифровизации медицинских и образовательных услуг. Формирование си
стемы мотивации граждан к здоровому образу жизни, включая здоровое 
питание, занятия спортом и отказ от вредных привычек. Подготовка кад
ров и создание дополнительных условий для развития талантливой моло
дежи, в том числе за счет обновления образовательных программ с при
влечением специалистов-практиков, создание более эффективной модели 
целевого обучения, соотнеся кадровые потребности региона с контроль
ными цифрами приема. При этом необходимо не только подготовить 
квалифицированные кадры, но и удержать их регионе. Поэтому в Страте
гии большое внимание также уделяется вопросам закрепления специали
стов на территории за счет различных мер поддержки - повышение опла
ты труда, строительство жилья для работников, а также привлечение 
специалистов для работы в сельских территориях. К 2036 году планиру
ется снизить смертность на 30 %, повысить долю граждан, занимающих
ся физкультурой, спортом, и долю трудоустроенных по специальности до 
70 %, а также увеличить численность участников мероприятий в сфере 
культуры и молодежной и национальной политики.

Второе - создать комфортное пространство для жизни. Сделать 
обеспеченную развитую инфраструктуру, сюда входят также разделы, 
как жилье, городская среда, безопасные и качественные дороги, услуги 
ЖКХ, транспорта, связи, безопасности населения и комплексное разви
тие сельских территорий. К основным проблемам второго приоритета 
можно отнести большой объем аварийного жилья и жилья, имеющего 
дефицит сейсмостойкости, высокие цены на жилье, износ коммунальной, 
тепловой, электросетевой инфраструктуры, несоответствие дворовых и 
общественных территорий современным требованиям. Неудовлетворен
ность состояния автомобильных дорог, мостов, причалов, аэропортов, 
неразвитость инфраструктуры села. Решение данной проблемы планиру
ется за счет таких мероприятий, как стимулирование строительства жи
лья, обеспечение приоритетных земельных участков инфраструктурой, в 
том числе за счет средств, механизмов инфраструктурного меню. Строи
тельство жилья для переселения граждан, детей-сирот, реализация проек
та комфортная городская среда. Реконструкция и модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры. Сокращение более чем в 2 раза неэф
фективных теплоисточников, снижение потерь в электроэнергии и на 0,2 
процентных пункта в год строительство и модернизация источников во
доснабжения, реализация программы капитального ремонта. Комплекс
ное освоение сельских территорий с привлечением средств федерального
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бюджета, предоставление социальных выплат по ипотеке, жилищных 
сертификатов молодым семьям, молодым специалистам, проживающим в 
сельской местности. Приведение в нормативное состояние дорог в рам
ках национального проекта безопасные и качественные дороги. 100 про
центов обеспечения дорожной связи с населенными пунктами численно
стью более 100 человек. Развитие системы фото-, видеофиксации. Со
кращение мест концентрации ДТП. Также в рамках данного приоритета 
мы ставим амбициозные задачи по реконструкции пяти аэропортов, 
строительство нового аэропорта в городе Иркутске. Строительство обхо
дов городов. Как результат, к 2013 году ожидаемое увеличение объема 
ввода жилья до 1,6 миллионов квадратных метров, рост численности го
родов, в которых создана благоприятная городская среда, снижение по
терь в теплосетях на 20 %, также планируем увеличить протяженность 
нормативных дорог в 3 раза, ликвидировать населенные пункты, не име
ющие связи. По дорогам с твердым покрытием снизить число людей, 
ежегодно погибающих в ДТП.

Третий приоритет - сохранение уникальной экосистемы региона 
направлен на решение всех вопросов, связанных с экологией в регионе и 
сохранением озера Байкал. Проблемы: в настоящее время регион нахо
дится в сложной экологической ситуации по сточным водам. Со сточны
ми водами. Поступает около 50 загрязняющих веществ, около, поскольку 
только 36 % сточных вод соответствуют нормативам. При этом нас часто 
топит и заливает, 104 тысячи человек проживает на территориях, под
верженных негативному воздействию вод, в восьми крупных городах 
очень высокий уровень загрязнения атмосферы. При этом объемы выбро
сов парниковых газов ежегодно увеличиваются. Также на территории об
ласти размещено около 1000 несанкционированных свалок, отсутствие 
достаточной мощности по переработке, обезжириванию, сортировке все
го объема отходов. Задачи: необходимо построить, реконструировать и 
модернизировать 15 кондиционно-очистных сооружений, 20 объектов 
инженерной защиты и берегоукрепление, запроектировать и построить 
47 объектов обработки, утилизации, обезвреживания и размещения ТКО. 
Также в соответствии с Указом Президента № 474 необходимо в 2 раза 
снизить объемы выброса. Решать данные задачи будем параллельно с ра
ботой по экологическому просвещению населения и развитию цивилизо
ванного туризма на приоритетных территориях. Как результат к 36 году 
необходимо с самого дна экологических рейтингов подняться хотя бы до 
середины. Мы планируем сократить сбросы загрязняющих веществ в 
водные объекты на 15 процентных пунктов, улучшить качество атмо
сферного воздуха в крупнейших городах за счет включения их в состав 
федерального проекта «Чистый воздух», повысить долю обезвреженных 
отходов на 15 процентных пунктов. А процент вовлечения в хозяйствен
ный оборот вторичного сырья увеличить в 3 раза.

Приоритет четвертый - это экологический рост и эффективное 
управление. Направлен на решение задач в сфере инвестиционной, бюд
жетной и налоговой политики и развития малого и среднего предприни
мательства, науки и кадровой политики. К существующим проблемам 
относим низкую инфраструктуру обеспеченности земельными участками 
инвестиционных проектов, сырьевой профиль инвестиций, низкую кон
курентоспособность, (непонятно). И о продукции на внешних рынках, 
высокий износ производственных фондов зависит от иностранных техно
логий и нехватку профессионалов. Задачи: с этим планируем продолжить
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разработку пакета стимулирующих механизмов для инвесторов, в том 
числе по компенсации затрат на инфраструктуру. Активно будем внед
рять механизмы ГЧП, налоговые льготы, хотим докапитализировать 
фонд ФРП для реконструкции и техперевооружения предприятий. Будем 
работу проводить и с малым бизнесом выстраивать их в кластеры, в це
почки обрабатывающих отраслей, работу по вовлечению предприятий в 
проект производительность труда, реализацию научно-образовательных 
проектов, интересных бизнесу. Таких, как НОЦ «Байкал». Результаты 
ожидаем, что активная инвестиционная и финансово-промышленная по
литика приведут к увеличению доли инвестиций в (непонятно) на 12 
процентных пунктов, рост в национальном рейтинге инвестклимата на 50 
позиций, рост численности занятых в СМП на 54 и количество малого и 
среднего предпринимательства на 34 %. Развитие Стратегии планируется 
в 3 этапа, для каждого этапа установлены свои цели, показания, ожидае
мые конечные результаты. К окончанию третьего этапа при успешной 
реализации Стратегии мы планируем добиться следующих результатов. 
Численность населения региона прекратит стремительно сокращаться и 
восстановится хотя бы до текущего уровня в количестве 2 миллиона 400 
тысяч человек. Ожидаемая продолжительность жизни увеличится с 69 до 
82 лет. Уровень бедности снизится с 18 до 9 % за счет роста реальных 
располагаемых доходов. Среднемесячная зарплата повысится с 46 до 140 
тысяч рублей. ВРП вырастет в 2,2 раза, а инвестиции в основной капитал 
увеличатся почти в 4 раза. Проект Стратегии согласован с федеральными 
органами государственной власти, в частности, соответствие приорите
там, целям и задачам социально-экономического развития Российской 
Федерации. В сентябре прошлого года мы получили соответственное за
ключение с Минэкономразвития России. Основным механизмом реали
зации Стратегии будет являться план мероприятий проекта. Он разрабо
тан, многие показатели и результаты из него были представлены в пре
зентации и озвучены в моем докладе. К проекту закона поступили все 
необходимые заключения, мы их отработали и готовы поступившие за
мечания и предложения учесть при работе над законопроектом во втором 
чтении. Также работу над поправками будем осуществлять совместно со 
Стратегическим советом Иркутской области, который мы с вами сов
местно создали, который уже первое свое заседание провел под предсе
дательством Александра Викторовича. Вот. И он соблюдает все требова
ния нашего областного законодательства. Благодарю за внимание, готов 
ответить на ваши вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:25. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Константин Борисович. Пожалуйста. Бренюк Сергей 
Алексеевич, ваш вопрос.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:31:31. Речь 1 мин 36 сек

Константин Борисович, ну, вопросов много, я задам всего два. 
Первый вопрос. В 2036 году кто будет перед Законодательным Собрани
ем и вообще перед областью отчитываться о том, что Стратегия реализо
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вана, и если неизвестно, кто будет, а это, ну, логично предположить, что 
неизвестно, кто в это время будет руководить областью, чем будет обес
печена преемственность, потому что планы, которые принимались там, 2 
года назад, зачеркнуты. И ваши последователи, ваши преемники точно 
так же, возможно, зачеркнут то, что планируете вы, поэтому, вот, чья 
преемственность. Это раз. И второе. Вот вы сказали, что в 2036 году бу
дет заработная плата 140 тысяч рублей. Ну, в какой степени это будет 
обеспечено за счет инфляции, а в какой - за счет реального экономиче
ского роста. И я, когда принимался бюджет, рассматривался бюджет, я 
задавал вопрос по индексации, мне намекнули, что я чего-то не увидел, я 
как раз имел в виду, что либо вот эти вот, к этим 140 тысячам мы идем 
уже с 2022 года, либо в 2035 году у нас зарплата будет 46 тысяч рублей, а 
в 2036 - 140. Вот, поясните, пожалуйста.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:33:07. Речь 3 мин 8 сек

Спасибо. Хороший вопрос. Ну, начну немножко с шутки. Я всем 
желаю здоровья, счастья, успехов и чтобы мы все, участники сегодняш
него рассмотрения, в 36 году точно так же подвели итоги этого документ. 
(Непонятно) не надо, я же сразу сказал, что шутка. Ну а если по суще
ству, да, Сергей Алексеевич, ну. Про последователей. Стратегия Иркут
ской области. А какая была стратегия Иркутской области 5 лет назад, 10 
лет назад? Кто-то может сказать? Я думаю, что никто в этом зале (это про 
преемственность) не может сказать, что вообще стратегия Иркутской об
ласти была. Если мне помнится, депутаты, кто уже у нас старожилы, мо
гут, наверное, подсказать, что, если я не ошибусь, в первом чтении стра
тегию пытались рассмотреть в 16 году. И рассмотрели, и приняли, я 
насколько помню... да, вот. То есть, понимаете, вот она преемственность, 
да. А еще один, правильно вы задали вопрос. Следующий момент хотел 
бы обозначить. Стратегия - это не документ, который мы сегодня с вами 
рассмотрим, и он будет жить до 36 года в тех параметрах, которые сего
дня в нем есть. Мы с вами, Сергей Алексеевич, можем, через 3 года мы с 
вами можем, через 3 года с учетом развития Иркутской области, развития 
Российской Федерации менять параметры, которые сегодня мы рассмат
риваем. Конечно, вы правы, кто скажет, что будет 140? Ну. Я могу ска
зать, будет не меньше 140. И, наверное, где-то буду прав, что в 36 году, 
наверное, будет не меньше 140. Ну, какая будет покупательная способ
ность этих 140 тысяч рублей? Это второй вопрос. Понимаете? Но жить 
без плана, на мой взгляд, это не очень правильно. Да, у нас с вами будет 
тогда возможность, уже сейчас бюджет же, вместе с вами рассматриваем 
бюджет. Вы же нас критикуете по каким-то вопросам, вы правильно и 
делаете, вы же нас мотивируете, чтобы мы лучше работали. Здесь та же 
история. Да, мы будем смотреть бюджет. Мы будем смотреть Стратегию, 
смотреть эти изъяны, которые есть. Будем формировать план. Мы же с 
вами Стратегический совет, совместно который создали, он и как раз бу
дет, он же не создался только для того, чтобы вот, для сегодняшнего дня, 
грубо говоря, он создавался на постоянной основе, чтобы работать, ана
лизировать, и в том числе предлагать через вас, через общество свои по
правки к действующему, я надеюсь, уже к действующему документу.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, предложение Вепрева Александра Алексеевича.

ВЕПРЕВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:36:14. Речь 3 мин 14 сек

Константин Борисович, спасибо за доклад. Вот вы действительно 
правы. Мы обсуждали уже эту Стратегию в 2016 году. У нас академик 
(непонятно) работал. И так эту работу не довели. Я по существу в части 
конкретных предложений. Вот по целевым показателям. Я считаю необ
ходимым, и это рекомендуется методиками Минфина, показатель дина
мики производительности труда указать. Он напрямую связан с ростом 
ВРИ - валового регионального продукта, какая доля ВРИ будет связана с 
действительным ростом экономики за счет роста производительности 
труда, а какая за счет инфляции? Значит, второе. Заработная плата 140 
тысяч. Какая доля будет связана с реальным ростом объемов производ
ства, то есть с выработкой, а какая с инфляцией? То есть однозначно этот 
показатель надо вводить и его нету вот в таком виде, в чистом виде. Ну, я 
задавал этот вопрос (непонятно). Дальше. То, что касается объема инве
стиций. Вот я детально посмотрел, к 36 году там объем инвестиций до 1 
триллиона. Вот хотелось бы понимать направления инвестиций связаны с 
модернизацией действующих производственных мощностей и созданием 
новых рабочих мест? По представленной информации, то, что в табли
цах, планируется 25 тысяч рабочих мест. Вот Наталья Геннадьевна Гер- 
шун уточнила эту цифру - 40 тысяч. Хотелось бы понимать, сколько же 
все-таки инвестиций в новые рабочие места, а реально на модернизацию.

И еще один показатель связан с долей ВРИ экспортной продук
ции, то есть связан с реализацией, у нас сегодня этот показатель где-то 
около 20 процентов. Этот показатель характеризует, во-первых, конку
рентоспособность нашей продукции, спрос ее на рынке и вот здесь бы 
тоже динамику хотелось бы видеть и такую задачу надо ставить амбици
озную. По сути дела это конкурентоспособность нашего производства. 
Это вот то, что касается целевых показателей. Второе. В целом, если го
ворить по стратегии, материала много, вот 420 страниц, мы уже об этом 
говорили. Разностилевое изложение по разделам. И вот то, что касается 
раздела, связанного с экономикой, вот, эффективностью управления, 
надо по разделам, эти 5 показателей, которые я тут привел, однозначно 
вводить по отраслям, они ведь разные, посмотрите вот, значит, показате
ли по машиностроительному комплексу рост 230 процентов показан, так. 
По металлургическому к 36-му порядка 13 или 14 процентов, что есть 
разная динамика будет. По заработной плате если говорить, вот сегодня 
по добывающим отраслям уже почти 140, так? То есть какая будет? Вот 
это надо вводить. По сути для чего это надо? Это задача для бизнеса, 
ведь стратегия - это не ответственность исполнительной власти. Это за
дача бизнеса в первую очередь, как эту задачу решить, и задачу надо дей
ствительно амбициозную ставить, если это не будем отрабатывать и 
очень важно, вот я просто обращаю внимание, чтоб Правительство по 
отраслям отработало по этим направлениям. Тогда вот и реальный пока
затель и понятно будет, в каком направлении мы будем двигаться. Ну 
вот, пожалуй, наверное, это основное.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области -
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Председатель Правительства Иркутской области
ОТВЕТ: Время: 12:39:28. Речь 1 мин 0 сек

Сергей Алексеевич, ну если коротко, то безусловно, то что вы 
сейчас сказали, ну немножко с другими акцентами, это уже на Страгсове- 
те говорилось, действительно, эти замечания про разность вот этих под
ходов. Да и, безусловно, мы будем это исправлять. Ну, я думаю, что вы 
поправкой это сделаете. А мы уже будем смотреть, вместе со Стратегиче
ским советом это отрабатывать. Но вот эта позиция ваша, которая это 
стратегия для бизнеса. Но я бы все равно сказал, эта стратегия для нас 
всех с вами, потому что мы должны создать условия для бизнеса, чтобы 
они достигли тех показателей, на которые мы их, в общем-то, настраива
ем, вот я бы так, наверное бы, сказал. Об ответственности. Конечно. Да. 
Я понял, хорошо. Да. Согласен. Согласен. Принимается.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:28. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Обухов Анатолий Васильевич, ваш вопрос.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:40:29. Речь 0 мин 52 сек

Спасибо. Константин Борисович, у меня вопросов несколько, но 
они короткие. Верите ли вы сами в эту стратегию и в ее жизнеспособ
ность, потому что я почитал ее и считаю, что в данной стратегии при 
оценке текущей ситуации, правильно указано, что географическое поло
жение Иркутской области, наличие озера Байкал и ситуация в сельском 
хозяйстве. И почему применен был свод-анализ, этот метод стратегиче
ского планирования, он же зарубежный, он же вообще с США пришел, 
кажется, был применен в 1963 году впервые, в Еарварде предложили его, 
почему не был другой метод-анализ? Почему наш отечественный какой- 
то не применялся? Или вот, взять соседа нашего КНР, может, у них дру
гие способы есть?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Еубернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:41:21. Речь 0 мин 54 сек

Хорошо, спасибо, Анатолий Васильевич, предложите эту методи
ку, мы ее обязательно посмотрим, да, и через 3 года вернемся вместе с 
вами и какие-то параметры, которые сегодня в стратегии, ну, уже в базо
вой есть, мы пересмотрим и примем. Вот, а насчет вопроса того, что верю 
я в это или не верю, а у меня варианты есть? У меня нет вариантов. Я ве
рю, безусловно, верю, потому что это по крайней мере хоть какой-то до
кумент, куда мы, по крайней мере, ну, путь, грубо говоря, плохой, хоро
ший, но это путь, это дорога, куда мы с вами в ближайшей перспективе 
должны двигаться. Он лучше, чем то, что вообще нет, и мы с вами живем 
от ситуации, как сказали, к ситуации, да. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Андреев Андрей Анатольевич, ваш вопрос.
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АНДРЕЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 12:42:15. Речь 0 мин 41 сек

Ну, Константин Борисович, я, мы не в храме, чтоб я вас спраши
вал, «веруешь ли ты?», как там принято. А вообще вы сегодня весь день 
как смелый человек отдуваетесь, это третий сложный закон и опять вы на 
трибуне, наверное, ваш прошлый опыт позволяет вам выжать, как гово
рится, литр сока из одного лимона. Вот сегодня вы и работаете. Констан
тин Борисович, вот, если провести через систему «Плагиат» две страте
гии, стратегия 16 года - стратегия Еубернатора Левченко и стратегия ны
нешняя, которая внесена нынешним Еубернатором, насколько система 
«Плагиат» покажет схожесть здесь, на ваш взгляд?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:42:56. Речь 0 мин 38 сек

Хороший вопрос, спасибо, Андрей Анатольевич, могу сказать, что 
ну, больше половины - это плагиат, потому что цели и задачи, которые 
ставили в 16 году, да, мы просто немножко изменили в этой стратегии 
параметры с учетом прошедшего времени и новых вызовов, которые се
годня диктует нам и общество, и экономика. Конечно. Как база - да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:34. Речь 0 мин 29 сек

Константин Борисович, хотел помощь зала, вам помочь. Я делал 
это упражнение. Я хочу найти. Но это предложение, загонял две страте
гии в систему «Плагиат» в онлайн-ресурс. Да, сравнил, сравнил. Но, к 
сожалению, не в пользу вашего вопроса, Андрей Анатольевич, там не 
выше 30 процентов, не помню точно цифру, 27 там, 28, она не выше 30 
процентов совместимости.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Губернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:44:03. Речь 0 мин 13 сек

Ну, параметры все равно одинаковые, то есть считалась-то база 
одинаково в любом случае, да. То есть подходы-то, правильно Антон Ва
сильевич сказал. База-то, расчет, методика-то - они одинаковые.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, Андрей Анатольевич хотел намекнуть на другое, что мы рас

сматриваем ту же самую стратегию, только с другим заголовком. Нет?

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Нет, конечно, нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:17. Речь 0 мин 13 сек

Она отличается существенным образом. Ну, что, классика. Клас
сик. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:44:30. Речь 2 мин 15 сек

Константин Борисович, у меня тоже два коротких вопроса. Мне 
все равно, кем снесена стратегия, действующим Еубернатором или 
предыдущим, чем они отличаются, меня беспокоит только одно. Страте
гия по всем своим цифрам и показателям от 18 года отталкивается. Сего
дня конец 21 года. Мы прекрасно понимаем, что жизнь-то за эти 3 года 
уже изменилась. Вот первый у меня вопрос, насколько, я посмотрела 
просто продолжительность жизни, да, надо ставить амбициозные задачи, 
вообще спорить не буду. Продолжительность жизни до 82 лет. Сегодня 
мы, видя наш бюджет, да, ждем, что все поправится, все понимаю, я ду
маю, вряд ли он будет позволять нам, если мы так будем двигаться даль
ше, дожить до тех 69, которые были в 18 году. Это вот первый момент, 
как мы адаптировали ее под ковидную историю под нашу, мы понимаем, 
что в ней будем жить. Это первый вопрос. И второй. Вот на комитетах, 
когда мы обсуждали стратегию, я надеюсь, что мы это делали не для га
лочки, потому что все равно ничего не произошло, мы как это обсужда
ли, так это сегодня в этом же точно виде и докладывается на сессии. Так 
вот у меня вопрос, я вот задавала его, еще раз задам. Мамско-Чуйский 
район, создавалась группа. Люди должны были быть приглашены на эту 
рабочую группу и внести свои предложения в стратегию еще полтора го
да тому назад. Ну, год. И я задавала вопрос, там нет этих территорий. Бу
дут ли реанимировать эту группу, учтут ли их пожелания, объяснят ли их 
территориям? Я сейчас не говорю о том, что мэры участвовали в страте
гии, спорить не буду. Меня просто интересует, насколько действенно об
суждение стратегии на комитетах, то есть, учитываются ли те пожелания 
депутатов перед тем, как мы вот сегодня будем нажимать кнопки, голо
совать. Вот у меня два вопроса: адаптировали ли под пандемию и будет 
ли учитываться мнение отдаленных территорий отдельно как-то?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  первый заместитель Еубернатора Иркутской области - 
Председатель Правительства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:46:45. Речь 3 мин 4 сек

Да, спасибо, Лариса Игоревна. Ну, насчет пандемии, вот с Алек
сандром Юрьевичем частенько спорим об организации здравоохранения 
в целом, да, где-то его критика мной принимается, потому что это правда, 
есть даже благодаря ему правильные управленческие решения, принятые 
Правительством. Ну, после его критики, вот, вопрос заключается же в 
том, что в пандемии мы будем жить всегда, как и с другими заболевани
ями, вопрос остроты, да, как Александр Юрьевич, правильно сказать? 
Остроты вот этого пика. Да, ну, я полагаю, что он в ближайшее время в 
любом случае уйдет, ведь вот сегодня фильм смотрели про Ангарскую 
больницу. Да? Ведь, а сколько из этих людей, грубо говоря, ну, позабо
тились о своем здоровье, да, с учетом того, что пандемия в разгаре, и ка
кие-то примитивные вещи уже сделали, чтобы не попасть в больницу, -
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тоже большой вопрос. Пока общество само не примет эти условия, свя
занные с такой напряженной ситуацией, ну, мы будем жить в этом пике, 
наверное, дольше там, чем другие субъекты Российской Федерации, чем, 
может быть, наша страна по отношению к другим странам. Ну, пик прой
дет, и мы будем жить с этой болезнью, как с обычной болезнью. Да, там 
может быть новые вызовы будут. Ну и предусмотреть новые вызовы, о 
которых мы с вами не знаем. Мы же с вами даже в 19 году, когда прини
мали бюджет на 20 год, мы же не знали, что будет пандемия. И мы с вами 
бюджет как героически проходили, вспомните. Мы же с вами не остано
вили ни одной стройки. Мы не остановили финансирование ни по одной 
статье, то есть мы не уменьшили с вами бюджет ни на 1 копейку. Да, мы 
пошли во взаимствования. Пошли мы, героически его прожили, этот год. 
Мы же тоже не знали, что это будет, как можно в стратегии до 36-го года 
просчитать, какие вызовы нам природа, там, еще кто-то заготовят. По
этому, конечно, Лариса Игоревна, вы правы абсолютно, мы будем, я еще 
раз повторяюсь, мы через каждые 3 года готовы пересматривать эту стра
тегию с учетом новых вызовов. А по Мамско-Чуйскому району. Ну, да
вайте предложения и, ну, насколько я понимаю ситуацию, я в свое время, 
когда-то тоже там был много раз, обсуждали и мэры, ну, не те, другие 
были мэры, которые предлагали, - «а вот пусть кто-то зайдет, начнет 
слюду добывать». Ну вот здесь многие коллеги, которые присутствуют в 
зале, являются очень хорошими бизнесменами, хозяйственниками, ну 
они вам могут точно сказать, что нужен четкий экономический расклад, 
чтоб там появилась экономика. Поэтому, конечно, если есть предложе
ния, мы обязательно рассмотрим и учтем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:48. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна еще раз, микрофон.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:49:49. Речь 1 мин 9 сек

Ага, Константин Борисович, можно я скорректирую первый во
прос? Я сейчас не говорю про остроту пандемии, я сейчас говорю про 
здравоохранение в целом. Если у нас будет из года в год сокращаться вы
деление денежных средств на медицину, ну мы уже дооптимизировались, 
все понимаем. Если будет вот такое происходить сокращение, а не уве
личение, ни строительства новых поликлиник, каждый муниципалитету 
по медицинской помощи, то никакая стратегия работать не будет. Я го
ворю вот про эту тему, а не про острую стадию пандемии. Да, придет 
другая, будем ли мы увеличивать вообще вот в стратегии, где вот пропи
сано, что мы будем вкладывать в здравоохранение большие суммы, чем у 
нас сегодня заложено в бюджете? А не сокращать, я вот этого не увидела 
(непонятно). А по Мамско-Чуйскому району. Я тогда вам дам тех людей, 
которые входили в эту группу рабочую, которых ни разу не собирали. И, 
может быть, они дадут свои предложения. Можем так сделать?

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Можем, конечно, можем, и в Стратегический совет, который со- 
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здали, можно направить туда эти предложения.

ЕГОРОВА Л.Е.
Я поняла. Спасибо.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:58. Речь 0 мин 34 сек

Дополнить можно? Действительно, там в Стратегическом совете 
есть специальный электронный адрес, на который мы и принимаем пред
ложения, для того чтоб потом там будут созданы отраслевые рабочие 
группы. По основным разделам стратегии и рабочие группы начнут уже 
при Стратегическом совете формировать эти поправки, поэтому это важ
но скоординировать между собой всех заинтересованных участников. 
Пожалуйста. Слово для выступления... Константин Борисович. Есть во
просы к Председателю Правительства? Пожалуйста, присаживайтесь.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Спасибо большое, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Выступление. Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:51:32. Речь 5 мин 50 сек

Уважаемые коллеги. Свое выступление я постараюсь связать с те
ми вопросами, которые я задал. Вообще я должен сказать, что стратегия 
для Иркутской области необходима в высшей степени, и Константин Бо
рисович, отвечая на мои вопросы, задал свои, и я отвечаю. Хочу сказать, 
что вообще-то есть совершенно блестящие образцы стратегии, создания и 
реализации ее в нашей стране. Ленинский НЭП - это стратегия, прекрас
но реализованная, Сталинская стратегия индустриализации, коллективи
зации и культурной революции - еще более блистательная стратегия и 
тоже реализованная, причем реализованная в условиях, когда на Западе 
была Великая депрессия и этот самый западный мир молился на то, что
бы получить советские заказы по индустриализации. Дальше. Стратегия 
освоения космоса, она реализовывалась и при Сталине началась и про
должилась при Хрущеве, и продолжилась при Брежневе, и закончилась 
при Ельцине. Тоже пример, когда была преемственность. Я не зря вопрос 
о преемственности задавал, потому что не будет преемственности, тогда 
не надо ничего принимать. Вот. Что касается Иркутской области, то ин
дустриально-промышленный взлет, который наша область имела в 60-70- 
е годы прошлого века, это тоже реализация стратегии. Если мы создадим 
что-то уровня той стратегии 60-70-х годов прошлого века, это памятник 
тогда надо ставить и нынешнему Правительству, и нынешнему Законода
тельному Собранию. Но если мы сумеем. Осколком той стратегии инду
стриально-промышленного взлета нашей области является Мамско-
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Чуйский район. Я однажды в сети «Интернет» увидел фотографию кол
лективную, которая касалась одной из Согдиондонских школ, которые 
мы закрыли. Согдиондон. Так вот, там была коллективная фотография 
педагогов, я взял написал комментарий: «Согдиондона больше нет». Я 
там такой получил заряд от тех, кто комментировал, меня сравняли с 
землей, они сказали: «Согдиондон в наших сердцах», пока мы живы, он 
есть. Я был в рабочей поездке в Мамско-Чуйском районе и вот там в од
ной из школ сказали, предложили, а давайте вы создадите пионерскую 
организацию, они мне говорят, мы тут на современных основах работаем 
с детьми. И я им задал вопрос: а когда ваш Мамско-Чуйский район был 
современнее - в 70-е годы прошлого века или сейчас? Они говорят: ой, 
как вы правы. Конечно, мы были современнее в 70-е годы прошлого века. 
Я к чему все это говорю, к тому, что когда мы готовили к принятию, к 
сегодняшнему рассмотрению эту стратегию, она прошла через комитеты, 
через комиссии, от министров мне пришлось услышать такие мысли, как 
вот проанализируйте и посмотрите, какие проблемы в Иркутской обла
сти, что было, там, 15 лет назад, что 10 лет назад и те же самые проблемы 
сегодня. Намек на что, на то, что сколько мы сейчас тут ни планируем, 
проблемы останутся те же самые. Плюс прозвучало, что вообще Мамско- 
Чуйский район, он вообще лишний в стратегии и его надо закрыть, пере
селить, расселить, и все, и не нужна нам эта территория. Недавно прохо
дили акции по совершенно другим проблемам, одна из них была у па
мятника первооткрывателям, первопроходцам. И вот я не знаю, что бы 
нам Яков Похабов сказал, если бы узнал, что мы тут закрываем районы. 
Люди приходили, осваивали, мы в рамках стратегии закрывать начинаем. 
И, знаете, у меня не то что, там, ошибочное какое-то мнение, а я считаю, 
что это убеждение сложилось. Вообще мы принимаем сегодня не страте
гию, а мы принимаем QR-код, этот QR-код должен будет дать вход в раз
личные федеральные структуры, потому что вот когда у нас нет страте
гии, нас куда-то не пускают, будет стратегия - нас пустят. Ну, я думаю, 
что это не повод для того, чтобы так взять и разом принять. Я не увидел, 
что вот этот план, эта стратегия, она подлежит реализации. Я не зря 
спросил: кто в 36-м году отчитается? Я знаю, что, почему я о преем
ственности еще раз говорю, я знаю, что буквально 3 года назад мы при
нимали 5-летний план, о нем забыто, точно так же забудут об этой стра
тегии, как, после того, как те, кто сегодня приехал поруководить Иркут
ской областью, едут из Иркутской области, кто-то на повышение, кто-то 
еще куда-то. А следующие их последователи будут принимать новые 
планы. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:22. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Пожалуйста, Сарсенбаев Евгений 
Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:57:25. Речь 5 мин 6 сек

Да, спасибо, Александр Викторович. Я начну с того, что, действи
тельно, стратегия нам, Иркутской области и ее жителям, конечно, архи
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необходима и нужна. Ту критику, которую я хотел сказать, я ее сказал на 
комиссии и сейчас критиковать не буду. При рассмотрении документа 
стратегии развития Иркутской области я перед собой ставил вопросы, на 
них отвечать не нужно, но я, если позволите, зачитаю и прокомменти
рую, что я нашел, что не нашел.

Так вот, первой темой, конечно, поставил для себя, где описано, 
как мы победим ковид, который у нас идет с 20 года? Темы ковида нет, 
но ее уже эту тему поднимали, сейчас вопрос. Хотелось бы, чтобы ее как- 
то отразили, отработали.

Где, как мы победим очереди для сирот и малоимущих наших 
граждан? Разделы данные есть, их, возможно, нужно актуализировать и 
посмотреть.

Третий вопрос. Где описание наших природных богатств и как мы 
ими бережно распорядимся? Тоже данная информация есть и ее нужно 
будет рассмотреть более детально и тщательно.

Четвертый. Где описано развитие промышленности, по каким 
направлениям с привязкой к территориям и созданием рабочих мест, их 
количество, и, соответственно, из этого следует описание инфраструк
турных разделов, здравоохранение, соцкультбыт, образование и так да
лее? С обоснованными плановыми цифрами. Такой информации я не 
нашел, к сожалению.

Пятый. Где описано, как будет выживать (это сейчас) и процве
тать в будущем наш малый и средний бизнес. Детально просчитанные и 
описанные меры поддержки, при которых будет выражена с увеличением 
не только собираемости в бюджет, это сейчас мы видим и понимаем из 
отчетов как раз-таки к проекту закона о бюджете эти все цифры есть, но 
и увеличением количества предпринимателей и ростом их благосостоя
ния. Такой информации, к сожалению, тоже нет.

Шестой. Рост ВРП не за счет индекса инфляции, а за счет, первое, 
привлечения инвестиций. Второе: политика благополучного климата раз
вития промышленности и предпринимательства. Третье: создание логич
ной и комфортной среды для проживания жителей, работающих в этих 
сферах: системы образования, здравоохранения и так далее. Информация 
по данной проблеме отсутствует.

Седьмой. Где отлаженная, продуманная, современная система ме
неджмента исполнительной власти? Такого раздела нет, такой информа
ции нет. Это к теме того, что у нас в послании Губернатора десятым 
пунктом была задача: проект стратегии должен быть доработан до 31 мая 
20-го года. Это вот как раз-таки мы об этом в законе сейчас говорим, а 
задача ставилась еще до 31 мая 20-го, а не этого года, а 20-го.

Где и как увеличиваем рождаемость, растим детей, даем образова
ние, трудоустраиваем умненьких молодых специалистов на наши пред
приятия? Потому что здесь хочется жить, то есть это основная цель стра
тегии, которую озвучил Константин Борисович. Информация отсутству
ет.

Девятый, последний пункт. Остальные разделы с научным подхо
дом, экологией, инженерные коммуникации в сферах промышленности и 
ЖКХ, отдельная тема: Байкал и сфера туризма с его развитием и многое 
другое. Требуется современный подход в нынешней реальной ситуации. 
Данный раздел есть, но, я думаю, что он требует глубочайшей проработ
ки.

Вот это все, что, коллеги, я хотел сказать. И хотелось бы еще об-
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ратить два момента: это где говорится в стратегии Иркутской области по 
информации развития нефтедобывающей промышленности Иркутской 
области не связана с внутренним потреблением, а главным образом ори
ентирована на экспорт по нефтепроводной системе "Восточная Сибирь - 
Тихий океан". А как же стратегия развития Ангарского городского окру
га, где у нас есть нефтехимическая компания? Где в этой стратегии зало
жена, как раз-таки от Минэкономразвития получил вчера буквально до
кументы, где говорится о том, что там будет создаваться крупнейший 
нефтехимический кластер. То есть разночтения все эти нужно будет уби
рать. Я думаю, что для детальной проработки можно и нас депутатов от 
территорий подключать, вот. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Евгений Сейтович. Пожалуйста, Анатолий Васильевич 

Обухов.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:02:31. Речь 2 мин 44 сек

Я понимаю, что авторы там предлагают уверовать в эту страте
гию, и мы будем спасены, но пока мы как ежики в тумане все-таки ищем 
выход из ситуации. За 36 годом будет 37. Послушав докладчиков, все- 
таки я настороженно отношусь к их предложению. Некоторые предложе
ния меня просто пугают. Например, когда говорят, что у нас сократить 
сброс вредных сточных вод в Байкал, Ангару, я вспоминаю, что, возмож
но, это будет предложено за счет местного населения. Уже у нас на слу
ху, что предлагают создать туристскую территорию, ну, якобы в этом 
местное население не справляется с защитой Байкала от загрязнения. Что 
это будет? Это будет выселение местных, ликвидация местной власти и 
создание территории, где будут совершенно иные законы. Чем виноваты 
местные жители? Ну они же не индейцы, чтобы их изгонять.

Затем сама стратегия написана несколькими авторами, чем напо
минает письмо из Простоквашино. Взять, страница 269, 270: «Машино
строительный комплекс» раздел, и написано: «Производство машин и 
оборудования - это выпуск оборудования для горнодобывающей, горно- 
обогатительной, золотодобывающей, угольной, нефтехимической про
мышленности и лесного комплекса. Данное направление представлено 
следующими предприятиями: ООО "ИЗТМ инжиниринг", ООО "Брат
ский Ремонтно-Механический завод", ОАО «Восточно-Сибирский ма
шиностроительный завод», ОАО "Иркутск кабель", ЗАО "Энерпред", 
ОАО «Иркутский завод дорожных машин». И вот у меня вопрос: для чего 
некоторые эти предприятия были вписаны? Ради рекламы, что ли? Пото
му что в открытом доступе есть информация: ОАО "ИЗТМ инжиниринг" 
за прошлый год получил прибыль всего лишь 7 миллионов рублей. При
быль очень маленького предприятия. А его вписывает в стратегию. 
«Братский Ремонтно-Механический завод»: прошлый год - 12,5 миллио
нов рублей прибыль. Прибыль очень маленького предприятия. ЗАО 
"Энерпред": прошлый год - 776000 рублей прибыль, это прибыль (непо
нятно) за месяц, «Сибирский мотостроительный завод» тоже прибыль 
маленькая, всего лишь полтора миллиона. Ну, куда? Зачем вписывать? 
Что вызывает просто у меня недоверие просто к этой стратегии, где-то 
даже для меня пугающее, и я за нее голосовать не готов.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:15. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич.
Пожалуйста, Красноштанов Алексей Николаевич.

КРАСНОШТАНОВ А.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:05:17. Речь 6 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, добрый день. Конечно, доклад стратегии, он 
даже по времени не тот, чтобы обсуждать реальную ситуацию стратегии. 
Я, конечно, благодарен, Лариса Егоровна, вам за то, что вы подняли 
именно насущный вопрос. Стратегия - это все-таки прежде всего люди, 
не общие фразы, а люди. Мы 2 года или 3 года уже говорим: мы должны 
вернуться в федеральную повестку. Мы вернулись в эту федеральную 
повестку, да, Тулун мы построили, но ни одной поликлиники, ни одной 
больницы. Мы куда идем? Да, пандемия. Она пройдет или придет другая.

В каждой области существуют проекты, на которые обращают 
внимание. Что такое Иркутская область? Это, конечно, Ковыкта, это наш 
газоконденсатный, нефтяной комплекс, которые дают нам колоссальные 
большие доходы, но и Российская Федерация в лице федерального бюд
жета получает от наших комплексов такие денежные средства, что нам 
даже не снились. Это ведут разговоры уже 300 - 400 миллиардов рублей в 
год. Что взамен Иркутская область получает? Крохи по сравнению с теми 
регионами, которые реально получают дотации федерального центра, где 
развивается. Что мы можем сказать? Я раньше всегда говорил: каждый 
человек должен оставить после себя какое-то наследство. Я всегда гово
рил: у нас был Губернатор Говорин Борис Александрович. Что он оста
вил после себя? В самое тяжелейшее наше время он оставил реконструк
цию Драматического театра. Красавец стоит, есть о чем вспомнить. Да
вайте вспомним про его мост, что он сделал. Да, не он, но совместно, ир
кутяне сделали, но при его начале начинали. Я помню его борьбу за этот 
мост. Давайте не забывать диагностический центр. Каким явлением это 
было. После него пришел Мезенцев Дмитрий Федорович. Что оставил 
после себя Дмитрий Федорович? 130-й квартал. Он был очень мало, я 
считаю, что он недостаточно мало. Набережную реки Ангары от Вечного 
огня до Ушаковки, и после него мы не может продолжить. А у него пла
ны были за 2 года это закончить. Я уверен, он бы закончил это дело, то 
есть... Он был закончил! У нас Иркутск развивался бы и красиво. Вот я 
помню выражение нашего Президента, когда он был года 4 или 5 назад, 
он проехал по Иркутску, я помню, как он сказал: такого города на букву 
«з» я еще встречал. Для меня это был шок: Президент сказал. Что изме
нилось после этого? Появились наши микрорайоны, которые в центре 
города. Да, красивые.

Я хотел бы и остановиться, что, что сделал Ерощенко Сергей Вла
димирович. Байкальский тракт - это была самая большая проблема. Это 
ведь сколько пробок у нас было. Он решил эту проблему. Надо еще от
дать должное нашему коллеге Магомеду Магомедовичу. Это тоже явле
ние для города Иркутска, для Иркутской области был. Что оставил Лев
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ченко Сергей Георгиевич? Я думаю, что Ледовый дворец будет радовать 
наших людей. 6 миллиардов рублей, при нем говорили, что будут феде
ральные деньги, и они бы были, я не знаю, конечно, дальнейшее распре
деление, что там кто платил дальше, но при нем это было бы.

Давайте сегодня говорить одно, Константин Борисович, что оста
вит ваша администрация городу Иркутску, Иркутской области, какой 
знаковый период? Я уверен, что вы что-то сделаете. Я прекрасно пони
маю, что стратегия социального развития Иркутской области - это не 
конкретный объект, но хотелось бы для наших граждан какие-то ясные 
перспективы, ясные перспективы. Чему и как мы готовы жертвовать, го
товы вкладывать, и готов ли Иркутской области помогать федеральный 
центр?

Я хотел бы, друзья уважаемые, обратить внимание, 5 лет работал в 
Государственной Думе и каждый год мы выезжали в какие-то регионы. Я 
до сих пор помню, вот город Самара. Новые микрорайоны, строительство 
на 250 - 300 тыс. жителей. Там условие - 10 % отдать городу бесплатно, а 
это бесплатные квартиры нашим жителям. Каким? Учителям, врачам, 
медицинским работникам. Екатеринбург - строительные комплексы, по 9 
миллионов строительство жилья. Краснодар. Я не говорю о Московской 
области или Санкт-Петербурге, на там уровень принятия решений по 
строительству вот этих микрорайонов, это уровень Губернатора и пред
седателя Правительства. Они живут этим! Там планы... Потому что, чем 
больше мы построили, тем дали бесплатных квартир нашим очередни
кам.

Что в городе Иркутске? От губернатора к губернатору рассказы
ваю, что у нас есть Чертугеевский залив, где можно построить на кон
курсной основе не менее 500000 квадратных метров жилья. Из них от
дайте строителям на конкурсе, не междусобойчик разыграйте, а на кон
курсе, чтобы 10 - 15 %, а, может быть, 5 % отдали нашим бюджетникам 
бесплатно. У нас нет прорывных проектов, особенно в строительстве. Я 
помню 4 года назад или даже уже, наверное, 6 или 7 назад, когда приез
жал к нам в Иркутск, 3 года назад, бывший Президент и в то время Пред
седатель Правительства господин Медведев. Он говорил: ну, что вы мо
жете показать? И показать-то нечего, ни одного комплекса! И мы когда 
ему говорили, что вот мы будем строить. Он говорит: ну, покажите ре
ально. Да, Бланка есть. Где она? Затухла. Или не помогаем, или она не 
интересна. Нет прорывных проектов для людей. Люди уезжали и будут 
уезжать. Что их здесь держит? Заработная плата, которая не может 
похвастаться с уровнем московского региона или стоимость жилья? Да, у 
нас раньше жилищный комплекс мог продавать квартиры по 45 - 55 тыс. 
рублей. Купите сейчас за 75, где дешевле. У нас в Иркутской области це
ны растут на материалы дороже чем где-либо. Имея свою нефтехимиче
скую компанию, у нас стоимость бензина в некоторых местах выше, чем 
в других регионах, где нет нефтеперерабатывающей компании.

Проблем много, и все-таки я хотел бы, чтобы в каждом документе, 
его читать, конечно, сложно, этот документ. Они из года в год от губер
натора к губернатору делают это для федерального центра под копирку 
там, одни и те же, только меняем названия. Хотелось бы что-то услышать 
от Правительства, что мы сделаем в ближайшие 2 - 3  года, но красиво и 
достойно для наших иркутян? Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:11:57. Речь 0 мин 50 сек

Константин Борисович, не предусмотрены уже дебаты. Мы вы
слушиваем сейчас выступления депутатов. И тут важно отметить, что се
годня, принимая стратегию в первом чтении, мы открываем окно воз
можностей, для того чтобы все предложения, которые сейчас здесь про
звучали, найти в себе собранность доформулировать до уровня поправок, 
заручиться экспертным мнением нашего Стратегического совета, отшли
фовать там эти поправки и всем вместе консолидировано проголосовать 
за эти идеи во втором чтении. Но, если сегодня мы не принимаем страте
гию, значит, мы все опять возвращаем на новый круг.

Поэтому, пожалуйста, позиция профильного комитета Труфанов 
Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:12:47. Речь 1 мин 15 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Действительно, на всех заседа
ниях комитетов и комиссий данная стратегия была рассмотрена, было, 
действительно, много задано вопросов, предложений. Я хочу от своего 
лица поблагодарить, конечно, команду Минэкономразвития. Они очень 
много переработали предложений, чтобы выйти вот на сегодняшнюю 
стратегию, это очевидно, потому что наш комитет как раз плотно работал 
с ними. И мы, действительно, сейчас видим, что все поправки, которые 
сегодня будут во втором чтении представлены и доработаны, конечно, 
они должны быть приняты.

Ну, а решение комитета следующие: в соответствии с решением 
комитета рекомендуем Законодательному Собранию принять данный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рас
смотрения его во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета. 
Данное решение обусловлено тем, что работать со стратегией необходи
мо, планы мероприятий в Иркутской области огромные, все инвестици
онные проекты, которые действительно сегодня были заявлены, они тре
буют оперативной работы, так как Иркутская область, действительно, 
представляет огромный интерес для инвесторов и для жителей Иркут
ской области в первую очередь это создание для них гарантий до 36-го 
года в рамках развития стратегии. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:14:01. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, предлагаю поддержать решение комитета. 
Тогда мы продолжим некую последовательность своих ранее принятых 
решений. Иначе Стратегический совет и не начнет свою работу, который 
мы сформировали совместно с Правительством как совместный, совеща
тельный, консультативный орган.

Уважаемые коллеги, переходим к голосованию.
Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 

ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотре
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ния во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 13:14:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  5. Воздержались -  2. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:14:37. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 7 
декабря.

Александр Юрьевич, по ведению, пожалуйста.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 13:14:57. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, прошу до обеда, до обеденного перерыва 
рассмотреть вопрос 12-й Закон ПЗ-910 в связи с тем, что министру нужно 
отбыть на семинар. Мы затянули время, вышли из графика, поэтому там 
люди ждут. Прошу рассмотреть этот вопрос, 12-й.

ИЗ ЗАЛА
12-й?

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.11/21)

ГАСЬКОВ А.Ю.
12-й, ПЗ-910.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:15:24. Речь 0 мин 4 сек 

Будем голосовать или согласимся и быстро заслушаем?

ГАСЬКОВ А.Ю.
Вопрос короткий, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте, дольше будем голосовать.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-910 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОРГАНИ
ЗАЦИИ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ ОТДЫХА И ОЗДОРОВЛЕНИЯ ДЕТЕЙВ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:15:29. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 12: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах организа
ции и обеспечения отдыха и оздоровления детей в Иркутской области».

Пожалуйста, на трибуну Родионов Владимир Анатольевич - ми
нистр социального развития, опеки и попечительства Иркутской области. 
Прошу вас, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:15:46. Речь 0 мин 53 сек

Спасибо большое. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые 
депутаты, проектом закона предлагается привести отдельные нормы 
нашего Закона Иркутской области от 2 декабря 2011 года № 121-03 «Об 
отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления 
детей в Иркутской области» в соответствие с изменением в федеральном 
законодательстве. Так, в Федеральный закон 124-ФЗ "Об основных га
рантиях прав ребенка в Российской Федерации" внесены изменения по 
полномочиям контрольных органов власти и организаций в сфере отдыха 
и оздоровления детей, высшего исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации по утверждению положения о 
региональном государственном контроле и надзоре за достоверностью, 
актуальностью и полнотой сведений об организациях, содержащихся в 
реестре организаций отдыха детей и их оздоровления. Прошу поддержать 
данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:16:40. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Выступления. Голосуем: 
принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном чтении... Извините, видите как, обед - это ж по расписанию. Пожа
луйста, позиция профильного комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 13:16:53. Речь 0 мин 11 сек

Уважаемые коллеги, вопрос рассмотрен, проект закона рассмот
рен на комитете. Рекомендация: принять в первом чтении и после линг
вистической экспертизы в окончательном.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:17:05. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
ЛИ: ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы
(п Л 2/22) Время: 13:17:14

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:17:14. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Голо
суем: принять Закон и направить Губернатору области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п. 12/23) Время: 13:17:33

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:17:34. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.
Объявляется перерыв до 14:15. Приятного аппетита.

Часть 3 заседания. Дата: 17.11.2021 Время: 14:23:44- 15:32:47 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38
1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Вакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Бренюк С.А.
7. Ведерников А.В.
8. Вепрев А.А.
9. Габов Р.Ф.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова-
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10. Гаськов А.Ю.

11. Дикусарова Н.И.

12. Егорова Л.И.

13. Качин А.С.
14. Красношта- 

нов А.Н.
15. Крывовязый И.В
16. Кудрявцева Г.Ф.
17. Курбайлов М.М.
18. Лобков А.В.

19. Любенков Г.А.

20. Маслов А.С.
21. Некипелов Д.Б.
22. Носенко О.Н.

23. Обухов А.В.
24. Перетолчин В.В.

25. Петрук С.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Сагдеев Т.Р.

28. Сарсенбаев Е.С.
29. Синцова И.А.

30. Сумароков И.А.
31. Сумароков П.И.
32. Терентьев А.Н.
33. Труфанов Н.С.

34. Тютрин Д.Г.

35. Франтенко С.С.

36. Хайдуков В.В.

37. Чекотова Н.А.
38. Шпаков В.Ю.

нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
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1. Белов А.С.

2. Кондрашов В.И
3. Левченко А.С.
4. Попов О.Н.
5. Романов А.В.
6. Шевченко С.П.

7. Шершнев Д.П.

заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 15
1. Басов М. В.

2. Борисова О.А.

3. Буянов Р.В.

4. Градобоев Е.В.

5. Курюмов М. Н.
6. Леныпина И.В.

7. Матюха В.И.

8. Морохоева И.П.
9. Обыденнов А. П.

10. Сафронов Н. П.

11. Семенова С. Н.
12. Соковиков А.Э.

13. Сумароков И.П.
14. Халиулин А. Р.
15. Шевченко С.С.

начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако
нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
директор Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области
председатель комитета ветеринарии Нижегородской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
мэр муниципального района Усольского районного муниципаль
ного образования
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора
руководитель службы государственного экологического надзора 
Иркутской области
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномоч
ного представителя Президента Российской Федерации в Сибир
ском федеральном округе
министр сельского хозяйства Иркутской области 
руководитель службы по тарифам Иркутской области 
руководитель службы ветеринарии Иркутской области -  главный 
государственный ветеринарный инспектор Иркутской области

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-932 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИИ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:45. Речь 0 мин 18 сек

"О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области", 
второе чтение. Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - председа
тель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста, Наталья 
Игоревна, на трибуну.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/24)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:24:03. Речь 0 мин 51 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, руково
дителями фракций в Законодательном Собрании Иркутской области вне
сена поправка, точнее, их две: одна основная, другая вспомогательная, 
связанная с первой, согласно тем договоренностям, которые при рас
смотрении проекта закона сложились между депутатским корпусом и 
Правительством Иркутской области. На комитете поправки рассмотрены, 
юридических замечаний к ним нет, в поправках учтены также и техниче
ские предложения Федеральной налоговой службы. Сформирована на 
заседании комитета таблица одобренных поправок. Комитет рекомендо
вал таблицу вынести на рассмотрение, утвердить проект закона во вто
ром чтении (в окончательном) и направить на обнародование. Просим 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:54. Речь 0 мин 58 сек

Наталья Игоревна, вопросы могут быть, могут быть вопросы. По
жалуйста, уважаемые депутаты, вопросы есть к Наталье Игоревне? Ната
лья Игоревна, все, нечего добавить? Хорошо.

(Непонятно).
Хорошо, ладно, все, спасибо. Уважаемые коллеги, выступления? 

Желающих выступить нет, тогда голосуем. Секундочку, не включайте, 
пока я не прочитаю резолютивную часть. Так, сейчас, секундочку, секун
дочку.

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок. Голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 14:25:53
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  6. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:53. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования
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(п.8/25) Время: 14:26:12
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  6. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:12. Речь 0 мин 28 сек 

Решение принято.

15. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛНОМОЧИЙ В СФЕРЕ ОБРАЩЕНИЯ 
С ЖИВОТНЫМИ БЕЗ ВЛАДЕЛЬЦЕВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:40. Речь 0 мин 3 сек

Переходим к вопросу №... Переходим к вопросу №... Так, перехо
дим к вопросу № 15: Депутатский час. По ведению, пожалуйста, Гаськов 
Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:26:43. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, прошу сейчас рассмотреть вопрос № 13, 
здесь присутствует Халиулин Александр Раисович, чтобы его не держать 
2 часа на Депутатском часе. Вопрос короткий.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Соглашаемся с предложением Александра Юрьевича?
Так, вопрос № 14: проект закона...

ГАСЬКОВ А.Ю.
13.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-921 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ЗДРАВО
ОХРАНЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:27:10. Речь 0 мин 26 сек

Извините. Вопрос № 13: проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах 
здравоохранения в Иркутской области». Докладывает Халиулин Алек
сандр Раисович - руководитель службы по тарифам Иркутской области.
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Пожалуйста.

ХАЛИУЛИН А. Р. -  руководитель службы по тарифам Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 14:27:36. Речь 1 мин 50 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, уважаемые коллеги, спасибо, 
во-первых, что разрешили доложить до Депутатского часа. Вашему вни
манию представляю проект закона Иркутской области "О внесении изме
нений в Закон Иркутской области "Об отдельных вопросах здравоохра
нения в Иркутской области". Казалось бы, где здравоохранение, а где 
служба по тарифам, но между тем, предлагаемые изменения касаются 
именно контрольных полномочий в сфере ценообразования на лекар
ственные средства, и это вызвано корректировками федерального зако
нодательства. Именно Федеральным законом № 170-ФЗ вносятся изме
нения в Федеральный закон "Об обращении лекарственных средств" и в 
закон Федеральный "Об основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации" в части уточнения видов контроля, проводимых органами 
исполнительной власти субъекта, и возложения полномочий по утвер
ждению положения о региональном государственном контроле, надзоре 
за применением цен на лекарственные препараты, включенные в пере
чень жизненно необходимых и важнейших лекарственных средств. А 
также терминология корректируется. И в этой связи требуется уточнение 
полномочий Правительства Иркутской области и приведение в соответ
ствие терминологии видов госконтроля и надзора, которые фигурировали 
в Законе Иркутской области от 5 марта 2010 года № 4-03 "Об отдельных 
вопросах здравоохранения в Иркутской области".

Предлагаемые поправки также были рассмотрены на комитете 
профильном Законодательного Собрания, собственно, был высказан ряд 
вопросов и так далее, все было обсуждено, поэтому готовы работать и 
дальше. И просьба депутатам Законодательного Собрания поддержать 
указанный законопроект в первом чтении. Спасибо, готов ответить на 
вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:25. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Раисовичу. Вопросов нет. 
Спасибо, присаживайтесь. Выступления?

Голосуем: принять проект закона в первом...
Позицию профильного комитета - Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:29:41. Речь 0 мин 41 сек

Да, спасибо, Александр Викторович. Понимаю, сессия тяжелая се
годня, вот расслабились маленько и пошли, легче стало. Коллеги, коми
тет рассмотрел данный законопроект, на самом деле оказалось много но
вого, даже мы не знали, как участвует служба по тарифам в нашей сфере,
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оказывается, есть... Интересно было на комитете, Александр Раисович 
нам много что пояснил, сегодня поскромничал, правда, не раскрыл сам 
законопроект, что он предлагает. Поэтому мы предлагаем принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним во втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:22. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:30:31
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:30:31. Речь 0 мин 29 сек 

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 6 декабря.
Так, коллеги, теперь я уже перевожу на вопрос на 15-й, да, все. 

Идем теперь по графику, не возвращаемся к повестке, начинаем Депутат
ский час, да?

15. ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС «О РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛНОМОЧИЙ В СФЕРЕ ОБРАЩЕ
НИЯ С ЖИВОТНЫМИ БЕЗ ВЛАДЕЛЬЦЕВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:00. Речь 0 мин 25 сек

Значит, ну, не будем. Давайте уже приглашенные эти.... Депутат
ский час, потом вернемся к вопросу № 14.

Депутатский час «О реализации полномочий в сфере обращения с 
животными без владельцев в Иркутской области».

Докладывает Сумароков Илья Павлович - министр сельского хо
зяйства Иркутской области. Пожалуйста, Илья Павлович.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:31:26. Речь 0 мин 28 сек

Александр Викторович, предложение все-таки руководителю 
службы выступить, чтобы нам не повторяться. Александр Викторович, 
письмо от Правительства мы должны были подготовить о выступающем.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/26)
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Роман Викторович, поясните, что сейчас происходит. Мы не об

суждали замену докладчика, никакой инициативы от вас не поступало. 
Вносите предложения в повестку дня о замене докладчика.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:31:53. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые депутаты, в связи с тем, что Илья Павлович сделал 
предложение, вношу от Правительства и поддерживаю его, ставлю... 
вношу предложение о том, чтобы первым докладчиком поставить Шев
ченко Сергея Сергеевича. А Сумароков Илья Павлович - министр сель
ского хозяйства присутствует в зале и готов будет ответить на те вопро
сы, которые будут поступать в рамках Депутатского часа.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:23. Речь 0 мин 2 сек

Голосуем предложение представителя Губернатора.

ГОЛОСОВА- Принять решение 
ЛИ: Время: 14:32:26
(п.15/27) Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  29. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:32:26. Речь 0 мин 34 сек

Решение принято. Пожалуйста, Сергей Сергеевич, прошу вас на 
трибуну. Пожалуйста, проходите.

ШЕВЧЕНКО С.С. -  руководитель службы ветеринарии Иркутской обла
сти -  главный государственный ветеринарный инспектор Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 14:33:00. Речь 19 мин 42 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые, де
путаты, Правительством Иркутской области в целях решения вопросов 
по сокращению численности животных без владельцев на территории об
ласти разработана концепция создания сети приютов для животных и за
креплена распоряжением Правительства № 387-РП от 1 июля текущего 
года. Среди ряда направлений документа... Документ предусматривает 
увеличение количества юридических лиц, осуществляющих деятельность 
в области обращения с животными. Привлекаются к решению проблем с
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безнадзорными животными некоммерческие организации, тесно связан
ные с общественным и волонтерским движением региона и имеющими 
влияние на формирование общественного мнения. Развитие системы 
приютов, принадлежащих некоммерческим организациям, позволит ре
шить острые проблемы, связанные с обращениями граждан по отлову 
безнадзорных животных, с сохранением благополучной эпизодической 
обстановки на территории региона, также с появлением нежелательного 
потомства безнадзорных животных, снять вопрос со стороны обществен
ных организаций. В текущем году на реализацию органами местного са
моуправления переданных полномочий в областном бюджете в виде суб
венций муниципальным образованиям предусмотрено 67,7 миллионов 
рублей. Что больше, чем было предусмотрено на эти цели в 2020 году на
18.2 миллионов рублей, или на 36,8%. Увеличены лимиты бюджетных 
обязательств по сравнению с прошлым годом.

Для примера. Город Иркутск на 36 %, объем субвенций составил 
10,8 миллионов рублей; город Братск на 58 % и составил 33,6 миллионов 
рублей; Усолье-Сибирское, более чем в два раза увеличен объем субвен
ций, он составил 4,4 миллионов рублей; город Черемхово на 43 % и объ
ем составил 2,9 миллионов рублей. На сегодняшний день лицевые счета 
органов местного самоуправления перечислены из областного бюджета
52.3 миллионов рублей, что составляет 77,2 % от общего объема субвен
ций. Сначала года 40 муниципальных образований заключили 81 муни
ципальный контракт либо договор, 31 из которых исполнен. На 2022 год 
закладывается финансирование в размере 89,3 миллионов рублей, что в 
полном объеме обеспечивает мероприятия в отношении собак и кошек 
без владельцев согласно проведенного мониторинга в текущем году. На 
плановый период 2023 - 2024 годов предусмотрен аналогичный объем 
финансирования.

По данным мониторинга, который проводится ежегодно, по со
стоянию на 30 июня 2020 года общее количество животных без владель
цев на территории области составило 18 122 особи. По данным монито
ринга текущего года численность животных без владельцев на террито
рии области составляет 15 549 особей, то есть зафиксировано снижение 
на 14,2 %. С января по октябрь текущего года в рамках реализации пере
данных областных государственных полномочий, заключенных органами 
местного самоуправления муниципальных контрактов, проведены меро
приятия в отношении 5 023 особи, в том числе пристроено либо возвра
щено новым владельцам 1 737 животных. В 2021 году изменился порядок 
оплаты по муниципальным контрактам. С текущего года всем муници
пальным образованиям рекомендовано производить оплату не за количе
ство отловленных бездомных животных, а конкретно за проведенные ме
роприятия в отношении каждого животного, то есть отлов, транспорти
ровку, содержание, клинический осмотр, маркировку, учет в информаци
онной системе, неотложная ветеринарная помощь, стерилизация, выпуск 
в прежнюю среду обитания. При этом рекомендовано формировать цену 
для оплаты услуг за проведенные мероприятия в отношении животных 
без владельцев на основе коммерческих предложений, запрашиваемых у 
поставщиков услуг. Данная позиция рассмотрена и поддержана управле
нием федеральной антимонопольной службы по Иркутской области, ми
нистерством по регулированию контрактной системы в сфере закупок, а 
также прокуратурой Иркутской области при обсуждении данного вопро
са на совещаниях и проведении правовой экспертизы проектов норма
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тивно-правовых актов. Органами местного самоуправления направлен 
проект типового муниципального контракта на оказание услуг по осу
ществлению деятельности животных без владельцев, разработанный 
службой ветеринарии совместно с министерством по регулированию 
контрактов системы в сфере закупок. В целях увеличения количества ор
ганизаций, осуществляющих деятельность по обращению с животными 
без владельцев, и создание конкурентной среды в данной сфере, поста
новлением Правительства № 529-ПП от 30 июля текущего года утвер
жден порядок предоставления из областного бюджета гранта в форме 
субсидий социально-ориентированным некоммерческим организациям на 
создание приютов для животных в целях осуществления деятельности по 
содержанию животных, в том числе животных без владельцев. Направле
ние расходования грантов включает в себя поставку модульных зданий, 
приобретение ветеринарного оборудования, оборудования для хранения 
биоотходов, специализированного оборудования для отлова и содержа
ния животных, транспорта для перевозки животных, приобретение мате
риалов для строительства вольеров, складов ограждений, ремонт-монтаж, 
замена сетей электропередач, приобретение трансформаторных подстан
ций, обеспечение водоснабжением, бурение, обустройство скважин и 
другое.

Гранты предоставляются на конкурсной основе, максимальный 
размер гранта не может превышать 3,8 миллионов рублей. Всего, на дан
ные цели в областном бюджете на текущий год предусмотрено ассигно
вание в размере 19 миллионов рублей. Подобное финансирование запла
нировано на период с 2022 по 2024 годы. В сентябре текущего года 
службой ветеринарии, являющаяся исполнительным органом власти, 
уполномоченным на предоставление грантов, определен победитель кон
курса, на право получения гранта, на создания приюта, которым стала 
усольско-сибирская городская общественная организация общества за
щиты животных «Надежда». Остальные получатели грантов будут опре
делены в ноябре текущего года. Служба ветеринарии области неодно
кратно, как самостоятельно, так и во взаимодействии с государственным 
учреждением, ресурсный центр по поддержке некоммерческих организа
ций Иркутской области проводили совещания с руководителями неком
мерческих организаций, на которых разъяснялись основные положения 
конкурса, выдавались рекомендации по порядку подготовке документов 
к участию. На конкретных примерах рассматривались основные пробле
мы, препятствующие участию в конкурсе. Таких совещаний состоялось 
четыре, 20 и 27 августа, 15 сентября и 14 октября текущего года.

На участие в первом конкурсе заявились некоммерческие органи
зации из города Ангарска, города Усолье-Сибирского, Нижнеудинска и 
Усть-Кута, но соответствовать требованиям для участия в конкурсе смог
ла только одна: это общественная организация «Надежда», которая в ко
нечном итоге была признана победителем. У других участников были 
замечания, которые не позволили им включиться в конкурс. В числе не
обходимых требований, которые предъявляются к НКО для допуска к 
участию, это наличие в собственности или аренде на срок не менее трех 
лет земельного участка с видом разрешенного использования «ветери
нарное обслуживание или приюты для животных». Осуществление дея
тельности в области обращения с животными не менее 12 месяцев на да
ту подачи заявки, не нахождение организаций, подающих документы на 
конкурс, в процессе реорганизации, ликвидации или банкротства, поста
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новка на учет в налоговых органах, ну и соответственно отсутствие за
долженности по налогам и сборам. Главная проблема, препятствующая 
некоммерческим организациям принимать участие в конкурсах, это от
сутствие земельного участка, на котором участники конкурса могли бы 
осуществлять свою деятельность либо вид разрешенного использованно
го земельного участка не соответствует требованиям установленного по
рядка.

При этом на совещании с участием Губернатора Иркутской обла
сти главам муниципальных образований неоднократно было рекомендо
вано рассмотреть возможность и оказать содействие в предоставлении 
земельных участков, в случае обращения некоммерческих организаций с 
целью создания государственных приютов. Однако на данный момент 
некоммерческие организации, желающие участвовать в конкурсах на по
лучении гранта, испытывают значительные трудности с получением зе
мельных участков в пользование или с переводом уже имеющегося зе
мельного участка на необходимый вид разрешенного использования. К 
сожалению, такие трудности испытывают НКО в городах Иркутск, 
Братск, Ангарск. С другой стороны одновременно эти вопросы успешно 
решаются в Усолье-Сибирском, Саянске, Нижнеудинске, Усть-Куте. На 
второй конкурс документы, на которые принимались до 9 ноября, были 
поданы заявки с Ангарска, Саянска и Нижнеудинска. Сейчас документы 
находятся в работе. Результаты конкурса будут известны в конце ноября. 
Гранты победителям второго конкурса будут перечислены не позднее 25 
декабря. Результатом оказания государственной поддержки некоммерче
ским организациям на создание приютов в целом должно явиться их уча
стие в мероприятиях, связанных с обращением с животными без вла
дельцев, что должно положительно сказаться на развитии конкурентной 
среды в этом сегменте рынка, на снижении стоимости таких мероприятий 
за счет роста предложений и в конечном итоге повышения безопасности 
граждан. Первые результаты мы уже наблюдаем. В работу по отлову со
держания стерилизации животных без владельцев в 2021 году вступили 
три некоммерческих организации: это НКО «Надежда», город Усолье- 
Сибирское, НКО «Лучик надежды», город Саянск, и НКО «Жизнь», го
род Нижнеудинск.

Вопрос о необходимости строительства государственных приютов 
не снимается, а будет рассматриваться одновременно с оценкой эффек
тивности деятельности некоммерческих организаций по обращению с 
животными без владельцев. Однако если анализировать с позиции эко
номии бюджетных средств строительства государственных приютов го
раздо более затратные направления в данной сфере, нежели поддержка 
НКО. Так, по нашим расчетам, на создание трех государственных при
ютов в ценах 2020 года потребовалось бы не менее 90 миллионов рублей, 
это без учета повышения цен на стройматериалы и металлоконструкции. 
Дополнительно ежегодные расходы на содержание эксплуатацию гос- 
приютов - это еще порядка 60 миллионов, и плюс финансирование, ко
торое потребовалось бы собственно на мероприятия по обращению с жи
вотными: то есть отлов, содержание, стерилизация и прочее. Результатом 
деятельности межведомственной комиссии при Правительстве Иркут
ской области по организации мероприятий области обращения с живот
ными и формированию в обществе ответственного отношения к живот
ным, созданным распоряжением Правительства № 358-РП от 25 июня 
текущего года, в сентябре направлены письма в Министерство природ
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ных ресурсов и экологии Российской Федерации и аппарат полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Сибирском феде
ральном округе о предложениях по исполнению пункта первого перечня 
поручения Президента Российской Федерации от 15 мая текущего года № 
808-ПР, направленных на реализацию комплекса мер, связанных с обес
печением безопасности граждан и соблюдением принципов гуманности 
при обращении с животными. В указанных письмах, в частности, пред
ложено рассмотреть возможность выделения субсидий из федерального 
бюджета субъектов на софинансирование мероприятий по строительству 
приютов для животных, урегулировать вопрос мониторинга животных 
без владельцев на федеральном уровне, что позволит упорядочить при
меняемое субъектами подходы по подсчету численности животных без 
владельцев и исключить возможность излишнего выделения средств, со
здать единую информационную базу для внесения сведений об иденти
фикации животных без владельцев, ввести административную ответ
ственность за нарушение в области обращения с животными, в том числе 
с животными без владельцев, на федеральном уровне рассмотреть вопрос 
по регулированию численности животных путем их обязательной стери
лизации, определить критерии и полномочия должностных лиц по уста
новлению фиксации немотивированной агрессии у животных, принять 
меры по корректировке нормативных правовых документов, для конкре
тизации прав общественного инспектора в области обращения с живот
ными. Службой также направлялись предложения по совершенствова
нию законодательства в части регулирования численности животных без 
владельцев. Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию, а также Депутату Государственной 
Думы Российской Федерации Валуеву. На рассмотрении Государствен
ной Думы Российской Федерации находится проект федерального закона 
«О внесении изменений в Кодекс об административных правонарушени
ях в части установления ответственности за нарушение законодательства 
в области обращения с животными», внесенный депутатами, Бурматовым 
и Крашенинниковым.

Правительством Иркутской области дано положительное заклю
чение на данный законопроект. В адрес региональных органов исполни
тельной власти было направлено письмо в Министерство природных ре
сурсов и экологии Российской Федерации, в котором сказано о том, что в 
рамках исполнения перечня поручений Президента Российской Федера
ции от июля 2020 года № 1069-ПР Министерством прорабатывается во
прос о федеральном проекте с целью предоставления и распределения 
субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов Федерации на 
финансирование мероприятий по строительству приютов для животных. 
Поэтому, говоря о строительстве государственных приютов, целесооб
разно основываться на тех подходах в вопросе развития сети о приютов, 
которые будут сформулированы федеральным органом исполнительной 
власти. 24 ноября Комитетом по экологии и охране окружающей среды в 
Государственной Думе Российской Федерации будет организован круг
лый стол о проблемах, возникающих при реализации федерального зако
нодательства в сфере обращения с животными без владельцев с участием 
представителей Министерства природных ресурсов и экологии Россий
ской Федерации.

Мы предлагаем Роман Федоровичу Габову совместно с нами и 
желающим депутатам поучаствовать в этом круглом столе и обсудить
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вопросы, непосредственно с профильным Министерством. В настоящее 
время на региональном уровне проводятся работы по совершенствова
нию нормативно-правовой базы в сфере обращения с животными без 
владельцев. В установленном порядке проходят процедуру оценки регу
лирующего воздействия, разработанный службой ветеринарии проект 
закона Иркутской области об административной ответственности за 
нарушение отдельных требований в области обращения с животными, 
установленных нормативными правовыми актами Иркутской области. По 
окончании процедуры проект областного закона будет внесен в Законо
дательное Собрание с учетом правового регулирования на федеральном 
уровне. Ведется работа по проекту закона Иркутской области о внесении 
изменений в Закон Иркутской области от 9 декабря 2013 года № 110-03 в 
части совершенствования способа расчета субвенций, а именно перерас
пределения общего объема субвенций между бюджетами муниципаль
ных образований на основании отчетных данных на фактически произве
денных затратах, перегруппировка расчета некоторых услуг в формулах, 
а также введение поправочного коэффициента, учитывающего количе
ство собак и кошек без владельцев, в отношении которых уже проводи
лись мероприятия, устанавливаемые ежегодно уполномоченным органом. 
Поправочный коэффициент будет учитывать процент выпущенных жи
вотных с бирками по отчетной информации и корректировать предыду
щий количественный показатель в сторону уменьшения.

С апреля текущего года действует приказ службы № 45-СПР об 
установлении средней стоимости услуг для расчета субвенций, в котором 
акцентировано внимание на установление средней стоимости норматива 
на услуги по осуществлению мероприятий для расчета субвенций. В по
стоянном режиме проводится анализ правоприменительной практики для 
реализации приказов службы ветеринарии № 53-СПР «Об утверждении 
порядка осуществления деятельности по обращению с животными без 
владельцев» и № 54-СПР «Об утверждении порядка организации дея
тельности приютов».

С учетом предложений зоозащитных организаций и специализи
рованных организаций вносятся обоснованные поправки в данные прика
зы, направленные на совершенствование процедур по обращению с жи
вотными. Также службой внесены изменения в приказ об установлении 
требования к бирке и периодичности биркования безнадзорных собак и 
кошек.

В областном бюджете на текущий год на проведение просвети
тельской деятельности среди населения региона по обращению с живот
ными без владельцев предусмотрено бюджетное ассигнование в размере 
одного миллиона рублей. В рамках реализации этих мероприятий теле
компанией «Аист» ведется цикл передач, в которых освещается тема от
ветственного обращения с животными. Всего в рамках цикла выйдет 23 
передачи, их можно будет посмотреть как в прямом эфире, так и в запи
си, в социальных сетях, на официальном сайте, страницах, социальной 
сети службы ветеринарии. Кроме этого, согласно заключенного контрак
та, телекомпания подготовит и обеспечит распространение оригинальных 
рекламных роликов в поле деятельности в части воспитания населения 
нравственного и гуманного отношения к животным. В заключении необ
ходимо отметить, что на сегодняшний день имеются все механизмы для 
реализации программы «ОСВВ», то есть отлов, стерилизация, вакцина
ция, выпуск. Финансовая обеспеченность законодательства за исключе
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нием правовых актов, которые должны быть приняты на федеральном 
уровне, обеспечена законодательная основа пока на недостаточно полном 
уровне, но тем не менее существует инфраструктура по развитию кото
рой, в общем-то, и ведется сейчас работа. Видимый эффект реализации 
программы «ОСВВ» условно говоря не наступит в течение года. Это ме
роприятие плановое и по научным данным снижение, значительное сни
жение более 50 % поголовья достигается при реализации программы в 
течение четырех лет. Безусловно, параллельно должна проводиться разъ
яснительная работа среди населения. Совместная работа и конструктив
ное взаимодействие администрации муниципальных образований, Пра
вительства Иркутской области, зоозащитных организаций, которые в 
настоящее время сложились, будут способствовать решению вопросов по 
обращению животных без владельцев на территории области. Доклад за
кончен. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:52:43. Речь 0 мин 35 сек

Так. Давайте наверно так поступим, коллеги. Все содокладчики 
выступят, а потом пообсуждаем вопросы. Присаживайтесь, пожалуйста, 
Сергей Сергеевич. Слово предоставляется Матюхе Виталию Ивановичу - 
мэру муниципального района Усольского района муниципального обра
зования. Пожалуйста. Пожалуйста, Виталий Иванович, на трибуну.

МАТЮХА В.И. -  мэр муниципального района Усольского районного 
муниципального образования

СОДОКЛАД: Время: 14:53:18. Речь 1 мин 51 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые, де
путаты, очень коротко выступлю по ситуации с безнадзорными живот
ными в Усольском районе. По информации глав муниципальных образо
ваний, на территории Усольского района к отлову безнадзорных живот
ных подтверждено 560 особей. В 2021 году администрацией Усольского 
района была получена субвенция на осуществление отдельных област
ных государственных полномочий по организации проведения мероприя
тий по отлову и содержанию безнадзорных собак и кошек, границ насе
ленных пунктов Иркутской области, в частности Усольского района в 
размере 2 миллионов 398 тысяч 955 рублей. В рамках указанных средств 
администрацией Усольского района были заключены контракты с усо- 
лье-сибирской городской общественной организацией, о которой сейчас 
говорилось, общество защиты животных «Надежда», на сумму 1 879 ты
сяч 755 рублей и 519 200 рублей. В ходе реализации данных контрактов 
запланировано отловить примерно 374 особи. На сегодняшний день уже 
отловлено на территории района 224 особи. Для реализации программы 
«ОСВВ» отлов, стерилизация, вакцинация, возврат, снижается популяция 
безнадзорных животных, путем контроля их рождаемости, а также обес
печивается иммунная защита животных от бешенства путем вакцинации 
и как следствие, предполагаемая защита для человека от этого опасного 
заболевания.

Видение и решение проблемы. Необходимо последовательно 
многосторонне скоординированная, общегосударственная программа,
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которой будут придерживаться повсеместно на протяжении значительно
го времени. Государственная программа должна включать: обучение вла
дельцев животных, управление городской средой, принудительную реги
страцию собак и кошек, контроль исполнения владельцев требованиями 
законодательства в сфере обращения с домашними животными. Все эти 
элементы должны поддерживаться строгим законодательством. Усилий 
какой-либо отдельной организации недостаточно. Результат зависит от 
желания работать вместе у региональных, федеральных, муниципальных 
властей, ветеринарных служб и некоммерческих зоозащитных организа
ций. У меня все, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:55:09. Речь 2 мин 18 сек

Спасибо, Виталий Иванович. Уважаемые коллеги, мы попросили 
коллег из Нижегородской области поделиться своим опытом, как реша
ются вопросы по взаимодействию муниципалитетов, областного прави
тельства, как решается на территории Нижегородской области. И у нас 
присутствует Курюмов Михаил Николаевич - председатель комитета ве
теринарии Нижегородской области (в режиме ВКС). Михаил Николае
вич, вам слово. Добрый день. Мы вас слушаем.

КУРЮМОВ М. Н. -  председатель комитета ветеринарии Нижегородской 
области

СОДОКЛАД: Время: 14:57:27. Речь 8 мин 11 сек

Здравствуйте, уважаемые коллеги, здравствуйте, Александр Вик
торович, благодарю за предоставленную мне возможность доложить об 
организации проведения мероприятий по отлову и содержанию безнад
зорных животных на территории Нижегородской области. Уважаемые 
коллеги, у вас предоставлена презентация, прошу подтвердить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Техническая группа, включите, пожалуйста. Да, все, презентация 

на экране.

КУРЮМОВ М.Н.
На территории Нижегородской области с 2014 года в соответствии 

с региональным законодательством проводятся мероприятия по гуман
ному обращению безнадзорным животным, в том числе отлов, содержа
ние, стерилизация, вакцинация, а также возращение в прежнюю среду 
обитания. Программа «ОСВВ». Длительный период реализации меро
приятий позволяет всесторонне оценить эффективноть, перспективы и 
проблемы реализации программы «ОСВВ».

Следующий слайд, пожалуйста. По итогам работы в 2020 году от
лов, транспортировка животных без владельцев в приют в регионе осу
ществляется только специализированными организациями, имеющими 
соответствующее оборудование, технику, персонал. На территории обла
сти имеется 17 организаций, осуществляющих отлов животных, всего в 
2020 году было отловлено 3608 голов животных без владельцев.

Содержание животных осуществляется в приютах для животных в
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течение 20 дней. В случае, если животное проявляет агрессию - до 90 
дней. Стерилизация животных осуществляется в ветеринарных кабинетах 
с использованием современных методов и приемов. В области стерилизу
ется 100 % животных, не имеющих противопоказаний, а это 93 % от всех 
отловленных. Вакцинация против бешенства осуществляется только 
специалистами государственной ветеринарной службы на безвозмездной 
основе. Вакцинации подвергаются все животные, не имеющие противо
показания. Возвращение в прежнюю среду обитания осуществляется 
только зарегистрированного, вакцинированного и стерилизованного жи
вотного, имеющего соответствующую ушную бирку, позволяющую 
идентифицировать животное, провести его учет и необходимый кон
троль. В прежнюю среду возвращается до 86 % всех отловленных живот
ных, кроме того владельцами приютов организован поиск животным но
вых владельцев. Так в 20 году пристроено и возвращено прежним вла
дельцам 736 животных, это не менее 13 % от всех отловленных. Также 
государственной ветеринарной службой создана единая информационная 
система учета безнадзорных животных в сети «Интернет», которая поз
воляет контролировать программу «ОСВВ» до момента получения заяв
ки до момента выпуска в прежнюю среду обитания. Гуманной эвтаназии 
подвергаются животные только по показаниям ветеринарного специали
ста при заболеваниях, не совместимых с жизнью. В 2020 году этот пока
затель составил 0,6 % от всех отловленных животных. Следующий слайд, 
пожалуйста.

Для реализации государственных полномочий в части отлова и 
содержание животных из областного бюджета на 2021 год на 26 688 ты
сяч рублей из расчета выполнения мероприятий в отношении 3175 голов.

За 3 квартала 2021 года произведены следующие мероприятия: 
произведен отлов 2414 голов безнадзорных животных, дополнительно 
учтены в единой электронной базе 1524 головы животных, произведена 
стерилизация 2412 голов, произведена эвтаназия 6 голов животных, из
расходовано бюджетных средств 19 726 тысяч рублей.

Добиться таких результатов оказалось возможно, при планомер
ной реализации всех этапов программы «ОСВВ» в течение последних 6 
лет. Следующий слайд, пожалуйста.

Первые три года наблюдалась стагнация популяции и большая 
численность животных без владельцев, в последствии ситуация стабили
зировалась и количество безнадзорных животных стало уменьшаться 
значительно. От максимального количества 15295 численность сократи
лась до 3608, то есть на 76 %. Благодаря проведенной работе, согласно 
статистике (следующий слайд, пожалуйста), по сравнению с 2017 годом в 
2020 наблюдается динамика снижения:

1) количество зарегистрированных случаев нападения безнадзор
ных животных на граждан - в 1,5 раза;

2) количество домашних животных на территории региона, у ко
торых диагностировано бешенство - в 2 раза;

3) количество больных бешенных животных, с которыми связано 
возможное инфицирование человека вирусом бешенства, - в 3,6 раза.

По опыту Нижегородской области комбинированная модель кон
троля численности животных без владельцев программа «ОСВВ» показа
ла свою эффективность и способствует формированию позитивного от
ношения общества к проблеме животных без владельцев.

С этой целью, на территории Нижегородской области действуют
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следующие нормативно-правовые акты, регламентирующие порядок в 
области обращения с животными без владельцев.

Первое. Это Закон Нижегородской области № 136-3, который ре
гулирует общие вопросы обращения с животными без владельцев. Вто
рое. Это постановление Правительства Нижегородской области № 972, 
которое регулирует порядок организации деятельности приютов для жи
вотных. Третье. Закон Нижегородской области № 129-3 «О наделении 
органов местного самоуправления Нижегородской области отдельными 
государственными полномочиями по организации мероприятий по осу
ществлению деятельности по обращению с животными без владельцев». 
Четвертое. Постановление Правительства 938-е, которое регламентирует 
порядок предоставления и использования субвенций областного бюджета 
на реализацию мероприятий по «ОСВВ». Пятое. Это постановление Пра
вительства 839-е, регламентирующее порядок осуществления региональ
ного и государственного контроля и надзора в области обращения с жи
вотными. Шестое. Методическое руководство, утвержденное приказом 
комитета ветеринарии 265, которое проводит оценку численности жи
вотных без владельцев, планируемых к отлову на территории области. 
Седьмое. Постановление Правительства 2045, устанавливающее норма
тивы стоимости услуг в целях определения общего объема субвенций 
местным бюджетам на реализацию мероприятий.

Реализация переданных полномочий осуществляется всеми адми
нистрациями районов и городских округов области. Благодаря созданно
му нормативно-правовому регулированию данной сферы, позволено объ
ективно подходить к оценке численности безнадзорных животных, обес
печивать планирование мероприятий, организовывать прослеживаемость 
всех манипуляций с животными. Четвертое. Обеспечивать двухуровне
вый контроль расходования бюджетных средств на уровне муниципали
тета, а также на уровне субъекта. Пятое. Обеспечивать своевременность и 
территориальность проведения всех мероприятий по «ОСВВ». Следую
щий слайд, пожалуйста.

Вместе с тем выявлены определенные проблемы при реализации 
мероприятий в отношении животных без владельцев. Имеющиеся реко
мендованные Правительством Российской Федерации рекомендации для 
организации деятельности по обращению с животными без владельцев 
498-ФЗ в различных субъектах в части определения перечня необходи
мых к проведению мероприятий различаются. Требования к обустрой
ству приютов также не систематизированы. Также, к организациям, осу
ществляющим отлов животных без владельцев, нет жестких требований. 
Это в свою очередь создает возможность участия в закупочных процеду
рах так называемых посреднических организаций, которые берутся за 
осуществление мероприятий в отношении животных, не имея на то мате
риально-технической базы, условий и соответствующей штатной числен
ности. Создание приютов для животных, а также создание программного 
продукта в целях сбора и систематизации информации требует значи
тельных финансовых вложений.

Действующая редакция 498 Федерального закона не разграничи
вает предмет федерального и регионального государственного надзора за 
обращение с животными, а также компетенции органов государственной 
власти, уполномоченных на осуществление данных видов государствен
ного надзора. Требуется единая методика подсчета численности живот
ных без владельцев на территории всех регионов. Запрет на повторный
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отлов животных без владельцев, за исключением животных, проявляю
щих агрессию, не позволяет обеспечить ревакцинацию таких животных 
против бешенства, и соответственно поддержание эпизодически благо
получия региона, что немаловажно для обеспечения ветеринарной без
опасности.

Ранее повторный отлов в Нижегородской области проводился со
гласно региональному законодательству, сейчас он отменен. И шестое. 
Это неустановленная административная ответственность за несоблюде
ние требований Федерального закона 498. Региональное законодатель
ство раньше действовало на территории Нижегородской области, но в 
соответствии со статьей 1.3 Кодекса Российской Федерации об админи
стративных правонарушениях внесение соответствующих изменений в 
Кодекс по Нижегородской области находится не в компетенции органов 
исполнительной власти субъекта. Для решения вопроса комитет ветери
нарии Правительства области (следующий слайд, пожалуйста) предлага
ет более детально регламентировать вопрос обращения с животными без 
владельцев на уровне федерального законодательства в части определе
ния перечня необходимых к проведению мероприятий и развития раз
личных нормативов к требованию для обустройства приютов и организа
ций, осуществляющих отлов. Ускорить внесение соответствующих изме
нений в КоАП, что очень важно при реализации контрольно-надзорных 
мероприятий. Рассмотреть вопрос о разработке типового контракта за
купки услуг в отношении животных без владельцев и единообразие в 
применении федерального закона. Разработать типовой проект строи
тельства приютов для животных в целях создания единой сети межмуни
ципальных приютов. Предлагаемые меры, по мнению комитета ветери
нарии Нижегородской области, будут способствовать дальнейшей эф
фективной реализации программы по ОСВВ и формированию в обществе 
ответственного отношения к животным. Доклад закончен. Благодарю вас.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:05:38. Речь 0 мин 58 сек

Спасибо, Михаил Николаевич. И очень просили бы вас прислать 
нам презентацию для образца. Вот, нам теперь понятно, на что выделя
ются бюджетные деньги, как они используются в Нижегородской обла
сти, 36 миллионов вы сказали, ну плюс, минус. И нам, точно так бы, хо
телось понять, на что в Иркутской области, где численность населения на 
миллион меньше. А население - это основной источник, к сожалению, 
безнадзорных животных. На миллион меньше, но у нас расходуются уже 
84 миллиона и мы не понимаем, вот в таком наглядном виде, как это про
исходит и куда. Будьте любезны оставайтесь на связи. Могут быть во
просы, которые коллеги вам сформулируют чуть позже.

А сейчас слово предоставляется или мы потом уже комитет, да? 
Коллеги, давайте перейдем тогда к вопросам. Позицию профильного ко
митета услышим перед принятием соответствующего постановления.

Пожалуйста, вопросы есть? Пожалуйста, Егорова Лариса Игорев
на. Пожалуйста.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 15:06:37. Речь 1 мин 27 сек

У меня несколько вопросов, они короткие, к Сергею Сергеевичу. 
Сергей Сергеевич, подскажите, пожалуйста. Вот у нас сегодня приюты, 
сами решают, агрессивная собака или не агрессивная. Мы знаем, что со
гласно Федеральному закону 498 эти собаки должны содержаться пожиз
ненно. Ну вот, как у нас с этим обстоит дело, есть ли какой-нибудь тест 
на то, чтобы проверить агрессивная собака или нет? Где приюты берут 
деньги, на содержание этих агрессивных собак? На что они их пожизнен
но содержат? И сразу вот, предвосхищая, если вы скажите, если таких 
тестов нет, то сразу хочу спросить. А использовали мы, вот я себе прямо 
записала здесь, вот такие тесты есть в нормативах Российской кинологи
ческой Федерации, мы посмотрели, для домашних собак. А, вот не поль
зовались ли вы вот этим опытом? То есть меня интересует агрессивные 
собаки. Это первый вопрос. Второй вопрос. Рассматривался ли вопрос об 
общей областной интернет-площадке где могут животных посмотреть, 
общей, не конкретного приюта, а вот общей. И третий вопрос у меня. 
Это, как мы считаем животных? Все-таки, план сколько мы должны от
ловить животных? Мы по головам их считаем или это заявка муниципа
литета? Вот у меня три коротких вопроса. Коротко, пожалуйста.

ШЕВЧЕНКО С.С. -  руководитель службы ветеринарии Иркутской обла
сти -  главный государственный ветеринарный инспектор Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:08:03. Речь 4 мин 3 сек

Спасибо, Лариса Игоревна, за вопрос. Значит в отношении агрес
сивных особей. Федеральным законом 498 данный вопрос относится к 
специальной компетентности федерального органа исполнительной вла
сти. К нам уже, ну и не только к нам, во все субъекты заходил проект та
ких методических рекомендаций от Министерства природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации, на которые мы дали свои предложения 
и пояснения. Сейчас с условием поставленной задачи Президентом, зна
чит, перед профильными федеральными министерствами мы ожидаем, 
что данный документ в ближайшее время, так сказать увидит свет и на 
основе его, мы подготовим свой документ в субъекте.

Аналогично Нижегородской области у нас финансирование со
держания агрессивных особей рассчитано на 90 дней. Ну, такая практика 
в большинстве субъектов используется при расчете субвенций.

Значит, в отношении интернет-площадки общей. Ну, если честно, 
не обсуждался такой вопрос. Наверное, это стоит нам обсудить в рамках 
Общественного совета может быть нашего. Сама по себе, идея конечно 
интересная.

Мы сейчас размещаем... разместили и периодически обновляем 
реестр безнадзорных животных. У нас на сайте службы ветеринарии, где 
можно, ну мы аккумулируем эту информацию по области, да, где можно 
посмотреть. Но пока не совсем может быть это тот конечный вариант, 
который хотелось бы видеть, то есть здесь, мы поработаем. И по третье
му вопросу. По мониторингу. Значит, вот тоже о чем сказал Михаил Ни
колаевич. Необходимо тоже федеральное регулирование, общее феде
ральное регулирование, чтобы данный вопрос был единообразен. У нас 
мониторинг проводится согласно приказу службы, проводится визуально, 
то есть ведется визуальный подсчет в течение первого полугодия текуще-
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го года на год грядущий.
Визуальный подсчет проводится совместно с представителями 

администрации муниципальных образований, то есть это выезды, раз
бивка населенных пунктов на территории, подсчет, затем суммирование. 
Вот таким образом.

Хотя вот мы рассматривали методику, которая используется в 
Нижнем Новгороде. Методика очень интересная, методика затрагиваю
щая, ну будем говорить, математические модели. Мы ее опробовали на 
территории города Иркутска. Однако, с учетом того, как сказать, что у 
нас архитектура самого города, зоны застройки в Иркутске, условно го
воря, как лоскутное одеяло, то есть много различных зон. А методика ос
нована именно на пяти основных зонах и секторах. Ну, не совсем она к 
нам подходит. То есть, там нужно дорабатывать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:12:06. Речь 0 мин 45 сек

Пожалуйста, коллеги. Еще вопросы. У меня вопрос тогда к Миха
илу Николаевичу. Михаил Николаевич, а можно еще раз, вот на пальцах 
вернуться к теме. Как разделены полномочия между областью и муници
палитетами? Что передано на уровень муниципалитетов? Все ли в пол
ном объеме? Или может какие-то компоненты из этих, из того что вы пе
речислили там, прививочная функция, стерилизация. Делается ли что-то 
филиальной сетью вашей службы, представленной в муниципалитетах, 
или все у вас частники? По подробней, пожалуйста, расскажите нам саму 
идею организации и делегирования полномочий. Спасибо.

КУРЮМОВ М. Н. -  председатель комитета ветеринарии Нижегородской 
области

ОТВЕТ: Время: 15:12:51. Речь 0 мин 38 сек

Органы местного самоуправления осуществляют все мероприятия, 
связанные с реализацией полномочий по программе «ОСВВ». В рамках 
предоставленных полномочий государственные ветеринарные службы 
проводят на безвозмездной основе вакцинацию против бешенства, кли
нический осмотр животных, также безвозмездно, оформление ветеринар
но-сопроводительных документов. Все остальное - это органы местного 
самоуправления, заключают контракт со специализированной организа
цией, проводят торги и контролируют исполнение контракта. Если 
вкратце.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:29. Речь 0 мин 4 сек

Все, спасибо. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Габов Роман 
Федорович, пожалуйста, ваш вопрос.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
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ВОПРОС: Время: 15:13:33. Речь 2 мин 13 сек

Спасибо, Александр Викторович. У меня вопрос службе ветери
нарии. Сергей Сергеевич, в своем выступлении, в своем докладе, вы ска
зали, что регулировать численность животных без владельцев можно пу
тем принятия на федеральном уровне нормативно-правовых актов об 
обязательности стерилизации. В рамках опережающего правового регу
лирования на уровне области, то есть планируются какие-то шаги сделать 
в этом направлении, учитывая то, что мы неоднократно при обсуждении 
вот этого вопроса на различных площадках говорили о том, что пока нет 
у нас такого регулирования на областном или на федеральном уровне 
нам необходимо оказать содействие организациям, гражданам, которые 
хотят стерилизовать своих животных. Потому что, понимаем, если мы 
будем поголовно стерилизовать животных, то мы сможем добиться су
щественного снижения численности животных без владельцев. Вот. И 
параллельно этому всегда возникал вопрос, что стоимость такой услуги в 
областных клиниках, в частных клиниках, она достаточно высока для 
многих граждан, которые хотели бы стерилизовать своих домашних пи
томцев, но ввиду достаточно дорогой вот этой услуги не могут осуще
ствить, вот это мероприятие, что определенные последствия имеет для 
этой сферы. Мы говорили, что необходима льготная стерилизация, в том 
числе на уровне областной службы ветеринарии и неоднократно со сто
роны зоозащитных организаций слышали такие обращения.

С целью того, чтобы помочь вот таким организациям, которые 
оказывают такую услугу для низко обеспеченных слоев граждан, кото
рые, ну, хотели бы, по более дешевой цене стерилизовать своего домаш
него питомца. Вот. Ну, к сожалению, не так много у нас таких пунктов. 
Но я знаю, что они есть. И планируется что-то ли дальше в этом направ
лении какие-то шаги предпринимать? Спасибо.

ШЕВЧЕНКО С.С. -  руководитель службы ветеринарии Иркутской обла
сти -  главный государственный ветеринарный инспектор Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:15:45. Речь 2 мин 11 сек

Спасибо, Роман Федорович, за вопрос. Значит в отношении, вы 
совершенно правы, в отношении обязательной стерилизации домашних 
животных собак, кошек. Это мы обсуждали неоднократно и все мы схо
димся во мнении, что это ключевой момент, который дал бы возмож
ность наиболее полной реализации мероприятий по обращению с безнад
зорными, в том числе собаками и кошками. Значит, данный вопрос о 
введении такой нормы нами обсуждался с главным правовым управлени
ем, да и с другими органами на других площадках. Но, здесь мнение еди
ное, что обязательная стерилизация животных - это полномочия, то есть 
введение таких правовых документов, это полномочия Федерации, так 
как несет в себе ограничения прав граждан. Значит, такой документ раз
рабатывается в федеральном центре. Это тоже указано в поручениях Пре
зидента, проработать этот вопрос, поэтому, я думаю, он так или иначе 
выйдет. Значит, в отношении с льготной стерилизации. Станции по борь
бе с болезнями животных, все 15 станций, такие мероприятия проводят. 
Только это не льготная стерилизация, потому что мы не можем прово
дить... бюджетные учреждения не могут проводить льготные, значит
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услуги, так как категория граждан, которым определенны данные льготы, 
ветеринарные услуги там не поименованы. Но, проводятся аукционные 
дни, где стоимость услуг снижается. Значит, ну вот, таким образом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, включите микрофон Роман Федоровичу.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:17:56. Речь 0 мин 38 сек

Сергей Сергеевич, ну, вот еще вопрос, про организации, которые 
хотят предоставлять такие услуги для населения. Можем ли мы им ка
ким-то образом, раз мы не справляемся собственными силами службы 
ветеринарии, оказать им какую-то помощь. Может быть, тоже в виде 
грантов, потому что, ну энтузиасты своего дела, они за свой счет, за счет 
спонсорских каких-то небольших средств ездят по всей области, помога
ют, большую массу работы проделывают, и вносят свой вклад в числен
ность, в снижении численности безнадзорных животных.

ШЕВЧЕНКО С.С. -  руководитель службы ветеринарии Иркутской обла
сти -  главный государственный ветеринарный инспектор Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 15:18:35. Речь 0 мин 46 сек

Роман Федорович, согласен, этот вопрос требует проработки. Мы 
обязательно его, значит, обсудим, и возьмем в работу, потому что мы по
нимаем, что объем работы будем говорить огромен и, безусловно, таким 
организациям помощь понадобится. Мы находимся в постоянном взаи
модействии и служба и подведомственные учреждения с подобными ор
ганизациями, это часто именно организации некоммерческого направле
ния. Вот. Ну, в части, так будем говорить, информирования обмена ка
ким-то опытом, значит, в части помощи финансовой, мы этот вопрос 
проработаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:19:21. Речь 0 мин 6 сек

Так. Вопросы закончились. Переходим к выступлениям. Пожалуй
ста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:19:27. Речь 1 мин 58 сек

Я буду очень коротко. Вот, вопросы, которые задаю и вот то, что 
сейчас говорю, это понятно, не только я, это и те люди, с которыми вме
сте работаем, зоозащитники, владельцы приютов.

Вот мы взяли и просто промониторили ситуацию в городе Иркут
ске. Хочу обратить внимание депутатов и вас Сергей Сергеевич. Вот на
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2021 год по контракту было 1 838 животных. В 2021 году по контрактам 
отловлено 1 150, по коммерческим отловам 230, волонтеры, зоозащитни
ки. Все у нас расписано. Там даже падеж. Все расписано и получается, 
что за 2021 год в городе Иркутске все собаки, которые были поданы, по
считаны, как-то пересчитаны, поданы на контракты, они все отловлены. 
И при этом собак в городе не меньше. Вот я никак не могу понять. Поче
му так складывается ситуация-то. Или мы неправильно считаем этих жи
вотных, или мы неправильно где-то контролируем этих животных. Ну 
вот, сегодня-то получается так, что все животные, запланированные на 
отлов в 2021 году, они отловлены. А их, сколько бегало, все в Иркутске 
ходим, видим, столько есть. Может быть, где-то, с этого момента, с этого 
мониторинга начать сам отлов-то. Вот, здесь я хотела бы, чтобы обратили 
внимание. Я вот, Роману Федоровичу. У нас есть ряд предложений, мы в 
комитет ваш передадим, то, что мы думали, что постановление будет. 
Хотели сегодня утром вам передать. Ну, зная окончание, мы вам переда
дим это сегодня, вы уже просмотрите хорошо. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:25. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые, коллеги. Вопросов и выступлений больше нет. Тогда, 
пожалуйста, позицию профильного комитета - председатель комитета по 
законодательству о природопользовании и экологии, сельскому хозяй
ству Роман Федорович Габов. Пожалуйста, Роман Федорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:21:42. Речь 6 мин 32 сек

Спасибо, Александр Викторович.
Уважаемые коллеги, данный вопрос был рассмотрен на заседании 

профильного комитета и в рамках сегодняшнего Депутатского часа мы 
предлагаем проект постановления о рекомендациях, выработанных на 
Депутатском часе, реализациях полномочий в сфере обращения с живот
ными без владельцев Иркутской области.

Заслушав информацию Правительства Иркутской области о реа
лизации областных государственных полномочий в области обращения с 
собаками и кошками без владельцев, мэра муниципального образования 
Усольского района, участников Депутатского часа, учитывая системати
ческое недофинансирование переданных областных государственных 
полномочий, связанных, в том числе с определением стоимости услуг по 
отлову, маркированию, не снимаемыми и несмываемыми метками стери
лизации, кастрации животных без владельцев, отсутствие или слабое раз
витие инфраструктуры, обеспечивающее конкурентное осуществление 
обязательных мероприятий по исполнению областных государственных 
полномочий, внесение некоммерческой организацией «Ассоциация му
ниципальных образований Иркутской области» проекта закона Иркут
ской области № ПЗ-853.

Законодательное Собрание постановляет: принять информацию к 
сведению и предложить Правительству Иркутской области принять меры
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по оптимизации расходов областного бюджета начисления областных 
государственных полномочий, в том числе рассмотреть возможность 
максимального вовлечения и использования существующей областной 
государственной инфраструктуры обращения с животными, оценить 
бюджетную эффективность принимаемых мер, ввести целевой показа
тель государственной программы Иркутской области «Развитие сельско
го хозяйства и регулирование рынка сельскохозяйственной продукции 
сырья и продовольствия» на 2019 - 2024 годы, утвержденной постанов
лением Правительства Иркутской области, показателя «Доля выполнен
ных заявок населения и плановых мероприятий на отлов животных без 
владельцев» и соответствующие критерии оценки эффективности дея
тельности.

Предоставить в Законодательное Собрание Иркутской области пе
речень мер по гармонизации осуществления областных государственных 
полномочий, учитывающий доводы Губернатора Иркутской области 
Кобзева Игоря Ивановича, некоммерческой организации «Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области», службы ветеринарии 
Иркутской области, научного сообщества и общественности.

Учесть обоснованность позиции некоммерческой организации 
«Ассоциация муниципальных образований Иркутской области» по вклю
чению в расчет нормативов для определения общего объема субвенций, 
предоставляемых местным бюджетом из областного бюджета для осу
ществления областных государственных полномочий, затрат муници
пальных образований на администрирование расходов по исполнению 
передаваемых полномочий либо на содержание муниципальных служа
щих, обеспечивающих реализацию полномочий, а также расходов на 
размещение соответствующих муниципальных заказов и контроль за их 
исполнением.

В рамках актуализации Концепции создания по сети приютов для 
содержания животных без владельцев Иркутской области, утвержден
ным распоряжением Правительства Иркутской области от 1 июля 2021 
года № 387-РП, оценить экономическую вероятность создания конку
рентной среды в сфере областных государственных полномочий, в том 
числе по средствам грантовой поддержки некоммерческой организации 
муниципальных образований Иркутской области с учетом их площади, 
количества населенных пунктов и численности населения. Наличие ме
ханизмов обеспечения результативности областного государственного 
финансирования капитальных вложений некоммерческих организаций, в 
части сроков осуществления ими деятельности в области обращения с 
животными без владельцев, возможности отчуждения САРЕХ-ов, приоб
ретенных за счет средств областного бюджета, участия на конкурентной 
основе или исполнении областных государственных полномочий и т.п. в 
порядке предоставления из областного бюджета грантов в форме субси
дий и социально-ориентированным некоммерческим организациям на 
создание приютов для животных в целях осуществления деятельности по 
содержанию животных, в том числе животных без владельцев, утвер
жденном постановлением Правительства Иркутской области № 529-ПП.

Уточнить комплекс правовых организационных и экономических 
мер, направленных на создание сети областных государственных при
ютов.

Рассмотреть возможность включения в перечень критериев, кото
рые должны быть, должны соответствовать объекты социально

94



культурного, коммунально-бытового назначения для размещения, кото
рых, в соответствии с распоряжением Губернатора Иркутской области, 
земельные участки предоставляются в аренду без проведения торгов, 
критерия использования земельного участка для осуществления деятель
ности по содержанию животных приютов для животных, в том числе без 
владельцев, животных от права собственности, на которых владельцы 
отказались.

Разработать и обеспечить внесение в Законодательное Собрание 
Иркутской области проект закона Иркутской области, устанавливающий 
административную ответственность за нарушение требований в области 
обращения с животными.

Представить в Законодательное Собрание Иркутской области ин
формацию о ситуации с обращениями иных животных, без владельцев, 
кроме собак и кошек.

Также третий пункт. Рекомендовать службе ветеринарии Иркут
ской области в рамках актуализации порядка осуществления деятельно
сти по обращению с животными без владельцев принять меры к офици
альному уточнению содержания понятия «место обитания», «неснимае- 
мая метка», а также обоснованию применения законодательства Россий
ской Федерации в области ветеринарии к отношениям по обращению с 
животными без владельцев, в том числе в части соблюдения принципа 
«целевого характера бюджетных средств».

Продолжить проведение разъяснительной работы с населением о 
необходимости гуманного и ответственного обращения с животными, в 
том числе в образовательных учреждениях, а также организовать прове
дение дополнительной разъяснительно-просветительской работы с руко
водителями организаций общественного питания, социальной и строи
тельной сферы по взаимосвязи кормовой базы и численности животных, 
ответственности лиц, задержавших безнадзорных животных за их надле
жащее содержание.

Рекомендовать органам местного самоуправления муниципальных 
образований Иркутской области, осуществляющим переданные област
ные государственные полномочия, направить в Правительство Иркутской 
области предложения по их гармонизации с учетом доводов Губернатора 
Иркутской области Кобзева Игоря Ивановича, службы ветеринарии Ир
кутской области, научного сообщества и общественности.

Рассмотреть возможность реализации за счет средств местных 
бюджетов мероприятий в области обращения с животными, включая со
здание приютов для животных.

Ну, я так понимаю, и еще будут дополнения Ларисы Игоревны, о 
чем мы говорили, чтобы включить их вот в постановление. Предложения, 
да, которые сейчас не вошли, да? Вот, то, что я озвучил. Такой проект, 
коллеги, комитет наш предлагает.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:15. Речь 0 мин 3 сек

Михаил Васильевич, как голосуем? Предложение голосуем?

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:28:18. Речь 0 мин 16 сек

Возможно, через механизм, как мы поступаем обычно. В случае, 
вот дополнений и выдачи протокольного поручения, доработать и на сле
дующем заседании сессии уже согласованной редакции.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:28:34. Речь 1 мин 3 сек

Давайте, чтобы мы не с голоса, а так вдумчиво, комитет профиль
ный отработал предложения депутатов. После этого, мы вернемся и про
голосуем постановление. Хорошо. Тогда, пока вопрос исчерпан, повестки 
дня № 15. Но, постановление примем на следующей сессии. Возвращаем
ся к вопросу № 14... Уважаемые, коллеги. Большое спасибо, уважаемый 
Михаил Николаевич, Виталий Иванович. Спасибо вам, что приехали по
участвовать в сессии. Спасибо большое, будем дальше этой темой зани
маться, потому что, она остается крайне важной, крайне актуальной и 
надо конечно, что-то менять в лучшую сторону.

Сергей Сергеевич, ну и вам, большая просьба. Вот мы хотели бы 
от вашей службы видеть доклад, сопровождающийся визуальными мате
риалами в следующий раз.

Пожалуйста, возьмите на вооружение этот опыт. Презентация у 
нас уже есть, мы вам ее передадим. Спасибо всем большое.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-899 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В СВЯЗИ С СОВЕР
ШЕНСТВОВАНИЕМ ПОЛОЖЕНИЙ ОБ ИНДЕКСАЦИИ СОЦИАЛЬНЫХ ВЫ
ПЛАТ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:37. Речь 0 мин 25 сек

Возвращаемся к вопросу № 14. Проект закона Иркутской области 
«О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области в связи с 
совершенствованием положений об индексации социальных выплат» (за
конодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания Алда- 
рова, Синцовой, Еаськова, Лобкова), 2-е чтение. Докладывает Гаськов 
Александр Юрьевич - председатель комитета по здравоохранению и со
циальной защите. Пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 15:30:02. Речь 0 мин 51 сек

Уважаемые коллеги, мы вопрос с вами этот рассматривали, но на 
прошлой сессии поступило письмо от Губернатора продлить срок приня
тия Закона на 10 дней. За это время к нам не поступили ни поправки, ни 
замечания, поэтому комитет решил внести на рассмотрение Заксобрания 
проект закона 899 и рекомендовать Заксобранию принять его во втором 
чтении и направить Губернатору Иркутской области для обнародования.
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Закон стоит для бюджета 54 млн, в проекте бюджета на 22 год 
сумма эта заложена. Это индексация наших законов, 27 законов в соот
ветствии с Конституцией Российской Федерации и поручением Прези
дента.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:30:52. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Юрьевичу. Вопросов нет, по
правки не поступили. Голосуем: принять Закон и направить Губернатору 
Иркутской области для обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п. 14/28) Время: 15:31:00

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:00. Речь 0 мин 30 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-880 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ТРЕТЬЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:30. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 16: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О наградах Иркутской области и 
почетных званиях Иркутской области» (законодательная инициатива де
путатов Законодательного Собрания Гаськова, Лобкова, Шершнева), 3-е 
чтение. Перетолчин Виталий Владимирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:31:43. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета были рассмотрены 
поправки, поступившие к проекту закона Иркутской области № ПЗ-880 
«О внесении изменений в Закон Иркутской области «О наградах Иркут
ской области и почетных званиях Иркутской области», сформирована
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таблица одобренных поправок. Комитет рекомендует принять проект за
кона с учетом таблицы одобренных поправок в третьем (окончательном) 
чтении и направить Губернатору для обнародования. Прошу поддержать.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.16/29)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:11. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 15:32:13
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/30)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:14. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 15:32:30
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут 
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:32:30. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Ровно 15:30. Перерыв 15 минут, просьба не опаздывать.

Часть 4 заседания. Дата: 17.11.2021 Время: 15:50:12- 17:01:20 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 36
1. Аблов А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области



3.
4.
5.

6.
7.
8 . 

9.
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10.
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12.

13.
14.

15.
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19.

20. 
21 . 

22.

23.
24.

25.
26.

27.

28.
29.

30.
31.
32.

33.

Алдаров К.Р. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

Андреев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Бакуров Е.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Безродных О.В. председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор

мационной политике и связям с общественными объединениями 
Бренюк С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Ведерников А.В. председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
Вепрев А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
Габов Р.Ф. председатель комитета по законодательству о природопользовании, 

экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области

ГаськовА.Ю. председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

Егорова Л.И. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

Качин А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
Красношта- депутат Законодательного Собрания Иркутской области
нов А.Н.
Крыво- депутат Законодательного Собрания Иркутской области
вязый И.В.
Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Курбайлов М.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Лобков А.В. заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль

ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
Любенков Г.А. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 

финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Маслов А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Некипелов Д.Б. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Носенко О.Н. заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 

области
Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Перетолчин В.В. председатель комитета по законодательству о государственном 

строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области

Петрук С.М. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Побойкин В.Л. заместитель председателя комитета по законодательству о государ

ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 

Сагдеев Т.Р. председатель комиссии по контрольной деятельности Законодатель
ного Собрания Иркутской области

Сарсенбаев Е.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Синцова И.А. председатель комитета по социально-культурному законодательству

Законодательного Собрания Иркутской области 
Сумароков И.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Терентьев А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
Труфанов Н.С. председатель комитета по собственности и экономической политике 

Законодательного Собрания Иркутской области 
Тютрин Д.Г. заместитель председателя комитета по социально-культурному за-
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34. Франтенко С.С.

35. Хайдуков В.В.

36. Чекотова Н.А.

конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Белов А.С. заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности

Законодательного Собрания Иркутской области
2. Кондрашов В.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Попов О.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Романов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Шевченко С.П. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

8. Шершнев Д.П.
9. Шпаков В.Ю.

Присутствовало приглашённых: 18
1. Афанасьева Т.В. Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако

нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления

4. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области

5. Быргазова М.А. министр имущественных отношений Иркутской области
6. Градобоев Е.В. директор Территориального фонда обязательного медицинского

страхования Иркутской области
7. Курюмов М. Н. председатель комитета ветеринарии Нижегородской области
8. Лабыгин А.Н. Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркутской

области
9. Ленынина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
10. Морохоева И.П. председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области
11. Никитин А.Н. министр жилищной политики и энергетики Иркутской области
12. Обыденнов А.П. старший помощник Байкальского межрегионального природо

охранного прокурора
13. Парфенов М.А. министр образования Иркутской области
14. Сафронов Н.П. руководитель службы государственного экологического надзора

Иркутской области
15. Семенова С.Н. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области
16. Соковиков А.Э. федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномочно

го представителя Президента Российской Федерации в Сибирском 
федеральном округе

17. Соколов В.В. руководитель службы по охране объектов культурного наследия
Иркутской области

100



18. Шевченко С.С. руководитель службы ветеринарии Иркутской области -  главный 
государственный ветеринарный инспектор Иркутской области

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-916 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:50:12. Речь 0 мин 19 сек

Проект закона Иркутской области "О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области" (законодательная инициатива Упол
номоченного по правам человека в Иркутской области). Докладывает 
Семенова Светлана Николаевна - Уполномоченный по правам человека в 
Иркутской области. Пожалуйста, Светлана Николаевна, на трибуну.

СЕМЕНОВА С.Н. -  Уполномоченный по правам человека в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 15:50:31. Речь 0 мин 59 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию представлен проект закона "О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области". В 2021 году в регионе был принят но
вый Закон Иркутской области от 2 апреля 2021 года "Об Уполномочен
ном по правам человека в Иркутской области". Вместе с тем в настоящее 
время в ряде законов Иркутской области содержатся отсылочные нормы 
к ранее действующему Закону Иркутской области "Об Уполномоченном 
по правам человека в Иркутской области" от 2009 года. Учитывая изло
женное, имеется необходимость внесения изменений в ряд областных 
законов, для того чтобы привести в соответствие с ныне действующим 
Законом "Об Уполномоченном по правам человека в Иркутской обла
сти". Прошу поддержать. Еотова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:51:30. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Светлане Николаевне. Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста, Светлана Николаевна. Позицию профильного 
комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:51:39. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрели, все необходимые заключения поступили.

Решение комитета: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять указанный проект закона в первом чтении и рассмотреть в окон
чательном после проведения лингвистической экспертизы без продолже
ния работы в виде поправок. Прошу поддержать.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/31)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:00. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 15:52:07
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/32)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:07. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 15:52:26
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:26. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-913 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 8 ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТА
ТУСЕ АДМИНИСТРАТИВНОЕ© ЦЕНТРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:40. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 18: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в пункт 8 части 2 статьи 6 Закона Иркутской области «О статусе
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административного центра Иркутской области». Докладывает Соколов 
Виталий Владимирович - руководитель службы по охране объектов куль
турного наследия Иркутской области. Пожалуйста, Виталий Владимиро
вич, на трибуну.

СОКОЛОВ В.В. -  руководитель службы по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:53:05. Речь 1 мин 4 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты, коллеги. Подготовленным проектом закона вносятся изменения в 
пункт 8 части 2 статьи 6 Закона Иркутской области «О статусе админи
стративного центра Иркутской области» в части наименования государ
ственного регионального контроля и надзора в области охраны объектов 
культурного наследия. Целесообразность принятия законопроекта обу
словлена необходимостью приведения Закона Иркутской области от 24 
декабря 2010 года № 134-ФЗ «О статусе административного центра» в 
соответствие с Федеральным законом № 170-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с при
нятием Федерального закона «О государственном контроле, надзоре и 
муниципальном контроле в Российской Федерации». Фактически в пунк
те статьи, в котором закреплены полномочия службы, слово "надзора" 
заменяется словами "контроля, надзора". Прошу поддержать представ
ленный законопроект. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:09. Речь 0 мин 22 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь. Выступления? Голосуем: принять проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении... Извините. Изви
ните.

Позиция профильного комитета - пожалуйста, Перетолчин Вита
лий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 15:54:31. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, комитет рекомендует принять указанный 
проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:50. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/33)

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 15:54:56
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/34)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:56. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 15:55:17
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:17. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-912 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 3 ЧАСТИ 1 СТАТЬИ 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ 
ОБЪЕКТАХ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ (ПАМЯТНИКАХ ИСТОРИИ И КУЛЬТУ
РЫ) НАРОДОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕР
ВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:36. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 19: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в пункт 3 части 1 статьи 4 Закона Иркутской области «Об объек
тах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Рос
сийской Федерации в Иркутской области». Докладывает Соколов Вита
лий Владимирович - руководитель службы. Пожалуйста, Виталий Вла
димирович.

СОКОЛОВ В.В. -  руководитель службы по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области
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ДОКЛАД: Время: 15:55:51. Речь 1 мин 17 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Спасибо, Александр Викторович. Подготовленным проектом за
кона вносятся изменения в пункт 3 части 1 статьи 4 Закона Иркутской 
области от 23 июля 2008 года № 57-оз "Об объектах культурного насле
дия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации в 
Иркутской области" также в части изменения наименования государ
ственного регионального контроля и надзора в области охраны объектов 
культурного наследия в целях приведения в соответствие с федеральным 
законодательством. Фактически в пункте Закона слово "надзора" также 
заменяется словами "контроля и надзора".

Вместе с тем при рассмотрении проекта представленного закона 
прокуратурой Иркутской области было внесено предложение также до
полнить часть 2 указанного Закона, предусмотрев осуществление регио
нального государственного контроля и надзора за состоянием, содержа
нием, сохранением, использованием, популяризацией, государственной 
охраной объектов культурного наследия регионального значения, объек
тов культурного наследия местного муниципального значения, выявлен
ных объектов культурного наследия уполномоченным органом исполни
тельной власти.

Данное предложение принимается. Предлагаем принять проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом вышеука
занного предложения прокуратуры Иркутской области в виде поправок 
для рассмотрения во втором чтении. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:08. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь. Выступления? Позицию профильного комитета - Пере- 
толчин Виталий Владимирович.

Извините, извините. Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:57:22. Речь 0 мин 15 сек

Данный законопроект в рамках первого чтения рассмотрен, по
ступили некоторые предложения, поэтому решение комитета: принять 
данный законопроект в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:37. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 15:57:43
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(п. 19/35) Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:43. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-896 «О НАДЕЛЕНИИ ОРЕАНОВ 
МЕСТНОЕО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО РАСЧЕТУ И ПРЕДО
СТАВЛЕНИЮ ДОТАЦИЙ НА ВЫРАВНИВАНИЕ БЮДЖЕТНОЙ ОБЕСПЕЧЕННО
СТИ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ, БЮДЖЕТАМ ПОСЕЛЕНИЙ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ОБЛАСТ
НОГО БЮДЖЕТА (О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ПОЛНОМОЧИЯМИ ПО РАСЧЕТУ И ПРЕДОСТАВЛЕНИЮ ДОТАЦИЙ НА ВЫ
РАВНИВАНИЕ БЮДЖЕТНОЙ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В 
СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, БЮДЖЕТАМ 
ПОСЕЛЕНИЙ) (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:57:58. Речь 0 мин 28 сек

Вопрос № 20: проект закона Иркутской области «О наделении ор
ганов местного самоуправления муниципальных районов Иркутской об
ласти государственными полномочиями по расчету и предоставлению 
дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений, входя
щих в состав муниципального района Иркутской области, бюджетам по
селений за счет средств областного бюджета», 2-е чтение. Дикусарова 
Наталья Игоревна - председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. Пожа
луйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 15:58:26. Речь 1 мин 46 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы отра
ботали проект закона, во втором чтении у нас очень большая таблица по
правок, поправки были внесены и депутатами Законодательного Собра
ния, и Губернатором Иркутской области. В поправках нашла отражение 
принципиальная позиция органов местного самоуправления о том, что в 
Законе должна быть закреплена норма о том, что количество и объем 
субвенций могут меняться в сторону увеличения в течение финансового

106



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/36)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/37)

года. Закреплена наша принципиальная позиция о том, что органы мест
ного самоуправления имеют право обращаться в органы государственной 
власти с вопросами об увеличении объема субвенций, об иных вопросах, 
которые связаны с передачей полномочий, которые осуществляются в 
рамках этого закона, и в обязанности органов государственной власти 
закреплена в том числе обязанность рассматривать эти предложения и 
реагировать на предложения органов местного самоуправления. Кроме 
того, учтены замечания Контрольно-счетной палаты, которые касаются 
отдельных формул, учтены предложения и замечания органов местного 
самоуправления по формулам, по расчетам. Все это нашло свое отраже
ние в поправках. Комитет принял решение: утвердить поправки, утвер
дить таблицу одобренных поправок, рекомендовать сессии рассмотреть 
проект закона во втором и в окончательном чтении и направить на обна
родование. Ну и мы комитетом берем этот проект закона на постоянный 
мониторинг, для того чтобы смотреть, какие вопросы еще нужно будет 
урегулировать, ну и какие вопросы решать в ходе следующего года, ко
торый будет первым годом в рамках реализации переданных полномочий 
по указанному проекту закона. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:12. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов больше нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста.

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:00:19
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:19. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 16:00:37
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:37. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-911 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:00:57. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 21: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении зе
мельных участков в собственность граждан». Докладывает Быргазова 
Марина Александровна - министр имущественных отношений Иркутской 
области. Пожалуйста, Марина Александровна, на трибуну.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 16:01:19. Речь 5 мин 21 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, вашему 
вниманию предлагается проект закона Иркутской области "О внесении 
изменений в Закон Иркутской области "О бесплатном предоставлении 
земельных участков в собственность граждан". В соответствии с Земель
ным кодексом законом субъекта Российской Федерации могут быть 
определены случаи и порядок бесплатного предоставления земельных 
участков, находящихся в государственной или муниципальной собствен
ности, в собственность многодетных семей. И в том числе Земельный ко
декс говорит, что мы можем определять порядок постановки граждан на 
учет в качестве лиц, имеющих право на предоставление земельных 
участков в собственность бесплатно, и порядок снятия граждан с такого 
учета, а также основания для отказа в предоставлении земельных участ
ков в собственность бесплатно. Земельным кодексом (это подпункт 6 
статьи 39.5 Земельного кодекса) предусмотрено, что органами государ
ственной власти субъекта Российской Федерации может быть предостав
лена возможность получения гражданами, имеющими 3 и более детей, с 
их согласия иных мер социальной поддержки по обеспечению жилыми 
помещениями взамен предоставления им земельного участка в собствен
ность бесплатно.

Указом Губернатора Иркутской области от 9 июня 2021 года № 
158 установлена такая дополнительная мера социальной поддержки мно
годетных граждан на обеспечение жилым помещением взамен предо
ставления в собственность бесплатно земельных участков, это преду
сматривается выплата в размере 200000 этим указом для улучшения жи
лищных условий, как требует того Земельный кодекс, многодетных 
граждан.
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Этот указ действует с июля месяца. За этот период, для сведения я 
хочу сказать, сейчас пока социальные выплаты предоставляет министер
ство имущественных отношений, и предполагается, что мы внесем закон, 
проект закона в Законодательное Собрание о передаче наделения госу
дарственными полномочиями органов местного самоуправления, чтобы 
вопросы соцвыплат рассматривались органами местного самоуправле
ния, поскольку они и рассматривают заявления о предоставлении зе
мельных участков. Пока в этом году с июля месяца такой функцией за
нималось министерство имущественных отношений. К нам с июля меся
ца поступило 717 заявлений. 59 многодетным гражданам мы отказали. 
Причины отказов были, что многодетные граждане стояли в очереди ме
нее 3 лет, а указом Губернатора было сказано, что это не менее 3 лет сто
ят в очереди. И 579 граждан мы поставили на очередь для предоставле
ния такой социальной выплаты.

На сегодня по второму этапу, это предоставление многодетными 
семьями документов для перечисления выплаты согласно указу, мы под
готовили и приняли 330... 283 распоряжения. Выплаты уже состоялись. 
Из них 228 на погашение ипотеки, как предусмотрено указом, на покупку 
квартиры - 14 выплат было сделано, на покупку земельного участка - 39, 
на строительство или реконструкцию объекта ИЖС - 2. Законопроектом, 
который мы предлагаем для рассмотрения депутатов Законодательного 
Собрания, мы предлагаем с учетом того, что введена такая социальная 
выплата, дополнить Закон следующими положениями: установить, что 
земельный участок в собственность бесплатно может быть предоставлен 
многодетной семье, которой ранее не предоставлялась такая социальная 
выплата.

Второе - это основание для снятия многодетной семьи, это полу
чение социальных... семьи с учета на предоставление земельного участка 
в собственность бесплатно, это предоставление многодетной семье соци
альной выплаты. И кроме того, предусмотрены положения, это, видимо, в 
исключительных случаях, мы по предложениям Ассоциации и других, 
обладающих правом внесения предложений, это то, что многодетная се
мья подлежит восстановлению уполномоченным органом на дату поста
новки на земельный учет в случае возврата средств социальной выплаты.

И кроме того, проектом закона предусмотрены переходные поло
жения. В соответствии с этими переходными положениями многодетным 
семьям, которым предоставлена социальная выплата до дня вступления в 
силу Закона, подлежат снятию с земельного учета в соответствии с Зако
ном Иркутской области "О бесплатном предоставлении земельных участ
ков". У меня все, спасибо за внимание. Прошу поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:06:40. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Марине Александровне. Тютрин Дмитрий 
Ееннадьевич, пожалуйста, ваш вопрос.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 16:06:49. Речь 0 мин 51 сек
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Александр Викторович, благодарю. Марина Александровна, под
скажите, вот мы когда с вами формировали это решение на рабочей 
группе летом, помните, да, собирались, по 200000, все это мы привет
ствовали, все понятно, все хорошо. Но мы одновременно с вами говорили 
о том, что все-таки государство не должно с себя снимать функции по 
предоставлению гражданам земельного участка. Проблема в чем на сего
дняшний день, уважаемые коллеги, что наши муниципальные образова
ния не имеют возможности создать инфраструктуру для этих участков. В 
этом-то вся и проблема. Мы говорили о том, что необходимо создать 
госпрограмму, хотя бы ее проект, и в будущем работать над тем, чтобы 
все-таки создать эту инфраструктуру и выдавать гражданам их по закону 
им полагающиеся земельные участки. Вот вопрос: что, какая динамика в 
этом вопросе?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 16:07:40. Речь 0 мин 26 сек

По предварительным данным, которые мы собирали с органов 
местного самоуправления на создание инфраструктуры, нам такие дан
ные подали, и мы пользовались этими данными, необходимо 7 млрд. По
этому мы сегодня идем пока по такому пути: вот, что возможно сформи
ровать, да, то предоставляется органами местного самоуправления. И как 
в качестве альтернативы - это они, многодетные граждане, по своему же
ланию могут подать на соцвыплату.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:07. Речь 0 мин 10 сек

Коллеги, вопросы еще есть? Вопросов больше нет. Присаживай
тесь, пожалуйста, Марина Александровна. Позицию профильного коми
тета - Габов Роман Федорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:08:17. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона был рассмотрен на за
седании комитета. В результате рассмотрения комитет принял решение: 
рекомендовать Законодательному Собранию Иркутской области принять 
указанный проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
с учетом предложений и замечаний в виде поправок во втором чтении. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:40. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить
ПО



работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 16:08:49
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:08:49. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-923 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 4 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРЕДСТАВЛЕ
НИИ ГРАЖДАНАМИ, ПРЕТЕНДУЮЩИМИ НА ЗАМЕЩЕНИЕ МУНИЦИПАЛЬ
НОЙ ДОЛЖНОСТИ, ЛИЦАМИ, ЗАМЕЩАЮЩИМИ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДОЛЖ
НОСТИ, СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, РАСХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАКТЕРА И ПРОВЕРКЕ ДОСТОВЕРНО
СТИ И ПОЛНОТЫ ПРЕДСТАВЛЕННЫХ ИМИ СВЕДЕНИЙ О ДОХОДАХ, РАС
ХОДАХ, ОБ ИМУЩЕСТВЕ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАК
ТЕРА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:04. Речь 0 мин 31 сек

Вопрос № 22: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в часть 4 статьи 3 Закона Иркутской области «О представлении 
гражданами, претендующими на замещение муниципальной должности, 
лицами, замещающими муниципальные должности, сведений о доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и 
проверке достоверности и полноты представленных ими сведений о до
ходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного харак
тера». Докладывает Буянов Роман Викторович - полномочный предста
витель Губернатора Иркутской области в Законодательном Собрании. 
Пожалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:09:36. Речь 1 мин 34 сек

Уважаемые депутаты, данным законопроектом предлагается из 
Закона, который был сейчас поименован, исключить норму действую
щую, которая устанавливает обязанность выдачи расписки о получении 
справки лицу, предоставляющему соответствующие сведения, то есть это 
лицам, которые претендуют на замещение муниципальной должности, 
либо лицам, которые уже замещают муниципальные должности. Данную

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/3 8)
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/39)

расписку, а именно как документ, мы с вами вводили при наделении дан
ными полномочиями органы местного самоуправления. В данный момент 
прием справок осуществляют непосредственно наши управления, входя
щие в структуру аппарата Губернатора Иркутской области и Правитель
ства Иркутской области, и поэтому выдача непосредственно расписки 
отпала как необходимость. На данный момент более 80 справок отправ
ляется по почте, не менее 20 %, соответственно, при личном обращении 
лиц непосредственно в управления. При этом при личном обращении 
данная справка непосредственно сразу регистрируется в электронной ба
зе и, помимо этого, в книге учета соответствующей, и поэтому как тако
вая выдача еще одного документа, подтверждающего прием справок, 
справки, она... ну, необходимости в этом нет, поэтому данный законо
проект направлен на упрощение процедуры сдачи, проведения, вернее, 
декларационной кампании. Просим поддержать данный законопроект. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:10. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Федоровичу. К Роману Викторо
вичу, прошу прощения. Вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста. По
зицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович. Во
прос 22.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:11:20. Речь 0 мин 13 сек

Комитет рекомендует принять указанный проект закона в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:33. Речь 0 мин 8 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 16:11:42
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:11:42. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.22/40) Время: 16:12:05

Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:05. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-922 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ ОБЛАСТНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИ
ЯМИ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ БЕСПЛАТНЫМ ДВУХРАЗОВЫМ ПИТАНИЕМ ДЕ- 
ТЕЙ-ИНВАЛИДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:12:24. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 23: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О наделении органов местного са
моуправления областными государственными полномочиями по обеспе
чению бесплатным двухразовым питанием детей-инвалидов». Доклады
вает Парфенов Максим Александрович - министр образования Иркутской 
области. Прошу вас, Максим Александрович, на трибуну.

ПАРФЕНОВ М. А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 16:12:41. Речь 1 мин 17 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, депутаты. На 
рассмотрение Законодательного Собрания представляется проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области 
«О наделении органов местного самоуправления областными государ
ственными полномочиями по обеспечению бесплатным двухразовым пи
танием детей-инвалидов». Данный проект закона разработан в целях 
приведения в соответствие с Законом Иркутской области от 7 июля 2021 
года 38-03 "Об обеспечении бесплатным питанием обучающихся обще
образовательных организаций в Иркутской области". Напомню, что в
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июне этого года был принят 38-й Закон, регулирующий вопросы питания 
практически всех категорий детей в Иркутской области. В этой связи по
ложения Закона Иркутской области от 6 декабря 2019 года 121-03 "О 
наделении органов местного самоуправления областными государствен
ными полномочиями по обеспечению бесплатным двухразовым питани
ем детей-инвалидов" нуждаются в корректировке. Проект закона состоит 
из 2 статей. Статьей 1 проекта закона предлагается внести изменения в 
статьи 1 и 2 Закона 121-03, приложения 1, 2 излагаются в новой редак
ции. Статья 2 определяет порядок вступления Закона в силу. Готовы про
должить работу с профильным комитетом над проектом закона. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо. Пожалуйста, вопросы к Максиму Александровичу. По

жалуйста, Андрей Семенович.

МАСЛОВ А.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:13:58. Речь 0 мин 21 сек

Спасибо, Александр Викторович. Максим Александрович, у меня 
небольшой вопрос. Подскажите, пожалуйста, о каком количестве детей- 
инвалидов идет речь? Вот здесь в документах к вопросу идет разговор о 
том, что нужно представить расчеты, представить обоснование. Какое это 
количество, подскажите, будьте добры?

ПАРФЕНОВ М.А.
Более 6000 .

МАСЛОВ А.С.
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:19. Речь 0 мин 9 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Максим 
Александрович.

Позицию профильного комитета - Синцова Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:14:28. Речь 0 мин 9 сек

Решение комитета: принять данный законопроект в первом чтении 
и продолжить работу над ним во втором. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:37. Речь 0 мин 11 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором с учетом предложений и замечаний в виде по
правок для рассмотрения во втором чтении.
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Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 16:14:48
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:48. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 8 
декабря.

24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-924 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В СТАТЬЮ 10 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВО
ПРОСАХ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:04. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 24: проект закона Иркутской области «О внесении из
менения в статью 10 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
осуществления стратегического планирования в Иркутской области» (за
конодательная инициатива депутата Законодательного Собрания Иркут
ской области Труфанова Николая Степановича). Слово инициатору. По
жалуйста, Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:15:24. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект зако
на Иркутской области ПЗ-924 «О внесении изменения в статью 10 Закона 
Иркутской области «Об отдельных вопросах осуществления стратегиче
ского планирования в Иркутской области», 1-е чтение. Данный проект 
разработан в целях приведения регионального законодательства в соот
ветствие с положениями Градостроительного кодекса Российской Феде
рации, Федерального закона "О стратегическом планировании в Россий
ской Федерации". Законопроектом предлагается внести изменения в ста
тью 10 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах осуществле
ния стратегического планирования в Иркутской области», изложив ее в 
другой редакции. Проект закона на заседании комитета рассмотрен, к 
нему получены положительные заключения Губернатора Иркутской об
ласти, Министерства юстиции и прокуратуры Иркутской области. В со
ответствии с решением комитета рекомендуем Законодательному Собра
нию принять данный проект закона в первом чтении и рассмотреть во 
втором (окончательном) чтении после проведения лингвистической экс
пертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу под-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/41)

ВЫСТУПИЛИ:



держать решение комитета.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/42)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:28. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Николай Степанович. Вопросы, выступления? Присажи
вайтесь, пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 16:16:40
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/43)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:40. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния. Голосуем.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 16:17:00
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:00. Речь 0 мин 26 сек 

Решение принято.

33. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-861 «ОБ ОГРАНИЧЕНИИ РОЗ
НИЧНОЙ ПРОДАЖИ ТОВАРОВ, СОДЕРЖАЩИХ СЖИЖЕННЫЙ УГЛЕВОДО
РОДНЫЙ ГАЗ, ДЛЯ ЛИЧНЫХ И БЫТОВЫХ НУЖД ГРАЖДАН НА ТЕРРИТОРИИ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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Дополнительный вопрос, дополнительный вопрос ПЗ-861: проект 
закона Иркутской области «Об ограничении розничной продажи товаров, 
содержащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых 
нужд граждан на территории Иркутской области» (законодательная ини
циатива депутата Законодательного Собрания Кудрявцевой Галины Фе
доровны). Галина Федоровна, пожалуйста, на трибуну, вам слово.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 16:18:02. Речь 3 мин 57 сек

Уважаемые коллеги, я сегодня представляю вам жизненно необ
ходимый для здоровья детей законопроект «Об ограничении розничной 
продажи товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для лич
ных и бытовых нужд граждан на территории Иркутской области», первое 
чтение.

В последнее время на территории Иркутской области распростра
няется такая форма токсикомании как сниффинг, при котором состояние 
токсического опьянения достигается путем вдыхания углеводородных 
сжиженных газов, входящих в состав ряда товаров хозяйственно
бытового назначения. В частности, используемых в баллончиках для за
правки зажигалок или самих зажигалок, в баллончиках для работы порта
тивных туристических газовых плит и другие, которые имеют свободное 
обращение в гражданском обороте.

Данное явление распространено среди несовершеннолетних в воз
расте от 10 до 17 лет. Поскольку такой газ в баллонах легкодоступен для 
ребенка, его можно купить практически в любом торговом объекте.

По мнению специалистов, сниффинг характеризуется привыкани
ем и к хронической интоксикации, ведет к психическому и физическому 
расстройству. Практически спасти ребенка от передозировки очень 
сложно. К сожалению, в Иркутской области имеют место летальные ис
ходы наших детей.

В Конституции Российской Федерации закреплено положение, со
гласно которому дети являются важнейшим приоритетом государствен
ной политики России. А вопросы защиты семьи, материнства, отцовства 
и детства отнесены к предметам совместной деятельности Российской 
Федерации и субъектов Российской Федерации.

Принятие законопроекта позволит обеспечить реализацию соци
ально значимых положений Конституции Российской Федерации в сфере 
защиты детей.

Федеральным законодательством ограничение продажи товаров, 
содержащих сжиженный углеводородный газ, не установлено, что спо
собствует свободному распространению данной продукции. В настоящее 
время во многих субъектах Федерации приняты и действуют региональ
ные законы, регламентирующие вышеуказанные ограничения. Это Мага
данская область, Забайкальский край, Саратовская область, Камчатский 
край, Приморский край и другие. Учитывая отсутствие правового регу
лирования вопроса оборота данной продукции на федеральном уровне, 
принятие областного закона, устанавливающего ограничение розничной 
продажи несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный углево

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:27. Речь 0 мин 35 сек
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дородный газ, для личных и бытовых нужд граждан, находится в компе
тенции Иркутской области в рамках опережающего правового регулиро
вания до принятия соответствующего нормативного правового акта Рос
сийской Федерации.

Законопроектом предлагается ввести ограничения на продажу 
несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный углеводородный 
газ, с целью защиты прав человека и гражданина в сфере охраны здоро
вья. Принятие проекта закона потребует принятия закона Иркутской об
ласти об административной ответственности за нарушения законодатель
ства Иркутской области об ограничений розничной продажи товаров, со
держащих сжиженный углеводородный газ, для личных и бытовых нужд 
граждан на территории Иркутской области. Проект закона разработан. В 
настоящее время получено заключение об оценке регулирующего воз
действия и прошло согласование. Принятие проекта закона не потребует 
дополнительных расходов из бюджета Иркутской области. Следует отме
тить, если дети не купят этот газ, то газ всегда могут приобрести их ро
дители. Прошу поддержать законопроект и принять его в первом чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:59. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к Галине Федоровне.
Вопрос депутата Тютрина Дмитрия Геннадьевича, пожалуйста.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 16:22:04. Речь 0 мин 48 сек

Галина Федоровна, ну, вот вы, в принципе, сами вопрос-то и зада
ли, про родителей то есть. А ваше предложение, что сделать в этом слу- 
чае-то, как отрегулировать? То есть до конца удастся этот вопрос отрегу
лировать нам? Или все-таки...

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Вы понимаете, когда он в простом доступе для детей, то, конечно, 

им проще приобрести и использовать его как негативное явление. В слу
чае же приобретения родителями газа, то, я думаю, что за это несут от
ветственность родители.

Видите, в чем дело, в основном чаще всего родители даже не 
предполагают, что ребенок занимается такими вот вещами.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:53. Речь 0 мин 2 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Галина Фе
доровна.

Выступление депутата Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:22:54. Речь 0 мин 29 сек

Мое мнение, что нужно поддержать, законопроект очень хороший 
и нужный. Тем более, судя по этому законопроекту, мы немножко и уда
рим по пироманам детским, ограничив им доступ к таким газам, в том 
числе для зарядки зажигалок. А то у нас уже на Мухиной, 4 дом горит 
сегодня, правда, нежилой, или там 8 дом, но вот неприятная новость.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:24. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич, за ваше мнение.
Позицию профильного комитета...

ЛАБЫЕИН А.Н. -  Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:23:40. Речь 2 мин 41 сек

Александр Викторович, разрешите? Лабыгин.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста. Пожалуйста, Андрей Николаевич, вам слово.

ЛАБЫЕИН А.Н.
Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, без

условно, проблема, которая поднята в проекте закона, достаточно серьез
ная и требует регулирования, и чем быстрее это дело произойдет, тем бу
дет лучше для подрастающего поколения, для здоровья нации. Но хоте
лось бы обратить внимание депутатов на тот момент, на который я обра
щал членов комитета, о том, что благое дело, которое мы, безусловно, все 
должны до конца довести, оно должно быть, безусловно, сделано в рам
ках действующего законодательства.

Вот я обращаю внимание, что в соответствии со статьей 129 
Еражданского кодекса Российской Федерации ограничение оборотоспо- 
собности объекта гражданских прав могут быть введены законом или в 
установленном законом порядке. Поскольку гражданское законодатель
ство относится к исключительному ведению Российской Федерации, это 
закреплено в пункте "о" статьи 71 Конституции Российской Федерации, и 
состоит из Еражданского кодекса в том числе Российской Федерации, 
принятие в соответствии с ним ограничительных мер по оборотоспособ
ное™ тех или иных товаров могут быть установлены только федераль
ным законодательством.

В связи с этим на комитете у нас развернулась дискуссия, и в ка
честве примера была приведена инициатива Московской городской ду
мы, тоже субъекта Российской Федерации, в котором для урегулирования 
этого вопроса коллеги - депутаты из Московской городской думы обра
тились в Еосударственную Думу Федерального Собрания о внесении из
менений в часть федерального законодательства. Я еще посмотрел вни
мательно после комитета, почему они так поступили? Потому что на са
мом деле в городскую думу был в свое время внесен проект закона ана
логичный, в том числе и тому вопросу, который рассматривается сейчас.
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И прокуратура, в том числе города Москвы, высказала свое отрицатель
ное мнение по данному законопроекту, потому что, еще раз я обращаю 
внимание депутатов на то, что данный вид выходит за пределы компе
тенции субъекта Российской Федерации и подлежит регулированию 
только федеральным законодательством, на что еще прямое указание 
написано в Законе "О торговой деятельности". Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:26:22. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Андрей Николаевич. Пожалуйста, переходим к выступ
лениям. Так, Анатолий Васильевич, а вы кнопку... Все. Еще раз. Или вы 
еще выступать будете? Второе выступление? Не запрещено, но оно вто
рое и последнее. Пожалуйста, слушаем вас.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:26:41. Речь 1 мин 11 сек

Крайнее. (Шум, оживление в зале).

ИЗ ЗАЛА
У нас еще повестка большая.

ОБУХОВ А.В.
Не согласен с выступлением регионального Уполномоченного по 

защите прав предпринимателей. Считаю, что мы все-таки должны спа
сать жизни и здоровье детей. И мне просто на ум пришло только одно 
сравнение с классикой жанра, с книгой Карла Маркса "Капитал", где он 
цитирует другого мыслителя про то, что капитал не остановится ни перед 
какими преступлениями ради выгоды, если будет прибыль приноситься 
там 100 % - 300 %, попирая все человеческие законы. Мы спасаем жизни 
детей. Я думаю, это очень полезный законопроект. Лучше его сохранить, 
за него проголосовать, чем пытаться его снести и призывать депутатов за 
него не голосовать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:52. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич. Сегодня актуальная цифра не 300, 
а 25. Мы уже за это проголосовали, помните, да? Поэтому переходим к 
позиции...

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:28:01. Речь 1 мин 8 сек

Александр Викторович, можно? Александр Викторович, здрав
ствуйте. Можно? Уполномоченный по правам ребенка Афанасьева.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Пожалуйста, пожалуйста.

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Здравствуйте, уважаемые депутаты, я хотела бы тоже выступить в 

поддержку этого законопроекта. На сегодняшний день у нас за 21 год 
уже 6 детей погибли. Это, к сожалению, действительно, та проблема, с 
которой мы сталкиваемся и узнаем уже по факту гибели ребенка. К сожа
лению, очень трудно установить и профилактировать данное направле
ние, данную вот такую пакость, наверное, то, что дети используют. И на 
сегодня многие субъекты уже принимают. Действительно, мы, конечно, 
ждем, когда на уровне федерального законодательства будут приняты эти 
ограничения, но, к сожалению, это затягивается. И вот буквально 14 но
ября Краснодарский губернатор выступил с инициативой, его законопро
ект был поддержан и уже вступил в законную силу. Поэтому я все-таки 
призываю сегодня проголосовать и все-таки ограничить именно катего
рию детей, которым будут продавать вот эти вот товары. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:09. Речь 0 мин 6 сек

Татьяна Витальевна, спасибо, спасибо за выступление. Позиция 
высказана. Теперь позиция профильного комитета и переходим к голосо
ванию.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 16:29:14. Речь 1 мин 16 сек

Проект закона на заседании комитета рассмотрен как упреждаю
щий. В соответствии с решением комитета рекомендуем Законодатель
ному Собранию принять данный проект закона в первом чтении и про
должить работу над ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Николай Степанович, у нас позиция прокуратуры на комитете 

озвучена, там нам не запрещают такое опережающее регулирование, да?

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Да, потому что практики в регионах, которые были бы связаны с 

отменой данного закона, нет. Но вопрос открытый.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Как жизнь показывает, практика других регионов не всегда явля

ется убедительным аргументом для прокуратуры, вот, то есть у нас есть 
положительное заключение прокуратуры?

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Да, заключение есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
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Все, все, спасибо, тогда позиция понятна.
Уважаемые коллеги, мнения высказаны, позиция профильного 

комитета озвучена, прокуратурой Иркутской области поддерживается 
инициатива.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Нет, она была высказана, что есть такое предположение, но тем не 

менее. (Смех в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поддерживается или не поддерживается?

ТРУФАНОВ Н.С.
По видеоконференции она была, то есть поддерживается данная... 

(Шум в зале, говорят вместе, непонятно). Правовое управление...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Правовое управление, у нас есть заключение прокуратуры?

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:30:31. Речь 0 мин 18 сек

Заключение прокуратуры имеется, где прокуратура также отмеча
ет, что данный вопрос может решаться в рамках опережающего правово
го регулирования, по ее мнению. (Шум в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:48. Речь 0 мин 20 сек 

Все, все, есть.

БОРИСОВА О.А.
Александр Викторович...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Ольга Анатольевна, пожалуйста, внесите ясность. 

Мы не хотим так часто вот дискутировать с прокуратурой, поэтому нам 
важна ваша точка зрения по данному вопросу из первых уст.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:31:08. Речь 0 мин 39 сек

Добрый день. Я поясню позицию прокуратуры Иркутской обла
сти. Дело в том, что, действительно, с одной стороны, в заключении мы 
указываем на возможность в рамках опережающего регулирования при
нять данный законопроект, в то же время обращаем внимание на имею
щееся противоречие федеральному законодательству. Поэтому мы про
сили, учитывая, что затрагиваются права предпринимателей, и полагаем, 
что это вводятся дополнительные ограничения, просили обязательно
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провести оценку регулирующего воздействия проекта закона. Такая 
оценка проведена, поэтому на данный момент с учетом данного факта мы 
полагаем возможным его принять.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:47. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Ольга Анатольевна. Ну, тогда, коллеги, ставлю на голо
сование: принять проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 16:32:00
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:00. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято.
Предельный срок предоставления поправок - 7 февраля следую

щего года, 7 февраля следующего года.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-914 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:28. Речь 0 мин 21 сек

Так, вопрос № 25: проект закона Иркутской области «О внесении 
изменений в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах охраны 
окружающей среды в Иркутской области». Докладывает Сафонов Нико
лай Петрович - руководитель службы государственного экологического 
надзора Иркутской области. Николай Петрович, прошу вас на трибуну.

САФРОНОВ Н. П. -  руководитель службы государственного экологиче
ского надзора Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:32:49. Речь 1 мин 9 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, добрый день, 
уважаемые депутаты. Принятие закона обусловлено необходимостью 
внесения изменений в Закон Иркутской области от 11 июня 2008 года № 
23-03 «Об отдельных вопросах охраны окружающей среды в Иркутской 
области» на основании статьи 51 Федерального закона от 11 июня 2021
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/45)

года № 170-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные ак
ты Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О 
государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Рос
сийской Федерации». С учетом редакции (непонятно) статьи в части ве
дения регионального и государственного реестров объектов, оказываю
щих негативное воздействие на окружающую среду и подлежащих реги
ональному государственному экологическому контролю (надзору), вне
сены изменения в редакцию пункта 13.1 статьи 4 и статьи 13.1 Закона 
Иркутской области от 11 июня 2008 года № 23-оз «Об отдельных вопро
сах охраны окружающей среды в Иркутской области», а именно слова 
«региональному государственному экологическому надзору» заменены 
на слова «региональному государственному экологическому контролю 
(надзору)», то есть привели в соответствие с федеральным законодатель
ством. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:58. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы к Николаю Петровичу. Вопросов нет. При
саживайтесь. Позицию профильного комитета - Габов... А-а-а, да, да, по
жалуйста, оставайтесь на трибуне. Позицию профильного комитета про
сим озвучить Габова Романа Федоровича.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:34:03. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был рассмотрен на за
седании комитета. Решение комитета было: внести на рассмотрение За
конодательного Собрания указанный проект закона, а также рекомендо
вать Законодательному Собранию Иркутской области принять указанный 
проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чте
нии после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:34:37. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 16:34:48
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:34:48. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 16:35:08
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:09. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-915 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 6 И 16(1) ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБО ОХРА
НЯЕМЫХ ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ И ИНЫХ ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ ТЕР
РИТОРИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:26. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 26: проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в статьи 6 и 16.1 Закона Иркутской области «Об особо охраняе
мых природных территориях и иных особо охраняемых территориях в 
Иркутской области». Пожалуйста, Николай Петрович, вам слово.

САФРОНОВ Н. П. -  руководитель службы государственного экологиче
ского надзора Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:35:38. Речь 1 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, принятие данного закона также обусловлено 
необходимостью внесения изменений в Закон Иркутской области от 19 
июня 2008 года № 27-оз "Об особо охраняемых природных территориях 
и иных особо охраняемых территориях в Иркутской области" на основа
нии статьи 14 Федерального закона от 11 июня 2021 года № 170-ФЗ "О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Фе
дерации в связи с принятием Федерального закона "О государственном 
контроле (надзоре), муниципальном контроле в Российской Федерации".

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/46)
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/47)

Проектом закона предлагается внести изменения в Закон Иркут
ской области от 19 июня 2008 года № 27-оз «Об особо охраняемых при
родных территориях и иных особо охраняемых территориях в Иркутской 
области» в части: в пункте 12 части 1 статьи 6 слова "регионального гос
ударственного экологического надзора" заменить словами "регионально
го государственного экологического контроля (надзора)".

Статью 16.1 изложить в следующей редакции: "Региональный 
государственный контроль (надзор) в области охраны и использования 
особо охраняемых природных территорий регионального значения. Реги
ональный государственный контроль в области охраны и использования 
особо охраняемых природных территорий регионального значения осу
ществляется исполнительным органом государственной власти области, 
уполномоченным Правительством Иркутской области, в соответствии с 
законодательством Российской Федерации, положением, утвержденным 
Правительством Иркутской области". То есть данный Закон также приве
ден в соответствие с Федеральным законом. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:36:55. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к Николаю Петровичу. Вопросов нет. При
саживайтесь. Роман Федорович Габов, пожалуйста.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:37:04. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект также был рассмотрен 
на заседании комитета. Комитет по результатам рассмотрения решил ре
комендовать Законодательному Собранию принять указанный проект за
кона Иркутской области в первом чтении и рассмотреть его в оконча
тельном чтении после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:24. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 16:37:30
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:31. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 16:37:46
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/48)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:46. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

27. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ НА ДЕ
ПУТАТСКОМ ЧАСЕ «ОТДЕЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМНЫЕ АСПЕКТЫ ЖИЛИЩНО- 
КОММУНАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:04. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 27: «О рекомендациях, выработанных на Депутатском 
часе «Отдельные проблемные аспекты жилищно-коммунального обслу
живания в Иркутской области». Пожалуйста, Труфанов Николай Степа
нович - председатель комитета по собственности и экономической поли
тике.

ТРУФАНОВ Н.С. -  председатель комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:38:19. Речь 2 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, на заседании 47-й сессии Законодательного 
Собрания состоялся Депутатский час на тему «Отдельные проблемные 
аспекты жилищно-коммунального обслуживания в Иркутской области», 
в рамках которого мы заслушали выступления представителей Прави
тельства, муниципальных образований, «Иркутскоблгаз», региональных 
операторов. В ходе обсуждения данного вопроса прозвучало множество 
вопросов со стороны депутатского корпуса. Обобщив всю информацию, 
поступившую в наш комитет, предлагаем принять следующие рекомен
дации в адрес Правительства Иркутской области по теме Депутатского
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часа:
- подготовить законодательные инициативы по вопросу установ

ления регулируемых оптовых цен на сжиженный углеводородный газ для 
нужд населения в целях их внесения в Законодательное Собрание и в 
Государственную Думу Российской Федерации;

- выработать дополнительные меры к устранению «цифрового не
равенства» муниципальных образований и создать инфраструктуру для 
обеспечения высокоскоростной передачи данных;

- рассмотреть вопрос о предоставлении субсидий из областного 
бюджета местным бюджетам в целях софинансирования расходных обя
зательств на снос расселенного аварийного жилищного фонда и на со
держание площадок накопления твердых коммунальных отходов;

- принять меры, направленные на создание необходимой инфра
структуры по обращению с отходами, в том числе путем предоставления 
без торгов земельных участков, находящихся в государственной соб
ственности, включенных в территориальную схему в области обращения 
с отходами;

- обеспечить проведение эффективной государственной политики 
в области энергосбережения, энергоэффективности, обеспечить требуе
мый уровень надежности электроснабжения для жителей нашего регио
на;

- принять меры к эффективному развитию в Иркутской области 
сектора водоснабжения, водоотведения, очистки сточных вод, привлекая 
субъекты малого и среднего предпринимательства, внебюджетные инве
стиции, а также государственную финансовую поддержку.

Данный проект постановления рассматривался на заседании коми
тета по собственности и экономической политике, поддержан членами 
комитета единогласно. Были приглашены все участники, те, кто готовили 
свои предложения. Постановления проект у всех на руках.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:30. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Николай Степанович. Вопросы есть? Пожалуйста, Алек
сандр Юрьевич, ваш вопрос.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 16:40:31. Речь 0 мин 51 сек

Николай Степанович, пункт четвертый, где вы говорите про 
предоставление земельного участка, находящего в государственной соб
ственности. А если это муниципальная собственность?

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Ну, мы подразумевали, то есть это...

ГАСЬКОВ А.Ю.
Ну, как (непонятно)... муниципальная собственность, просто мно

гие земельные участки, которые касаются создания инфраструктуры, они 
находятся в муниципальной собственности.
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ТРУ ФАНОВ Н.С.
Ну дак, муниципалитетам тоже дали поручение, чтобы они тоже 

работали параллельно. Подготовили площадки и подготовили земельные 
участки, и, если они в собственности, ну передадут оператору в рамках 
постановления, если... Это же будет готовить в том числе и Правитель
ство Иркутской области в рамках подготовленных участков. Пройдет 
экспертиза, если они подходят к этому региональному оператору, значит, 
будут рассматривать его.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Полномочия же, они другие абсолютно.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Пожалуйста, если нужно это включить... Александр Викторович, 

если этот пункт... Есть предложение включить этот пункт для муниципа
литетов. Как поручение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:41:22. Речь 0 мин 33 сек

Мне кажется, совершенно правильное предложение Александра 
Юрьевича.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Да, мы готовы включить его. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, я не готов с голоса.

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Нет, ну понятно. Мы внесем его дополнительно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте, давайте.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Через запятую там, или что?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Не понимаю, повлечет ли это последствия для муниципалитетов, и 

согласована ли такая формулировка с муниципалитетами, чтобы мы вот 
так с голоса, на ходу чего-нибудь там...

ТРУ ФАНОВ Н.С.
Ну понятно...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, ну.-

ТРУ ФАНОВ Н.С.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/49)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/50)

ВЫСТУПИЛИ:

Мы готовы его дополнительно рассмотреть и доложить на следу
ющей сессии, что данный такой пункт...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Басов Михаил Васильевич, дайте комментарий.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:41:55. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые депутаты, ну, внесение таких поправок, оно действу
ющему законодательству не противоречит, является вопросом управлен
ческим, и, кроме того, данный пункт носит рекомендательный характер. 
Поэтому правовое управление не усматривает препятствий принять про
ект постановления на сессии через процедуру: основа, поправки и в це
лом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:22. Речь 0 мин 11 сек

Тогда голосуем за основу, да? Переходим к голосованию? Анато
лий Васильевич, вы отвлеклись. Не будете мнение высказывать по дан
ному вопросу? Все, тогда извините, продолжаем. Тогда голосуем проект 
постановления за основу.

Принять постановление за основу 
Время: 16:42:34
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:34. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Голосуем теперь поправку Александра Юрье
вича, да? Кто за поправку Александра Юрьевича, прошу проголосовать.

Принять поправку 
Время: 16:42:59
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:59. Речь 0 мин 27 сек 

Решение принято. Голосуем проект постановления в целом.

Принять постановление 
Время: 16:43:26
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:26. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято, постановление принято.

28. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:43. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 28. Прошу на трибуну Безродных Ольгу Владимировну 
- председателя комитета... Комиссии! (Чтоб сон в руку). Комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с об
щественными объединениями. Проект постановления "О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области". 
Пожалуйста, Ольга Владимировна.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:44:03. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство Думы муниципального образова
ния "Боханский район", решение комиссии и наградить Почетной грамо
той Законодательного Собрания Бартле Ларису Алексеевну - аудитора 
Контрольно-счетной палаты муниципального образования «Боханский 
район» за инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в 
Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:25. Речь 0 мин 3 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/51)
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ЛИ:
(п.28/52)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/53)

ВЫСТУПИЛИ:

области Бартле Л.А.
Время: 16:44:28
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:28. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:44:42. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Сумарокова Павла Ильича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Власова Евгения Николаевича - заместителя генераль
ного директора по свиноводству сельскохозяйственного производствен
ного кооператива «Усольский свинокомплекс» за значительный вклад в 
развитие производства в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:04. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Власова Е.Н.
Время: 16:45:08
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:08. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:45:24. Речь 0 мин 27 сек 
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/54)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/55)

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Шпакова Виктора Юрьевича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Вьюшкова Александра Анатольевича - водителя авто
мобиля областного государственного казенного учреждения «Управле
ние социальной защиты населения по Тайшетскому району» за достиже
ния в организации благотворительной и попечительской деятельности в 
регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Вьюшкова А.А.
Время: 16:45:51
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:51. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:46:11. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Шпакова Виктора Юрьевича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Гагу Игоря Петровича - составителя поездов железно
дорожной станции Тайшет Восточно-Сибирской дирекции управления 
движением - структурного подразделения Центральной дирекции управ
ления движением - филиала открытого акционерного общества «Россий
ские железные дороги» за значительный вклад в развитие производства в 
регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:34. Речь 0 мин 1 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Гагу И.П.
Время: 16:46:35
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:35. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:46:58. Речь 0 мин 9 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Сумарокова Павла Ильича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Гриценко Ольгу Ермиловну - помощника депутата За
конодательного Собрания за значительный вклад в развитие образования 
в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:07. Речь 0 мин 2 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Гриценко О.Е.
(п.28/56) Время: 16:47:09

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:09. Речь 0 мин 9 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:47:18. Речь 0 мин 24 сек

Прошу поддержать ходатайство Шпакова Виктора Юрьевича, ре
шение комиссии и наградить Почетной грамотой Жмулевского Дмитрия 
Александровича - начальника района электроснабжения Тайшетской ди
станции электроснабжения Восточно-Сибирской дирекции по энерго-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/57)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/58)

обеспечению - структурного подразделения Трансэнерго - филиала от
крытого акционерного общества «Российские железные дороги» за зна
чительный вклад в развитие производства в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:42. Речь 0 мин 6 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Жмулевского Д.А.
Время: 16:47:49
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:49. Речь 0 мин 9 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:47:58. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Вакурова Евгения Вик
торовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Законода
тельного Собрания Каверина Василия Константиновича за значительный 
вклад в развитие физической культуры и спорта в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:18. Речь 0 мин 7 сек

Редакционная поправка принимается. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Каверина В.К.
Время: 16:48:25
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:25. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:48:39. Речь 0 мин 22 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Сумарокова Павла Ильича, решение комиссии и наградить По
четной грамотой Карюк Елену Петровну - секретаря-референта сельско
хозяйственного производственного кооператива «Усольский свиноком
плекс» за достижения в организации благотворительной и попечитель
ской деятельности, значительный вклад в развитие образования в Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:01. Речь 0 мин 6 сек 

Вопросы. Еолосуем.

КОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Карюк Е.П.
(п.28/59) Время: 16:49:07

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:07. Речь 0 мин 10 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:49:17. Речь 0 мин 24 сек

Прошу поддержать ходатайство Шпакова Виктора Юрьевича, ре
шение комиссии и наградить Почетной грамотой Кочергину Татьяну Ев
геньевну - учителя русского языка и литературы муниципального казен
ного общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная 
школа № 85 имени Еероя Советского Союза Н.Д. Пахотищева» г. Тай
шета за значительный вклад в развитие образования в регионе.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/60)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/61)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:41. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Кочергину Т.Е.
Время: 16:49:44
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:44. Речь 0 мин 18 сек 

Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:50:02. Речь 0 мин 19 сек

Прошу поддержать ходатайство Шпакова Виктора Юрьевича, ре
шение комиссии и наградить Почетной грамотой Макарову Александру 
Евгеньевну - шеф-повара муниципального той же «Средней общеобразо
вательной школы № 85 имени Героя Советского Союза Н.Д. Пахотище- 
ва» г. Тайшета за значительный вклад в развитие производства в Иркут
ской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:50:21. Речь 0 мин 7 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Макарову А.Е.
Время: 16:50:28
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:50:28. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:50:43. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство Белова Александра Сергеевича, 
решение комиссии и наградить Почетной грамотой Судакову Арину Оле
говну - художественного руководителя муниципального казенного учре
ждения Шаманского муниципального образования «Шаманский центр 
культуры и благоустройства» за значительный вклад в развитие культуры 
в регионе.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:05. Речь 0 мин 2 сек 

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Судакову А.О.
(п.28/62) Время: 16:51:08

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:08. Речь 0 мин 20 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:51:28. Речь 0 мин 20 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Сарсенбаева Евгения 
Сейтовича, решение комиссии и наградить Почетной грамотой Черных 
Наталью Ильдаровну - заведующего муниципальным автономным до
школьным образовательным учреждением детский сад № 76 г. Ангарска 
за значительный вклад в развитие образования в Иркутской области.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:48. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Черных Н.И.
(п.28/63) Время: 16:51:55

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:55. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Перед тем как перейти к вопросу 29, пожалуйста, по ведению Сер

гей Алексеевич Бренюк.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 16:52:13. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемый Александр Викторович, во-первых, я хотел бы попро
сить, чтобы не игнорировали, когда депутат нажимает "по ведению", по
тому что порой бывает дорога ложка к обеду. Я нажимал не сейчас, а пе
ред тем вопросом, который был доложен. А нажать я был вынужден, по
тому что посчитал вашу реплику в отношении коллеги Обухова бестакт
ной. Если вы позволяете себе комментировать каждого депутата, то тогда 
позвольте и нам вас комментировать, потому что вы сегодня такие пово
ды давали. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:52:54. Речь 0 мин 4 сек 

Спасибо, Сергей Алексеевич.

29. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:52:58. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопрос 29. Проект постановления "О награждении 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области". 
Ольга Владимировна, пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/64)

ВЫСТУПИЛИ:

этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:53:03. Речь 0 мин 21 сек

Прошу поддержать ходатайство депутата Законодательного Со
брания Ведерникова Александра Викторовича, решение комиссии и 
наградить Почетной грамотой Другова Антона Александровича - началь
ника подразделения Управления Федеральной службы безопасности Рос
сийской Федерации по Иркутской области за достижения в сфере охраны 
общественной безопасности и правопорядка на территории региона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:24. Речь 0 мин 3 сек 

Вопросы. Голосуем.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
области Другова А.А.
Время: 16:53:27
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:28. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

БЕЗРОДНЫХ О.В. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объедине
ниями

ДОКЛАД: Время: 16:53:42. Речь 0 мин 23 сек

Прошу поддержать ходатайство Управления Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации по Иркутской области, решение 
комиссии и наградить Почетной грамотой Сергиенко Романа Петровича - 
начальника подразделения Управления Федеральной службы безопасно
сти Российской Федерации по Иркутской области за достижения в сфере 
охраны общественной безопасности и правопорядка на территории реги
она.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:05. Речь 0 мин 2 сек 

Вопросы. Голосуем.
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ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской 
ЛИ: области Сергиенко Р.П.
(п.29/65) Время: 16:54:07

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:07. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Присаживайтесь, пожалуйста, Ольга Владимировна.

30. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СОСТАВЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО РАССМОТ
РЕНИЮ ВОПРОСОВ, СВЯЗАННЫХ СО СТРОИТЕЛЬСТВОМ РАДИОЛОГИЧЕ
СКОГО КОРПУСА ВОСТОЧНО-СИБИРСКОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА В 
Г. ИРКУТСКЕ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:24. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 30: проект постановления "О составе рабочей группы 
по рассмотрению вопросов, связанных со строительством радиологиче
ского корпуса Восточно-Сибирского онкологического центра в г. Иркут
ске". Пожалуйста, слово предоставляется Гаськову Александру Юрьеви
чу - председателю комитета по здравоохранению и социальной защите.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:54:38. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, во исполнение протокольного поручения по 
прошлой сессии сегодня был комитет, мы хотим предложить Заксобра- 
нию рабочую группу в следующем составе. Я буду без должности, про
сто по фамилиям. Гаськов, Вобликова, Лобков, Шевченко, Бренюк, Гер- 
шун, Зубков (исполняющий обязанности главного врача онкодиспансе
ра), Красноштанов Алексей Николаевич (депутат), Крывовязый, Кузне
цов (это УКС), Писарев (министр), Сандаков (министр), Сарсенбаев (де
путат) и Дворниченко (президент онко диспансера).

Зайцев Константин Борисович согласовал список, Роман Викторо
вич может подтвердить. Прошу утвердить данный состав рабочей груп
пы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:22. Речь 0 мин 10 сек
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Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Голосуем при
нятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление
ЛИ: Время: 16:55:32
(п.30/66) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:32. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.

31. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ОТ 20 ОК
ТЯБРЯ 2021 ГОДА № 17 (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:54. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос №31: информация об исполнении протокольного поруче
ния от 20 октября 21 года № 17 (без доклада). Ответственный комитет - 
комитет по собственности и экономической политике. Информация при
нимается к сведению без голосования.

32. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ПРОТОКОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ ОТ 20 ОК
ТЯБРЯ 2021 ГОДА № 18 (БЕЗ ДОКЛАДА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:10. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 32: информация об исполнении протокольного поруче
ния от 20 октября 21 года № 18 (без доклада). Комитет по здравоохране
нию и социальной защите был ответственным комитетом. Информация 
принимается к сведению без голосования.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:23. Речь 0 мин 31 сек

Уважаемые коллеги... Уважаемые коллеги, повестка 48-й сессии 
исчерпана. Какие будут замечания, предложения? Я строго следую нака
зам Сергея Алексеевича, мне нужна кнопка, нажатая на экране. А то я 
напомнил Анатолию Васильевичу, за это уже получил замечание. Пожа
луйста. Вот теперь я вижу кнопку. Пожалуйста, Сарсенбаев Евгений Сей-
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тович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 16:56:54. Речь 1 мин 53 сек

Уважаемые коллеги, у меня такой вопрос. Александр Викторович, 
я думаю, что вы как председательствующий, может быть, переадресуете 
либо в правовой отдел, либо аппарат Законодательного Собрания сможет 
ответить. О сроках рассмотрения проектов, внесенных в Законодательное 
Собрание. Вот я сделал запрос ранее, чтобы проинвентаризировать и по
нять, какое количество законопроектов внесено и, возможно, не в наш 
созыв, которые зависли у нас в Законодательном Собрании.

Но конкретно сейчас я бы хотел спросить о тех законопроектах, к 
которым имею отношение. Это ПЗ-751 "О внесении изменений в статью 
2 Закона Иркутской области "О ветеранах труда" (который вот Алек
сандр Юрьевич инициировал); ПЗ-878 "О внесении изменений в статью 
36 Закона Иркутской области "О Законодательном Собрании" (это в ча
сти открытого голосования); ПЗ-938 "О внесении изменений в Закон Ир
кутской области "Об особенностях налогообложения при применении 
упрощенной системы налогообложения".

Вот хотелось бы понимать, как рассматриваются, где они зависа
ют, почему мы не укладываемся в те сроки, которые предусмотрены за
коном. И, на мой взгляд, вот в рамках закона коллегия должна рассмат
ривать и Законодательное Собрание все поступившие законопроекты на 
сессии, не включать их, а исключать по обоснованным основаниям. Я 
считаю, что мы внесли и другие. Коллеги, у которых вдруг пропали зако
нопроекты где-то в тайных помещениях Законодательного Собрания, 
также интересуются этими вопросами: почему мы не рассматриваем-то 
их? Скажите, пожалуйста, кто должен за это нести ответственность и от
вечать?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:58:48. Речь 2 мин 32 сек

Евгений Сейтович, вы совершенно правильно в начале своего вы
ступления указали, что в данном статусе в настоящий момент я председа
тельствующий на сессии. Ваш вопрос, который только что мне поступил 
от аппарата, обращен к председателю Законодательного Собрания. 
Насколько я помню, этот запрос уже был направлен, и в положенные 
сроки вы получите ответ по установленной форме. Это не вопрос данной 
сессии. Вопрос касательно сессии мог бы быть направлен в секретариат, 
он мог касаться предложений по депутатскому запросу, парламентскому 
запросу, обращению. Поэтому как обращение, я это предоставил вам сло
во, вы обратились, но ответ на свой письменный запрос вы получите в 
установленном порядке. Сейчас это не входило в повестку сессии, и ни у 
кого из сотрудников аппарата сейчас нет информации по датам прохож
дения. Ответ вам готовится, насколько я знаю.

Уважаемые коллеги, следующая 49-я сессия состоится 30 ноября в 
10:00, 30 ноября мы еще проводим вторую сессию в этом месяце в 10:00 
в зале заседаний Законодательного Собрания. 48-я сессия объявляется
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закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации). 

Уважаемые коллеги, спасибо за работу.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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